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Seca tem leve abrandamento, 
mas quadro ainda é preocupante

NA PARAÍBA

Em outros estados do Nordeste, houve intensificação da estiagem, com aumento da extensão atingida.  Página 5

n “A Ponte do Futuro, além de abreviar distâncias físicas, 
encurtará as distâncias mentais que separam Lucena do 
dinamismo da Região Metropolitana de João Pessoa”.

Glauco Morais

Página 17

Avião cai em
escola e mata
pelo menos 19
em Bangladesh

Acidente ainda deixou mais 
de 100 pessoas feridas. Aerona-
ve de treinamento da Força Aé-
rea caiu logo após a decolagem.

Página 16

Ex-presidente 
descumpre cautelar 
e Moraes faz 
advertência

Bolsonaro utilizou as redes 
sociais, ação proibida pela Justi-
ça. Descumprimento pode acar-
retar prisão preventiva.
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Sandra Belê
lança, em SP,
EP autoral
Sussuarana

Compacto será apre-
sentado na quinta-feira 
(24), no Sesc Pompeia, 
e chega às plataformas 
digitais no dia 22 de 
agosto. Com ele, a pa-
raibana comemora 25 
anos de carreira.
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Pedra do Ingá está próxima 
de uma “promoção”

Comércio de João Pessoa 
investe no Dia dos Pais

Sítio arqueológico deve ser elevado à categoria de Monumento 
Natural. Semas realizou visita técnica à área para diagnóstico.
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Movimento nas lojas ainda é fraco, mas a Fecomércio-PB espe-
ra aumento de 6,5% nas vendas, em relação ao ano passado.

Página 17

João Azevêdo entrega as chaves de condomínio em Gramame 
Residencial Ilha Phi Phi representa investimentos superiores a R$ 7,1 milhões, oriundos de parceria entre os governos Estadual e Federal, por meio do programa 

Minha Casa, Minha Vida. São 44 apartamentos de 45 m² de área privativa, além de piscina, churrasqueira e sistema de energia fotovoltaica na área comum.
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A expectativa de entidades ambientalistas credenciadas, a exemplo da Organização 
Meteorológica Mundial (OMM), é de que as temperaturas globais continuem em alta nos 
próximos cinco anos, atingindo médias acima das registradas no período pré-industrial. 
Com isso, esperam-se impactos negativos crescentes não apenas nos ecossistemas, mas 
também nas atividades econômicas e no dia a dia das pessoas.

As orientações, que surgem em eventos como a COP30 — que acontecerá em Belém 
(PA), em novembro deste ano —, são no sentido de criação de políticas de “monitoramen-
to e previsão climática contínuos”, com base na ciência, cujos resultados balizariam a to-
mada de decisões, para aplicação em áreas como governança pública. A meta é ninguém 
ser pego de surpresa por fatos derivados de uma realidade manifesta.

O aquecimento global tem provocado situações desconfortáveis em várias regiões 
do globo, segundo apontamentos da OMM, como “eventos extremos de precipitação, 
secas intensas, derretimento de mantos de gelo, gelo marinho e geleiras, aquecimento 
dos oceanos e aumento do nível do mar”. A onda de calor que, atualmente, assola vá-
rios países europeus tem matado pessoas e ocasionado diversos prejuízos financeiros.

O Governo da Paraíba está sintonizado com essa política global de observação e aná-
lise das condições ambientais, com vistas a fundamentar deliberações acerca dos melho-
res métodos a serem adotados, no caso de situações não só previsíveis como também ex-
traordinárias. Prova disso foi a criação do Comitê BioClima PB (Decreto no 46.830/25), 
cujo objetivo geral é exatamente enfrentar os efeitos das mudanças climáticas.

O Comitê BioClima PB reunirá pesquisadores, gestores públicos e representantes da 
sociedade, sob a coordenação da Secretaria de Estado do Meio Ambiente e Sustentabili-
dade (Semas), e promoverá o estudo da biodiversidade e o desenvolvimento de estraté-
gias de adaptação e mitigação dos efeitos das mudanças climáticas no estado, envolven-
do órgãos do governo, universidades e centros de pesquisa.

Com isso, a Paraíba capacita-se para responder, da melhor forma possível, aos desa-
fios impostos pelas mudanças climáticas, a partir do desenvolvimento de “estratégias 
de adaptação, desenvolvimento de tecnologias para redução de gases do efeito estufa 
e elaboração de planos setoriais voltados à sustentabilidade”. Elimina-se, assim, o ris-
co de se construir políticas públicas com atraso e desprovidas de evidências científicas.

O clima em tela
Editorial

Artigo Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

As invasões do Brasil
Por entre brumas do Atlântico Sul, em 1500, 

chegou uma frota portuguesa que disse ter des-
coberto uma terra que já era vivida por milhões. 
O “achamento” do Brasil inaugurou não apenas 
a ocupação europeia, mas uma longa história 
de invasões — nem sempre com canhões, mas 
quase sempre com interesses.

De lá para cá, o Brasil foi colônia explorada, 
celeiro de açúcar, ouro e café. Os franceses ten-
taram um pedaço no Rio e no Maranhão; os ho-
landeses se instalaram no Nordeste e até pen-
saram em ficar. Mas foi Portugal que fincou sua 
bandeira, e com ela o pacto colonial que drenava 
riquezas para a metrópole, deixando por aqui a 
escravidão como herança mais longa que qual-
quer império.

Independência em 1822? Sim, mas com um 
príncipe europeu no trono. Uma monarquia tro-
pical que durou até o golpe republicano de 1889 
— feito por militares, como outros tantos viriam 
a ser. Já a abolição da escravidão em 1888 veio 
sem reparação, lançando milhões à margem, ce-
nário conveniente para elites que se revezavam 
no poder sob fachada democrática.

O século 20 foi um desfile de tentativas e 
traumas. A Revolução de 1930 pôs fim à velha 
política, mas trouxe Getúlio e seu Estado Novo 
autoritário. Depois veio a redemocratização, 
truncada em 1964 por um golpe militar com 
bênçãos norte-americanas em tempos de Guer-
ra Fria. As Forças Armadas tomaram o poder 
prometendo ordem e progresso, mas deixaram 
censura, tortura e dívida externa.

Com a redemocratização nos anos 1980, o 
Brasil respirou, mas não sem sobressaltos. A 
Constituição de 1988 foi um marco de esperan-
ça. A Constituição Cidadã, assinada pelo depu-
tado  Ulysses Guimarães, que restituiu igual-
dades sociais e os direitos básicos do cidadão,  
ainda assim não conteve a economia brasileira, 
seguindo-se planos econômicos desastrosos, hi-
perinflação e escândalos de corrupção. De Col-
lor a Dilma, passando por Lula, cada presidente 
foi reflexo de uma nação partida entre interes-
ses populares e pressões de cima — do capital, 
das elites, de Washington, do FMI.

E o século 21? Com a globalização, vieram 
as invasões invisíveis: megacorporações contro-
lando setores estratégicos, multinacionais mi-
nerando nossas entranhas, agroindústria ditan-

do políticas ambientais, e um Congresso cada 
vez mais capturado por lobbies. As redes sociais, 
sob algoritmos estrangeiros, moldam o debate 
público e minam a soberania da informação.

O golpe parlamentar de 2016, que desalojou 
Dilma Roussef do poder;  a prisão controversa 
e suspeita de Lula, a ascensão de Bolsonaro com 
apoio difuso de grupos ultraconservadores e in-
teresses internacionais: tudo aponta para uma 
democracia que ainda cambaleia. 

E o Brasil continua sendo descoberto mil ve-
zes e tem rechaçado todas as ameaças, chanta-
gens e coações. Invadido por terra, ar e  mar;  por 
contratos, empréstimos, guerras ideologias, ata-
ques tarifários e satélites. É um país que resiste, 
reinventa e pulsa. Afinal, por mais que tentem 
arrancar suas raízes, sempre há uma semente 
que insiste em brotar.

Mesmo diante do presidente Donald Trump, 
com todo o seu poder bélico e insuportável ar-
rogância; que se autoproclama, não apenas o 
dirigente da maior nação do mundo, mas o Im-
perador que reina sob o planeta, o Brasil não há 
de se curvar. O país, descoberto por Cabral e 
colonizado pelos portugueses sabe muito bem 
onde começam e onde terminam os seus limi-
tes e, certamente, não permitirá que forças es-
tranhas ultrapassem essas linhas imaginárias, 
desafiem as nossas defesas, os nossos Poderes 
Constituídos, desrespeitem a nossa soberania 
e, sobretudo, aviltem as nossas consciências.

As mudanças climáticas, um dos maio-
res desafios do nosso tempo, podem ser 
compreendidas sob duas perspectivas 
complementares: uma estrutural e outra 
conjuntural. Do ponto de vista estrutural, 
elas são reflexos de transformações pro-
fundas e de longo prazo nos sistemas na-
turais e socioeconômicos do planeta. Não 
são eventos isolados, mas o resultado de 
práticas e de um modelo de desenvolvi-
mento, como já discutido aqui, que altera-
ram o equilíbrio do sistema terrestre, nos 
últimos 300 anos. 

Como bem demonstrou Celso Furtado, 
em ensaio publicado no começo dos anos 
1970, o custo de degradação do mundo fí-
sico (recursos não renováveis e poluição) 
inerente ao estilo de vida dos países desen-
volvidos tem se demonstrado tão elevado 
que a sua universalização levaria ao colap-
so da civilização contemporânea.

Prognóstico certeiro. Pouco mais de 50 
anos depois, o que temos?  A estrutura so-
cioeconômica global, baseada no modelo 
denunciado por Furtado, de crescimento 
ilimitado (exploração de recursos naturais, 
dependência de combustíveis fósseis, con-
sumo excessivo), perpetua desigualdades. 

Do ponto de vista conjuntural, as con-
sequências são trágicas. Dentre elas, des-
tacamos: (1) eventos climáticos extremos 
(ondas de calor sem precedentes, secas pro-
longadas como as que afetam o Semiári-
do nordestino, inundações devastadoras, 
tempestades intensas, incêndios florestais 
descontrolados); (2) deslocamentos e cri-
ses humanitárias (escassez de água, perda 
de terras agrícolas, migrações climáticas,  
conflitos); e (3) aceleração da perda de bio-
diversidade (condições climáticas extre-
mas levam à extinção de espécies em uma 
escala alarmante, afetam ecossistemas e a 
resiliência natural do planeta).

Nesse contexto, há desafios urgentes 
para governos e sociedade com relação à 
mitigação dos efeitos dessas mudanças. 
Para governos, urge políticas de descarbo-
nização da economia (transição energéti-
ca acelerada, redução do desmatamento e 
restauração florestal, agricultura sustentá-
vel, transporte sustentável); adaptação e re-
siliência (infraestrutura resiliente; gestão 
hídrica integrada; sistemas de alerta pre-
coce de eventos extremos; planejamento 
urbano e regional); justiça climática e in-
clusão social (proteção de populações vul-
neráveis, financiamento climático);  e pes-
quisa, desenvolvimento e inovação (apoio 
à pesquisa científica, desenvolvimento de 
tecnologias limpas para descarbonização 
e adaptação). Com relação ao caso especí-
fico da Paraíba, no contexto do que cha-
mamos de emergência climática, apresen-

tamos, no último artigo (em 15 de julho), 
algumas propostas para o Governo Esta-
dual, via Fapesq. 

Do ponto de vista da sociedade, é ób-
vio que não podemos desconsiderar que 
ações individuais também produzem efei-
tos e mudanças importantes de comporta-
mento, mas concentramos nossos esforços 
de reflexão e proposição tendo em vista a 
ação coletiva, a sociedade organizada em 
seus diferentes movimentos. Assim, enten-
do que precisamos, todos, de um proces-
so de reeducação para a vida. E isso inclui, 
dentre outras questões, a conscientização e 
engajamento, mudanças de hábitos de con-
sumo e adaptação pessoal e comunitária 
para eventos extremos. 

E, considerando o nosso território de 
pertença, o Semiárido, ousamos, aqui, su-
gerir um programa de educação para as 
mudanças climáticas, que transcenda as 
escolas e as universidades e envolva a co-
munidade, num movimento de aprendên-
cia e de construção de processos resilientes 
de mudanças. Imagino para esse progra-
ma pelo menos seis grandes missões: (1) 
uma nova leitura do Semiárido e, sobretu-
do, do bioma Caatinga; (2) uma nova po-
lítica de recursos hídricos e de gestão das 
águas que considere o reuso e a sua inte-
gração às atividades produtivas; (3) políti-
cas e práticas de agricultura sustentável e 
segurança alimentar, que tomem por base 
os princípios da agroecologia; (4) um olhar 
atento para os processos de desertificação 
e degradação do solo; (5) produção solidá-
ria e cooperativa de energias renováveis; 
e (6) que não descure das dimensões so-
ciais, culturais e econômicos das mudan-
ças climáticas.

Educação e mudanças climáticas
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BO Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), implantou, 
ontem, o Programa de Aqui-
sição de Alimentos na moda-
lidade Leite (PAA-Leite) em 
mais uma cidade. Dessa vez, 
a beneficiada foi Sapé que, a 
partir de agora, passa a ter 
leite de cabra para 500 famí-
lias em situação de vulnera-
bilidade social e insegurança 
alimentar.

O PAA-Leite é um progra-
ma executado pelo Governo 
da Paraíba, por meio da Se-
cretaria de Estado do Desen-
volvimento Humano (Sedh), 
em parceria com o Governo 
Federal, que integra o Pro-
grama de Aquisição de Ali-
mentos de fomento à agri-
cultura familiar, adquirindo 
o leite dos pequenos produto-
res rurais, aquecendo a dinâ-
mica no campo e chegando às 
cidades, oferecendo alimento 
de qualidade às pessoas mais 
vulneráveis em situação de 
insegurança alimentar

Sapé é o 91o município 
contemplado com o PAA-Lei-
te. Semanalmente, 400 famí-
lias da Zona Urbana e 100 da 
Zona Rural receberão mais 
de dois mil litros de leite pro-
duzido por pequenos pro-
dutores do Cariri paraibano, 
também beneficiados com o 
programa.

A secretária da Sedh, Poll-

yanna Werton, lembrou como 
o PAA-Leite beneficia o cam-
po e a cidade. “No campo, a 
gente ativa circuitos econô-
micos locais, porque compra 
o leite da agricultura fami-
liar, então passa pelo laticí-
nio onde é pasteurizado e dis-
tribuído nas cidades. Aqui, 
são 500 famílias atendidas 
em Sapé, mas vamos colocar 
o Programa do Leite em to-
dos os municípios da Paraíba, 
para que nenhuma mãe deixe 
uma criança dormir sem ter o 
que comer”, garantiu.

Segundo a gerente-execu-
tiva do PAA-Leite, Telma Vir-
gínia, é muito gratificante ver 
a quantidade de mães e crian-

ças que o programa vai aten-
der. “A gente tem consegui-
do melhorar a qualidade de 
vida das pessoas. Hoje, esta-
mos dando início ao Progra-
ma do Leite aqui, com o me-
lhor leite que existe: o leite de 
cabra, que é mais rico em cál-
cio e ferro, melhor para a di-
gestão e recomendado para 
quem tem alergias. E essas 
mães que estão aqui farão a 
multiplicação desse leite em 
diferentes refeições, garan-
tindo que essas crianças se 
alimentem”.

O prefeito de Sapé, Major 
Sidney, falou da satisfação 
de ter essa parceria. “Um go-
verno que, na pessoa do go-

vernador João e da secretá-
ria Pollyanna, se preocupa 
com os que mais precisam, 
se preocupa em quebrar o ci-
clo da fome com o alimento e 
agora a suplementação com o 
leite”, ressaltou. 

A beneficiária Luciene 
Vieira da Silva, de 62 anos, 
que mora com o marido e 
dois filhos, estava muito sa-
tisfeita em receber o leite de 
cabra e também despreocu-
pada por se tratar de um lei-
te tão saudável. “Muda tudo 
porque tem dia que a gente 
não consegue comprar leite, 
comida... e esse eu vou poder 
tomar, porque eu tenho pro-
blemas de saúde”, contou.

Programa passa a atender 500 famílias em situação de vulnerabilidade social

Governo da PB implanta 
o PAA-Leite em Sapé 

benefício 

Famílias que moram na Zona Urbana e na Zona Rural receberão mais de dois mil litros de leite

O Centro Escolar Munici-
pal de Línguas Estrangeiras 
(Celest), vinculado à Secre-
taria de Educação e Cultu-
ra de João Pessoa (Sedec-JP), 
deu início às inscrições para 
700 vagas gratuitas nos cur-
sos de Inglês, Francês, Espa-
nhol, Alemão e Língua Bra-
sileira de Sinais (Libras) para 
o segundo semestre de 2025. 
As inscrições são gratuitas e 
ocorrem de forma presencial 
e on-line. As aulas estão pre-
vistas para começarem em 11 
de agosto.

Ontem, as inscrições fo-
ram abertas presencialmente 
para alunos do Ensino Fun-
damental II (a partir do 6o 
ano) da rede municipal de 
ensino, na sede do Celest. No 
próximo sábado (26), a partir 

das 8h, será a vez dos servido-
res e professores do municí-
pio, bem como do público em 
geral, com inscrições exclusi-
vamente on-line por meio do 
site do Celest.

A diretora do Celest, Jéssi-
ca Holanda, reforçou a neces-
sidade de atenção aos requi-
sitos. “Todos os candidatos 
adultos necessitam informar 
um e-mail válido no ato da 
inscrição on-line, obrigatoria-
mente Gmail, para o preen-
chimento do formulário e re-
cebimento da confirmação, 
caso contrário terão a inscri-
ção invalidada”, explicou.

A documentação comum 
exigida na matrícula inclui 
cópias de CPF (aluno e res-
ponsável), RG do responsá-
vel, identidade e Certidão de 

Nascimento do aluno, com-
provante de residência atua-
lizado, comprovante de esco-
laridade e uma foto 3×4. Os 
cursos têm duração de até três 
anos, divididos em seis se-
mestres letivos, com aulas se-
manais e presenciais de duas 
horas e 30 minutos.

Benefícios e perspectivas
Jéssica Holanda explicou 

que a oferta de vagas é con-
tínua e programada, dada a 
crescente procura por idio-
mas. Os alunos da rede mu-
nicipal são o público priori-
tário, mas o Celest também 
atende adultos, professores 
e servidores municipais. Ela 
destacou a grande demanda 
por Inglês, Espanhol e, espe-
cialmente, Libras, que tem se 

tornado um foco importan-
te pela inclusão e oportuni-
dades de mercado. Francês 
e Alemão também são pro-
curados.

Os cursos visam preparar 
os alunos para o futuro. “O 
aluno do Celest já sai com o 
nível de proficiência B1, que é 
o que é demandado no mun-
do inteiro, tanto para nível 
superior, como o mestrado, 
quanto para intercâmbios. 
Eles saem daqui falando um 
idioma”, afirmou a diretora. 

O Celest está localizado 
na Avenida Epitácio Pessoa, 
no 1.840, no bairro dos Expe-
dicionários. Para mais infor-
mações, o contato pode ser 
feito pelo telefone (83) 99604-
4389 ou via e-mail: celest@
educa.joaopessoa.pb.gov.br.

O sorteio do Programa 
Nota Cidadã do mês de ju-
lho contemplou 31 ganha-
dores de sete cidades do 
estado da Paraíba: João Pes-
soa, Campina Grande, Ba-
yeux, Riachão de Bacamar-
te, Esperança, Nova Floresta 
e Teixeira. 

Os ganhadores vão re-
ceber um total de R$ 100 
mil em prêmios em dinhei-
ro, sendo 30 deles uma pre-
miação de R$ 2,5 mil, en-
quanto o 31o ganhador, que 
foi um morador de João Pes-
soa, receberá o prêmio espe-
cial de R$ 25 mil. O sorteio 

do Nota Cidadã foi transmi-
tido ao vivo pela Rádio Ta-
bajara FM 105.5, além do ca-
nal do YouTube e do perfil 
do Instagram da Lotep (@lo-
tep.pb), que também fazem 
a transmissão.

A Lotep-PB entrará em 
contato com todos os ga-
nhadores deste mês. Os 
contemplados devem pro-
videnciar a documentação 
necessária, como um do-
cumento oficial com foto 
e CPF (RG ou habilitação), 
um comprovante de resi-
dência (água, luz, celular) e 
os dados da conta bancária 

(nome do banco, agência, 
conta e dígito – número da 
operação, se for poupança). 
A Lotep-PB ressalta a im-
portância de enviar docu-
mentos legíveis, garantin-
do uma rápida efetivação 
do pagamento.

Para participar dos prê-
mios mensais, basta reali-
zar um cadastro único no 
portal digital do governo, 
no link https://notacidada.
pb.gov.br/. O cadastro re-
quer apenas o nome com-
pleto, número do CPF, data 
de nascimento, e-mail e a 
criação de uma senha. Após 

feito o cadastro, é necessário 
exigir a inclusão do CPF na 
nota fiscal em todas as com-
pras realizadas no comércio 
paraibano.

Celest inicia matrículas para 700 vagas gratuitas 

Nota Cidadã divulga os 31 ganhadores do sorteio 

cursos de idiomas 

mês de julho

Por meio do QR Code, 
acesse a lista dos 

ganhadores

PRÉ-CANDIDATOS 
NA ESTRADA (1)

PRÉ-CANDIDATOS 
NA ESTRADA (2) 

ORGANIZAÇÃO DA PMPB (1)

ORGANIZAÇÃO DA PMPB (2)

LIGAÇÕES MAIS ESTREITAS

IMPORTâNCIA DO
vOTO ADOLESCENTE

O governador João Azevêdo assina, hoje, a Lei de Or-
ganização Básica da Polícia Militar. A solenidade será 
realizada a partir das 9h, no Teatro Pedra do Reino, no 
Centro de Convenções de João Pessoa. O comandante 
da Polícia Militar da Paraíba, coronel Sérgio Fonseca, 
comemorou a notícia que, para ele, é um “momento 
histórico” e “um marco que simboliza o reconhecimento 
à corporação com mais de 190 anos no estado”.

 “A nova legislação reafirma nossa identidade ins-
titucional, reposicionando a PMPB diante dos desafios 
modernos, alinhando-se à Lei Orgânica Nacional e 
valorizando, sobretudo, o policial militar. Com uma 
estrutura organizacional mais técnica, integrada e efi-
ciente, damos início a uma nova era: mais estratégica, 
mais próxima do cidadão e mais preparada para servir 
com excelência”, comentou o comandante da PMPB.

O deputado federal Gervásio Maia (PSB) utilizou 
as redes sociais para enaltecer o estreitamento das 
relações entre Estado e população por meio da reali-
zação das plenárias do Orçamento Democrático Esta-
dual. “O ODE é um instrumento de participação social 
fundamental para a construção de políticas públicas 
transformadoras a partir do diálogo direto. É neste tipo 
de política que acredito”, afirmou Gervásio.

O presidente do TRE-PB, desembargador 
Oswaldo Trigueiro do Valle Filho, recebeu, ontem, 
representantes da Secretaria de Estado da Edu-
cação da Paraíba e lideranças estudantis para 
dar prosseguimento aos preparativos do evento 
PoliTEENzando – Jovem que vota, muda a rota, 
previsto para ser lançado em agosto, na capital 
paraibana. A intenção é interiorizar o movimento.

O pré-candidato a 
deputado federal Dr. 
Jhony Bezerra investe 
na ampliação de sua 
base política no Ca-
riri. Neste último fim 
de semana, ele esteve 
em Boa Vista e Assun-
ção, cumprindo inten-
sa agenda de eventos 
culturais e de encon-
tros com lideranças 
políticas da região.

Já a pré-candidata 
a deputada estadual 
Maria Porto aproveitou 
o fim de semana ao 
lado da prefeita de Rio 
Tinto, Magna Gerbasi, 
visitando as comuni-
dades de Piabuçu e 
Campart II. Também 
conversou com lide-
ranças comunitárias 
e políticas, ampliando 
apoios.

APROvAÇÃO DA PEC 66 DEvE 
GERAR ECONOMIA DE 
R$ 35 BI A MUNICÍPIOS DA PB

Levantamento realizado pela Federação das As-
sociações de Municípios da Paraíba (Famup) mostra 
que a PEC no 66/23, conhecida como a PEC da Sus-
tentabilidade Fiscal, deve gerar aos municípios pa-
raibanos, entre economia de recursos e desvincula-
ção de receitas, um total de R$ 35 bilhões. A proposta 
já foi aprovada em dois turnos pela Câmara dos De-
putados e em um turno pelo Senado. A Famup des-
taca que é importante a manutenção da mobiliza-
ção junto aos senadores para a aprovação da PEC 
em segundo turno logo após o recesso do Congresso.  
Para o presidente da Famup, George Coelho (foto), 
a aprovação da PEC no 66/23 vai garantir um maior 
equilíbrio fiscal aos municípios paraibanos, sobre-
tudo aos menores. “Essa proposta trará a tranquili-
dade no pagamento do INSS e nos pagamentos dos 
precatórios que, hoje, é um calo nas contas dos mu-
nicípios”, destacou. Conforme o levantamento, o novo 
modelo de quitação de precatórios aprovado na PEC 
no 66 vai gerar uma economia de R$ 160 milhões. A 
economia segue nos parcelamentos do Regime Pró-
prio de Previdência Social (RPPS) com R$ 252 milhões 
ao ano e no parcelamento do Regime Geral de Previ-
dência Social (RGPS) com R$ 1 bilhão anual. Já a re-
dução de juros e multas do RGPS vai gerar uma eco-
nomia de R$ 1,4 bilhão, e a 
iteração do indexador da 
dívida do RGPS, um total 
de R$ 3 bilhões. A desvin-
culação de receitas até 
2032 garantirá uma flexi-
bilização estimada 
em R$ 2 bilhões. To-
dos esses valores 
somados chegam 
ao total de R$ 35 
bilhões.
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O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Ale-
xandre de Moraes, deter-
minou o bloqueio de con-
tas bancárias e chave Pix do 
deputado Eduardo Bolso-
naro (PL-SP), com o objeti-
vo de tentar dificultar suas 
ações nos Estados Unidos. 

Também foram alvo de blo-
queios bens móveis, imóveis 
e o recebimento de seu salá-
rio como parlamentar.

A medida é mais uma es-
tratégia da investigação con-
tra as ações do ex-presidente 
Jair Bolsonaro e de seu filho 
para obter sanções do gover-

no de Donald Trump contra 
o Brasil.

Após ter obtido a aplica-
ção de medidas restritivas a 
Jair Bolsonaro, como o uso 
de tornozeleira eletrônica, 
a PF considerou que seria 
mais eficaz aplicar medidas 
patrimoniais contra Eduar-

do, já que ele está nos Esta-
dos Unidos.

Os investigadores anali-
saram a possibilidade de pe-
dir a deflagração de medidas 
ostensivas contra o filho do 
ex-presidente, como decretar 
prisão, mas avaliaram que 
seriam de baixa efetividade.

Em casos recentes nos 
quais o STF determinou a 
prisão de brasileiros residen-
tes nos EUA e acusados de 
atos antidemocráticos, não 
houve sucesso em obter a ex-
tradição deles.

O entendimento dos in-
vestigadores foi que medidas 

patrimoniais seriam mais 
eficientes para tentar difi-
cultar as ações de Eduardo 
no exterior. A PF mira, por 
exemplo, os R$ 2 milhões que 
Jair Bolsonaro transferiu a 
Eduardo para financiar sua 
permanência nos EUA nes-
se período.

Objetivo do ministro do STF é tentar dificultar as ações do filho do ex-presidente Bolsonaro nos Estados Unidos

Moraes bloqueia contas de Eduardo
deputado federal

A Justiça Federal na Pa-
raíba (JFPB) realizará mais 
uma edição do mutirão de 
audiências de instrução e 
julgamento na 15a Vara Fe-
deral, sediada em Sousa. A 
ação será realizada de for-
ma presencial, de hoje até 
quinta-feira (24), com ses-
sões nos turnos da manhã 
e da tarde. A expectativa é 
realizar 300 audiências du-
rante os três dias de esforço 
concentrado. 

Participarão da força- 
-tarefa seis juízes federais, 
que atuarão simultanea-
mente em salas distintas. 
O objetivo é antecipar o an-
damento de processos do 
Juizado Especial Federal, 
especialmente os que tra-
tam de benefícios previden-
ciários, promovendo maior 
celeridade nos julgamen-
tos. Estima-se que cerca de 
1,2 mil pessoas sejam aten-
didas durante o evento, en-

tre partes, advogados e tes-
temunhas. 

Segundo a juíza federal 
titular da unidade, Luíza 
Carvalho Dantas Rêgo, a 15a 
Vara enfrenta uma elevada 

demanda processual, com 
acervo superior a 11 mil 
processos em tramitação e 
média de 1.150 novos ca-
sos ajuizados por mês. Por 
isso, “a realização de muti-

rões tem sido fundamental 
para equilibrar a carga de 
trabalho e acelerar a entre-
ga da prestação jurisdicio-
nal, seguindo a diretriz de 
garantir a razoável duração 

do processo e aprimorar o 
atendimento à população”, 
destacou a magistrada.   

Jurisdição e competência  
A 15a Vara Federal é es-

pecializada no julgamento 
de processos do Juizado Es-
pecial Federal (JEF), ou seja, 
ações cíveis contra a União, 
autarquias e fundações pú-
blicas federais, com valor 
de até 60 salários mínimos. 
Entre os temas mais recor-
rentes, estão benefícios pre-
videnciários (como aposen-
tadorias, pensões e auxílios 
do INSS). A unidade aten-
de 58 municípios do Sertão 
paraibano, incluindo Sousa, 
onde está localizada a sede 
da Subseção Judiciária. 

Mutirão da Justiça Federal prevê 300 audiências presenciais
em sousa

Ação será realizada de forma presencial, de hoje até quinta-feira (24), com sessões nos turnos da manhã e da tarde
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O Brasil vai criar uma 
agência tributária e aduanei-
ra na China, informou ontem 
o Ministério da Fazenda.

Segundo a pasta, a inicia-
tiva é considerada estratégi-
ca pela Receita Federal des-
de 2023, e o processo não tem 
motivação política, justifican-
do-se pelo fluxo crescente de 
mercadorias entre os dois paí-
ses.

Essa será a quinta Adidân-
cia Tributária e Aduaneira da 
Receita Federal, postos avan-
çados do Fisco brasileiro em 
outros países para agilizar 
o comércio e reduzir a buro-
cracia.

As primeiras unidades 
foram abertas em 2000, em 

Washington e em Buenos Ai-
res. Em 2002, foram inaugura-
das as agências em Assunção 
e em Montevidéu.

A criação da adidância na 
China, informou a Fazenda, 
está em andamento. De acor-
do com a pasta, como o país 
asiático é o principal parcei-
ro comercial do Brasil desde 
2009, a presença de um adi-
do especializado trará vanta-
gens, como:
• entendimento mútuo das 
legislações;
• redução de entraves bu-
rocráticos;
• impulsionamento do co-
mércio bilateral.

O Ministério da Fazenda 
também informou que a uni-
dade na China ajudará a re-
duzir práticas ilícitas que pre-
judicam o comércio bilateral, 

por meio do:
• combate à evasão fiscal;
• combate ao contrabando;
• troca direta de informa-
ções e experiências.

Debatida internamente 
pelo governo desde 2023, a 
criação da adidância foi ana-
lisada por diversos órgãos e 
ministérios nos últimos dois 
anos. O Itamaraty avaliou a 
iniciativa no início deste ano.

Esse é mais um ato de 
aproximação entre o Brasil e 
a China. No início do mês, os 
dois países assinaram um me-
morando para a realização de 
estudos para um corredor fer-
roviário que ligará os oceanos 
Atlântico e Pacífico, integran-
do ferrovias brasileiras à futu-
ra ferrovia que ligará Lucas 
do Rio Verde (MT) ao porto 
de Chanclay, no Peru.

O presidente em exercí-
cio e ministro do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio 
e Serviços, Geraldo Alckmin, 
reuniu-se, ontem, com repre-
sentantes de big techs para 
discutir o tarifaço que o go-
verno de Donald Trump pre-
tende impor às importações 
brasileiras para os Estados 
Unidos. Incluído de última 
hora na agenda, o encontro 
ocorreu à tarde, no Palácio 
do Planalto.

A reunião foi convocada 
pela comissão interministe-
rial, coordenada por Alck-
min, que conversa com os se-
tores da economia afetados 
pela imposição da tarifa de 
50% sobre os produtos brasi-

leiros nos Estados Unidos a 
partir de 1o de agosto. O pre-
sidente em exercício não fa-
lou com a imprensa após o 
encontro.

Segundo a vice-presidên-
cia da República, estiveram 
presentes os representantes 
das seguintes empresas e en-
tidades:
• Nuno Lopes Alves, dire-
tor-geral da Visa;
• Gustavo Lage Noman, vi-
ce-presidente de Assuntos 
Governamentais da Visa;
• Márcia Miya, government 
affairs manager na Apple;
• Gustavo Dias, head jurídi-
co e de Relações Institucio-
nais da Expedia na Améri-
ca Latina;
• Yana Dumaresq, diretora 
de Políticas Públicas da Meta;
• Daniel Arbix, diretor jurí-

dico do Google;
• Igor Luna, consultor jurí-
dico da Câmara Brasileira da 
Economia Digital.

Também participaram do 
encontro representantes dos 
Ministérios das Relações Ex-
teriores; da Fazenda; do De-
senvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços; e da vi-
ce-presidência. Esses órgãos 
também compõem o comitê 
interministerial.

Na semana passada, o 
Governo Trump anunciou a 
abertura de uma investigação 
comercial contra o Brasil por 
supostas práticas desleais. O 
documento cita a corrupção, 
o desmatamento, decisões 
que limitam a atuação das big 
techs no Brasil e o Pix, que pre-
judicaria empresas financei-
ras estadunidenses.

Wellton Máximo 

Agência Brasil
Wellton Máximo 

Agência Brasil

Brasil criará agência tributária e 
aduaneira na China, diz Fazenda

Alckmin se reúne com big techs 
para discutir tarifaço de Trump

estratégiaem brasília

O governo de São Pau-
lo recorrerá da decisão judi-
cial que suspendeu a contra-
tação de policiais militares 
para atuar na rede pública 
de ensino. 

A liminar foi obtida pelo 
Sindicato dos Professores do 
Ensino Oficial do Estado de 
São Paulo (Apeoesp).

Parlamentares do Parti-
do Socialismo e Liberdade 
(Psol) também se mobiliza-

ram para derrubar a seleção, 
acionando a Justiça por meio 
de uma ação popular. 

Conforme destacou a pre-
sidenta da Federação Psol-
-Rede, a deputada federal 
Professora Luciene Caval-
cante, a admissão dos poli-
ciais ocorreria sem concurso 
público. Os profissionais se-
riam escolhidos após serem 
submetidos a entrevistas.

O governo de Tarcísio de 
Freitas pretendia contratar 
208 policiais militares, que 
dariam aulas em escolas cí-

vico-militares, projeto que 
Jair Bolsonaro tentou empla-
car. Em Minas Gerais, onde 
o modelo está em curso, es-
tudantes têm reagido cole-
tivamente para demonstrar 
insatisfação com a imple-
mentação proposta pelo go-
vernador Romeu Zema.

No despacho em que for-
maliza a concessão da limi-
nar em favor da Apeoesp, o 
relator do Tribunal de Justi-
ça de São Paulo (TJSP) desig-
nado para o caso, José Carlos 
Ferreira Alves, destaca que a 

entidade defende a inconsti-
tucionalidade do projeto em 
mais de um aspecto. De acor-
do com a Apeoesp, além de 
violar a Constituição Fede-
ral por não promover uma 
consulta abrangente e efeti-
va das comunidades escola-
res, para que pudessem de 
fato opinar sobre a imple-
mentação do novo modelo, e 
participar do processo, o go-
verno também descumpre 
princípios de legalidade or-
çamentária e responsabili-
dade fiscal. 

Os policiais ganhariam 
um salário maior do que o 
dos professores, alertou a en-
tidade que os representa.

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) já avaliou como 
inconstitucional a implemen-
tação desse tipo de escola.

O cronograma que cons-
ta do despacho revela que a 
previsão de divulgação dos 
resultados era 5 de agosto. De 
6 a 20 de agosto, haveria con-
vocação dos candidatos apro-
vados e no dia 25 já assumi-
riam os postos de trabalho.

Letycia Bond 

Agência Brasil

Governo de SP vai recorrer para contratar PMs como monitores
rede pública de ensino

n 

Estima-se que 
cerca de 
1,2 mil 
pessoas 
sejam 
atendidas 
durante 
o evento

Escolas
O governo de Tarcísio 
de Freitas pretendia 

contratar 208 policiais 
militares, que dariam 

aulas em escolas cívico-
-militares, projeto que 
Jair Bolsonaro tentou 

emplacar



A Secretaria de Estado 
da Infraestrutura e dos Re-
cursos Hídricos (Seirh) rea-
liza, hoje e nos dias 24, 29 
e 31 de julho, das 9h30 às 
17h30, audiências públicas 
para apresentação de diag-
nósticos microrregionais, no 
âmbito da elaboração de Pla-
nos Regionais Setoriais de 
Abastecimento de Água, Es-
gotamento Sanitário e Dre-
nagem Urbana da Paraíba 
(Paaes-PB).

Os eventos ocorrem em 
formato virtual, com trans-
missão ao vivo pelo canal 
do Paaes-PB no YouTube. As 
inscrições para as audiên-
cias poderão ser feitas pelo 
link https://forms.gle/PuxH-
Lee9nKnPRc1x5. Está aberta 
desde 12 de julho, até o dia 
9 de agosto, a Consulta Pú-
blica do Diagnóstico, com a 
finalidade de receber con-

tribuições da população, so-
bre a situação dos serviços 
de saneamento no estado. 
Para participar, o interessa-
do pode acessar o formulá-
rio pelo link https://forms.
gle/LqKm8gDj35YCJXeA8.

A programação con-
ta com discussões sobre o 
Paaes-PB e Planos Regio-
nais, com os temas: “Carac-
terização da Microrregião” 
e “Diagnósticos dos serviços 
de drenagem urbana”. Após 
a discussão será realizada a 
Plenária 1, intitualda “Dre-
nagem Urbana”. 

À tarde serão retomadas 
as discussões, às 14h, com 
os temas “Aspectos institu-
cionais de água e esgoto”, 
“Diagnóstico dos serviços 
de abastecimento de água”, 
“Diagnóstico dos serviços 
de esgotamento sanitário” e 
“Aspectos econômico-finan-
ceiros de água e esgoto”. Fei-
tos os debates, a Plenária 2 

abordará o assunto “Abaste-
cimento de Água e Esgota-
mento Sanitário”. 

Datas
O calendário de audiên-

cias define a Audiência da 
Microrregião do Litoral, no 
dia 22; da Microrregião do 
Alto Piranhas, no dia 24; da 
Microrregião de Espinha-
ras, no dia 29, e a Audiência 
da Microrregião da Borbo-
rema, no dia 31. Durante os 
eventos, serão apresentados 
vídeos para contextualizar 
a situação atual de presta-
ção dos serviços de cada 
microrregião e haverá espa-
ço para manifestações, por 
meio de plenárias. Mais in-
formações podem ser aces-
sadas por meio do contato  
(83) 98149-9945.

O Plano
O Paaes-PB considera a 

divisão do estado em Mi-

crorregiões de Água e Es-
goto, tais como a do Litoral, 
composta por 55 municí-
pios; Borborema, por 84; 
Alto Piranhas, por 38, e Es-
pinharas, por 46 municí-
pios, garantindo que as ne-
cessidades e características 
regionais sejam contempla-
das.

No estado, as Micror-
regiões de Água e Esgoto 
da Paraíba foram instituí-
das pelo Governo do Esta-
do, por meio da Lei Com-
plementar no 168, de 22 de 
junho de 2021, levando em 
consideração, entre outros 
aspectos, a delimitação das 
bacias hidrográficas, a divi-
são da infraestrutura ope-
racional dos serviços de 
saneamento básico, bem 
como as particularidades 
sociais, econômicas e polí-
ticas dos territórios envol-
vidos.

As discussões sobre o 
plano têm o foco na cons-
trução de um futuro mais 
sustentável para a popu-
lação.
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A mais recente atualiza-
ção do Monitor de Secas in-
dica que, entre maio e ju-
nho deste ano, a situação da 
seca na Paraíba apresentou 
uma melhora. A proporção 
do território paraibano sob 
seca grave recuou de 53% 
para 52%, mantendo-se, no 
entanto, uma alta incidência 
do fenômeno, tendo em vis-
ta que 87% do estado conti-
nua registrando algum nível 
de seca. Apesar do abranda-
mento, a situação ainda exi-
ge atenção por parte das au-
toridades e da população.

No contexto regional, 
o Nordeste permaneceu 
como a área mais afetada 
pela seca no Brasil. Em ju-
nho, 33% da extensão terri-
torial da região apresenta-
va seca grave, mesmo com 
um leve abrandamento do 
fenômeno em comparação 
ao mês anterior. No entan-
to, ao contrário das demais 
regiões do país — onde hou-
ve redução da área com re-
gistro de seca —, o Nordeste 
foi a única onde houve um 
pequeno aumento na exten-
são atingida.

Além da Paraíba, outros 
estados nordestinos tam-
bém registraram estabilida-
de ou piora no quadro. Cea-
rá, Maranhão, Piauí e Rio 
Grande do Norte apresenta-
ram intensificação da seca, 
enquanto Bahia, Pernambu-
co e Sergipe permaneceram 
com níveis relativamente es-

táveis de área atingida, com 
leves baixas.

Em âmbito nacional, o 
cenário mostrou melhora. 
O Monitor de Secas identifi-
cou abrandamento do fenô-
meno em todas as cinco re-
giões do Brasil, com redução 
da área com registro de seca 
no Centro-Oeste, Norte, Su-
deste e Sul. Em junho, o fe-
nômeno atingiu 44% do ter-
ritório brasileiro — o menor 
percentual desde dezembro 
de 2023, quando todo o país 
passou a ser monitorado. 
Ainda assim, duas unida-
des da Federação — o Dis-
trito Federal e o Piauí — re-
gistraram seca em 100% de 
seus territórios.

No ranking das maiores 
áreas afetadas, o Amazonas 
lidera, seguido por Minas 
Gerais, Bahia, Maranhão e 
Goiás. Ao todo, a seca ain-
da atinge aproximadamen-
te 3,7 milhões de km² em 
todo o país.

Monitor das secas
O sistema realiza o 

acompanhamento contí-
nuo do grau de severidade 
das secas no Brasil com base 
em indicadores do fenôme-
no e nos impactos causados 
em curto e/ou longo prazo. 
Os impactos de curto pra-
zo são para déficits de pre-
cipitações recentes até seis 
meses. Acima desse perío-
do, os impactos são de lon-
go prazo. Essa ferramenta 

vem sendo utilizada para 
auxiliar o planejamento e a 
execução de políticas públi-
cas de combate à seca e pode 
ser acessada tanto pelo site 
monitordesecas.ana.gov.br 
quanto pelo aplicativo Mo-
nitor de Secas, disponível 
gratuitamente para dispo-
sitivos móveis com os siste-
mas Android e iOS. 

O projeto tem como prin-
cipal produto o Mapa do 
Monitor, construído men-

salmente a partir da cola-
boração dos estados inte-
grantes do projeto e de uma 
rede de instituições parcei-
ras que assumem diferentes 
papéis na rotina de sua ela-
boração. Por meio da ferra-
menta, é possível comparar 
a evolução das secas nos 26 
estados e no Distrito Fede-
ral a cada mês vencido. O 
Monitor de Secas teve iní-
cio em julho de 2014, come-
çando pela Região Nordes-

te, sendo que o processo de 
expansão dessa iniciativa, 
a partir de 2018, foi concluí-
do com a entrada do Ama-
pá no Mapa do Monitor de 
dezembro de 2023, comple-
tando a cobertura em todo 
o território nacional. 

A metodologia do Mo-
nitor de Secas foi baseada 
no modelo de acompanha-
mento de secas dos Estados 
Unidos e do México. O cro-
nograma de atividades in-

clui as fases de coleta de da-
dos, cálculo dos indicadores 
de seca, traçado dos rascu-
nhos do Mapa pela equipe 
de autoria, validação dos es-
tados envolvidos e divulga-
ção da versão final do Mapa 
do Monitor, que indica a au-
sência do fenômeno ou uma 
seca relativa, significando 
que as categorias de seca em 
uma determinada área são 
estabelecidas em relação ao 
próprio histórico da região. 

Nordeste é a região mais atingida, enquanto o Brasil registra menor extensão do fenômeno desde dezembro de 2023

Território de seca reduz na Paraíba
monitoramento climático

Audiências públicas do Paaes-PB se iniciam hoje
microrregiões de água e esgoto 

A Prefeitura de João Pes-
soa, por meio da Secreta-
ria de Desenvolvimento Ur-
bano (Sedurb), publicou no 
Diário Oficial do Município 
(edição 816/2025) o edital 
para cadastro de comercian-
tes ambulantes interessados 
em atuar na Festa das Neves 
2025, de 27 de julho a 4 de 
agosto, no Parque Solon de 
Lucena, e no dia 5 de agos-
to, no Busto de Tamandaré. 

As inscrições devem 
ser feitas pela plataforma 
1Doc https://joaopessoa.
1doc.com.br/b.php?pg=wp/
wp&itd=5, direcionadas ao 
setor Sedurb DCP — Divi-
são de Controle e Posturas, 
com o assunto correspon-
dente ao local desejado (Fes-
ta das Neves 2025 — Ambu-
lante — Lagoa ou Praia), nos 
dias 21 e 22 de julho de 2025, 
ou presencialmente no Ce-
caf (Av. Hilton Souto Maior, 
no 1112 — José Américo), das 
8h às 14h.

Segundo o secretário 
Marmuthe Cavalcanti, o 
cadastro visa ordenar o co-
mércio informal nos even-
tos, garantindo segurança 
para ambulantes, consumi-
dores e público. É funda-
mental que os interessados 
leiam o edital e cumpram 
as normas.

No ato da inscrição, o 
ambulante deve apresen-
tar Termo de Compromisso 
(Anexo I do edital), RG, CPF, 

comprovante de residência 
recente, Certidão Negativa 
de Débitos Municipais (até 
três meses) e foto do equi-
pamento a ser usado.

Estão disponíveis 265 
vagas para o Polo Parque 
Solon de Lucena e 190 para 
o Polo Busto de Tamandaré, 
para atividades como ten-
das de alimentação, mani-
pulação de alimentos, ven-
da de comidas e bebidas em 
isopor, cooler, tabuleiro e food 
trucks.

Prioridade será dada aos 
ambulantes do Projeto Re-
vitaliza — Eventos de Rua, 
seguidos dos que apresen-
tarem estrutura padroniza-
da (tendas brancas 3x3), em 
bom estado e sem notifica-
ções desde 2022. Caso as va-
gas sejam insuficientes, ha-
verá sorteio.

O  s or te io  s e rá  n a 
sexta-feira (25), às 14h, no 
auditório do Centro Admi-
nistrativo Municipal. De-
pois, os selecionados devem 
pagar o boleto disponível 
no setor de cadastramen-
to da DCP ou na platafor-
ma 1Doc.

Autorizações e identifi-
cações serão entregues até 
25 de julho, após confir-
mação do pagamento, pela 
1Doc ou presencialmente 
no Cecaf ou local indicado. 
A Sedurb também fará ca-
dastro de reserva para ins-
critos excedentes.

Cadastramento de 
ambulantes é realizado

Festa das neves

Para saber mais sobre as 
audiências, acesse o QR 

Code

Ao vivo
Para quem quiser 

acompanhar as 
transmissões das 

plenárias, elas 
acontecem, em 

formato virtual, pelo 
canal do evento no 

YouTube

A maior microrregião é a da Borborema com 84 municípios

Fo
nt

e:
 A

N
A

Espaço geográfico paraibano ocupa a sexta posição entre os estados nordestinos em área total com seca, contabilizando 49.410 km2
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A maternidade do Insti-
tuto Cândida Vargas (ICV), 
em João Pessoa, realizou 
11.722 atendimentos no se-
tor de triagem de janeiro 
a junho de 2025. A média 
mensal foi de 1.954 acolhi-
mentos, de acordo com da-
dos do Conecte SUS Brasil.

A unidade, que integra 
a Rede Hospitalar do Mu-
nicípio, é referência no mo-
delo de atenção obstétrica 
e neonatal humanizado e 
atua com serviços de média 
e alta complexidade. Entre 
os atendimentos oferecidos 
estão urgência e emergên-
cia obstétrica e ginecológi-
ca, pré-natal de alto risco, 
planejamento familiar, as-
sistência a mulheres em si-
tuação de violência sexual e 
apoio psicológico.

De acordo com a coor-
denação do ICV, os núme-
ros refletem o crescimento 
da demanda, especialmente 
por atendimento psicológi-
co. A coordenadora do setor 
de Psicologia do ICV, Polia-
na Dantas, informou que há 
um acompanhamento diá-
rio tanto na urgência hospi-
talar, que funciona 24 horas 
por dia, quanto no ambula-
tório. Ela destacou o aumen-
to da procura por cuidados 
em saúde mental por parte 
de pacientes e profissionais.

“Nós observamos uma 
demanda crescente. Con-
tamos com uma equipe de 
psicólogos qualificados, 
que atua de forma integra-
da com a diretoria multi-
profissional. Nosso foco é 

garantir o bem-estar psico-
lógico de pacientes, familia-
res e dos próprios profissio-
nais da Saúde”, explicou a 
coordenadora.

A maternidade também 
tem recebido relatos posi-
tivos de pacientes sobre o 
atendimento. A paciente Te-
resa Urbano, que ficou in-
ternada por 15 dias, relatou 
o acolhimento recebido du-
rante o período. “Passei 15 
dias internada e, hoje, Bento 
está com três meses. O ICV 
virou minha segunda casa. 
A equipe de Psicologia cui-
dou de mim, conseguiu um 
encaixe com a psiquiatra e 
acompanhou tudo de per-
to”, relatou.

Reconhecido pela Ini-
ciativa Hospital Amigo da 
Criança (IHAC), o Institu-
to Cândida Vargas mantém 
ações voltadas ao acolhi-
mento integral das gestan-

tes, puérperas e recém-nas-
cidos, com foco na atenção 
humanizada e qualificada.

A unidade está locali-
zada na Avenida Coremas, 
no 865, no bairro Jaguaribe, 
e funciona 24 horas por dia. 
O ambulatório atende de se-
gunda a sexta-feira, das 7h 
às 17h, e a coleta do teste do 
pezinho é realizada das 7h 
às 14h.

O Hospital Metropolita-
no Dom José Maria Pires, uni-
dade gerenciada pela Fun-
dação Paraibana de Gestão 
em Saúde (PB Saúde) em San-
ta Rita, realizou, na última 
quarta-feira (17) implante de 
marca-passo leadless, tecnolo-
gia que dispensa fios e reduz 
significativamente os riscos 
de complicações para pacien-
tes com distúrbios no ritmo 
cardíaco.

O paciente beneficiado foi 
um homem de 73 anos, que 
havia enfrentado complica-
ções com o marca-passo tra-
dicional, inclusive tendo in-
fecções recorrentes. Diante da 
ineficácia do sistema conven-
cional no organismo do pa-
ciente, os médicos optaram 
por utilizar a nova tecnolo-
gia, adquirida pelo Governo 
da Paraíba em caráter excep-
cional, por não integrar ainda 
o protocolo padrão do Siste-
ma Único de Saúde (SUS). Foi 
o primeiro implante do mo-
delo específico no Norte-Nor-
deste e o oitavo no País

Segundo o arritmologista 
Renner Raposo, que conduziu 
o procedimento, o marca-pas-
so leadless é uma pequena cáp-
sula implantada diretamente 
dentro do coração, sem ne-
cessidade de cabos que atra-
vessam vasos sanguíneos. O 
novo modelo traz um sistema 
de fixação por rosca, seme-
lhante a um parafuso, mais 
seguro e preciso que os siste-
mas anteriores.

“Já tínhamos feito um im-
plante com a tecnologia lea-
dless, mas esse modelo novo 

oferece avanços significati-
vos. Além da forma mais efi-
ciente de fixação, ele possi-
bilita a implantação de uma 
segunda cápsula que se co-
munica de forma inteligente 
para garantir a sincronia en-
tre átrios e ventrículos”, expli-
cou o especialista.

No Brasil, apenas a cápsu-
la para estimulação dos ven-
trículos está disponível. No 
caso do paciente, foi feita a im-
plantação ventricular. “Caso 
haja necessidade clínica, no 
futuro será possível comple-
mentar o tratamento com a 
cápsula atrial, assim que es-
tiver disponível no merca-
do nacional, e ela automati-
camente vai ser sincronizada 
com a cápsula que já implan-
tamos no paciente”, comple-
mentou Renner.

Apesar da complexidade 
tecnológica, o procedimento é 
minimamente invasivo e não 
exige internação em Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI). O 
paciente foi encaminhado à 
enfermaria cardiológica após 
o implante e, caso mantenha a 

boa evolução clínica, deve re-
ceber alta nos próximos dias. 
Ele seguirá acompanhamen-
to ambulatorial, com revisões 
periódicas do funcionamento 
do marca-passo.

Para a diretora-geral do 
Hospital Metropolitano, Lou-
ise Nathalie, esse tipo de in-
vestimento mostra o compro-
misso do Governo da Paraíba, 
da Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) e da PB Saúde 
com o que há de mais avan-
çado na Medicina.

“Esse procedimento re-
força o nosso compromisso 
com a inovação e com a busca 
contínua pelas melhores solu-
ções para os pacientes. Demos 
mais um passo ao utilizar um 
modelo [de marca-passo] ain-
da mais moderno, eficiente e 
que oferece maior segurança 
e conforto. É motivo de orgu-
lho para toda a equipe saber 
que estamos entre os primei-
ros do país a realizar esse tipo 
de intervenção e que a Paraí-
ba está na vanguarda da car-
diologia no Brasil”, comple-
tou.

Faltam apenas nove dias 
para o encerramento da cam-
panha de vacinação contra a 
influenza, e a Paraíba ainda re-
gistra uma cobertura vacinal 
preocupante: apenas 42% do 
público prioritário foi imuni-
zado até agora. O dado está 
bem abaixo da meta estipula-
da pelo Ministério da Saúde 
(MS), que é de 90%, e acende 
um alerta diante do cenário 
crescente de Síndrome Respi-
ratória Aguda Grave (SRAG), 
especialmente entre crianças 
pequenas e idosos.

O cenário nacional tam-
bém preocupa. No Brasil, 
apenas 44,57% do público-al-
vo foi vacinado até agora. Em 
João Pessoa, a adesão é ainda 
mais baixa: só 21,89% das pes-
soas que integram os grupos 
prioritários procuraram a va-
cina até o momento. A cam-
panha já havia sido prorroga-
da antes, justamente, devido 
à baixa procura. De acordo 
com o novo Boletim InfoGri-
pe da Fiocruz, a incidência 
de SRAG é classificada como 
sendo de risco e está elevada 
na Paraíba, com tendência de 
aumento na população idosa, 
associada à influenza A.  

“É fundamental que os 
grupos prioritários aprovei-
tem esses últimos dias para 
se proteger”, reforça Silma-
ra Pinheiro, responsável téc-
nica pelo setor de SRAG da 
Secretaria de Estado da Saú-

de (SES). Segundo ela, o es-
tado vem enfrentando um 
aumento nos casos graves 
associados à inf luenza A, 
principalmente entre os ido-
sos.

De acordo com o boletim 
epidemiológico mais recen-
te da SES, a Paraíba já soma 
2.553 notificações de SRAG 
em 2025, um aumento de 
2,62% em relação ao mesmo 
período do ano passado. “A 
população mais acometida 

continua sendo as crianças 
abaixo de cinco anos e os ido-
sos acima de 60 anos”, alerta 
Silmara em entrevista para a 
Rádio Tabajara.

A campanha nacional 
segue até o dia 31 de julho, 
e, desde ontem (21), as do-
ses passaram a ser destina-
das exclusivamente ao públi-
co de risco: crianças, idosos, 
gestantes e pessoas com co-
morbidades. A decisão se-
gue orientação da SES com 

o objetivo de ampliar a imu-
nização entre os mais vul-
neráveis.

Campanhas
Apesar da baixa adesão, 

as equipes da Saúde conti-
nuam mobilizadas na cam-
panha. A Prefeitura de João 
Pessoa promoveu no último 
sábado (19) o Dia D de Mul-
tivacinação, aplicando 5.387 
doses da vacina contra a in-
fluenza e outras 3.263 de vaci-

nas de rotina. “Tivemos uma 
adesão além do esperado. Em 
comparação ao último Dia D, 
aplicamos quase duas mil do-
ses a mais”, avaliou Fernan-
do Virgolino, chefe da Seção 
de Imunização da Secretaria 
Municipal de Saúde.

Silmara Pinheiro alerta 
que os esforços precisam ser 
intensificados. “A vacinação 
continua sendo a estratégia 
mais eficaz frente às síndro-
mes respiratórias. A SES vem 

se mobilizando para garan-
tir a cobertura vacinal, com 
estratégias de ampliação do 
serviço”, pontua.

Em João Pessoa, a vacina 
está disponível em todas as 
Unidades de Saúde da Famí-
lia, das 7h às 11h e das 12h às 
16h. Também é possível se va-
cinar nas policlínicas munici-
pais, no Centro Municipal de 
Imunização (CMI), localiza-
do no bairro da Torre, (das 8h 
às 16h) e em três postos mó-
veis, das 12h às 21h, localiza-
dos no Home Center Ferreira 
Costa, Shopping Sul e Sho-
pping Tambiá.

Para receber a dose, é ne-
cessário apresentar docu-
mento com foto ou certidão 
de nascimento (para crian-
ças), Cartão SUS e a caderneta 
de vacinação. Pessoas acama-
das podem agendar a vacina-
ção domiciliar pelo aplicativo 
João Pessoa na Palma da Mão.
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Cobertura é menor que a média nacional estipulada e está muito distante da meta de 90% estabelecida pelo MS

Estado registra baixa adesão à vacina
Influenza

Novo tipo de marca-passo leadless é 
implantado pela primeira vez no NE

Maternidade atendeu mais de 11 mil 
pacientes no primeiro semestre 

hospItal MetropolItano InstItuto CândIda Vargas

A maternidade do ICV acompanha as gestantes e seus filhos

Modelo do dispositivo tem melhor fixação e comunicação
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Houve um 
crescimento 
na demanda 
de 
atendimentos 
psicológicos, 
tanto 
emergenciais 
quanto 
ambulatoriais 

Trabalho
Mobilização das equipes 

da Saúde permanece 
intensa. No último 

sábado, houve o Dia 
D de Multivacinação 
que registrou mais 

de cinco mil doses de 
imunizantes aplicadas 

Com 42% do público-alvo vacinado, autoridades reforçam o alerta diante do avanço dos casos de SRAG entre crianças e idosos 
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A 4a Vara Federal da Pa-
raíba, em Campina Grande, 
condenou um homem a qua-
tro anos de reclusão e um ano 
de detenção pelos crimes de 
contrabando e comercializa-
ção ilegal de cigarros eletrô-
nicos importados no estado, 
além de posse ilegal de mu-
nição de uso permitido. De 
acordo com uma ação ajuiza-
da pelo Ministério Público Fe-
deral (MPF), as investigações 
sobre o caso registraram, no 
ano passado, duas apreensões 
que ajudaram a elucidar como 
o réu vendia os chamados va-
pes. Em todo o Brasil, a comer-
cialização, a distribuição, o 
armazenamento, o transpor-
te e a publicidade desses dis-
positivos são proibidos pela 
Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa), devido 

à ausência de comprovação 
científica sobre sua segurança.

A primeira apreensão 
aconteceu em maio de 2024, 
quando foram encontrados 
52 cigarros eletrônicos no bar 
pertencente ao pai do conde-
nado, em Campina Grande. 
A fiscalização foi realizada 
pela Vigilância Municipal de 
Saúde, em resposta a uma de-
núncia a respeito da divulga-
ção e da venda dos produtos 
por meio de um perfil no Ins-
tagram, que apresentava um 
número de telefone vincula-
do ao réu. Segundo o MPF, 
ele admitiu às autoridades, 
durante interrogatório, que 

fazia as vendas por meio da 
rede social e de contatos tele-
fônicos, mas negou que o co-
mércio ocorresse diretamente 
no estabelecimento de seu pai.

A segunda apreensão foi 
efetuada em setembro do 
ano passado, na residência 
do condenado, a partir de um 
mandado judicial de busca e 
apreensão cumprido pela Po-
lícia Federal (PF). Na ocasião, 
conforme o MPF, foram re-
colhidos 496 cigarros eletrô-
nicos estrangeiros — prove-
nientes, em sua maioria, da 
China e do Paraguai, segun-
do laudo pericial da PF. 

Em meio à operação, os 

policiais federais ainda cons-
tataram que o homem arma-
zenava, em sua casa, uma 
unidade de munição de cali-
bre 22 de uso permitido, mas 
não tinha autorização legal 
para sua guarda. Tendo em 
vista o contexto de contraban-
do de vapes e o potencial lesi-
vo da munição de arma lon-
ga, o réu também passou a 
responder pela posse ilegal 
do item.

A sentença da Justiça de-
terminou que a pena estabe-
lecida seja inicialmente cum-
prida em regime semiaberto, 
além da imposição de 10 dias-
-multa.
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Paraíba

Curtas
Capotamento de carreta gera 
lentidão próximo a Santa Rita

PCPB detém acusado de furtar 
idosos por fraude eletrônica

Mulher trans é morta a tiros 
em sua própria residência

PMPB apreende mais de 260 
porções de droga no Geisel

O capotamento de uma carreta, ocorrido na manhã 
de ontem, na entrada do município de Santa Rita, 
provocou lentidão, durante parte do dia, no trecho da 
BR-230 que 
fica próximo 
à fábrica de 
calçados da 
Alpargatas.

Segundo 
informações 
divulgadas 
pela Polícia 
Rodoviária 
Federal (PRF) 
na Paraíba, 
o acidente 
foi registrado 
por volta das 6h, no km 42 da rodovia, no sentido João 
Pessoa–Campina Grande. O condutor do veículo, que 
estava carregado de madeira, ficou preso às ferragens 
e foi resgatado após o acionamento de uma equipe do 
Corpo de Bombeiros, que conseguiu retirá-lo da carreta 
e encaminhá-lo, com escoriações, para o Hospital de 
Emergência e Trauma Senador Humberto Lucena. 

Agentes da PRF tiveram de interditar parcialmente 
a pista, para realizar a operação de destombamento e 
de retirada do automóvel e da carga. Por volta das 18h, 
a faixa da esquerda ainda estava bloqueada para a 
remoção da carga. Até o fechamento desta edição do 
Jornal A União, a previsão de liberação total da pista, 
segundo as autoridades, era para em torno das 19h40.

A Polícia Civil da Paraíba (PCPB) prendeu, ontem, 
um homem de iniciais B.A.B.S., investigado por cometer 
uma série de furtos mediante fraude eletrônica contra 
idosos em agências bancárias de Campina Grande. 

O suspeito começou a ser investigado em abril deste 
ano. Até o momento, as apurações apontam que ele 
cometeu pelo menos cinco crimes da mesma espécie, 
não só na Paraíba, como também em Pernambuco. 
Com base nos relatórios técnicos da polícia, a Justiça 
expediu um mandado de prisão preventiva contra 
B.A.B.S., ordem que foi cumprida no município de 
Queimadas, onde o investigado estava escondido.

A investigação do caso foi realizada pela 2a 
Delegacia Distrital e contou com o apoio operacional 
de equipes da 11a Delegacia Seccional, do Núcleo 
Recupera, da Unidade de Inteligência Policial 
(Unintelpol) e do Corpo de Bombeiros. 

Uma mulher transgênero foi morta a tiros dentro 
da própria casa, na comunidade Bom Samaritano, 
em João Pessoa, na noite do último domingo (20). 
As informações iniciais são de que a vítima estava 
dentro da residência, acompanhada da cunhada e 
de duas crianças, quando dois homens invadiram o 
local e atiraram diversas vezes contra ela. A Polícia 
Civil da Paraíba (PCPB) está investigando o caso, 
por meio da Delegacia de Crimes Contra a Pessoa 
(DCCPes) de João Pessoa. A entidade informou 
que já foram ouvidas testemunhas no local e novas 
diligências ainda serão realizadas para elucidar 
o crime. Até o fechamento desta edição do Jornal 
A União, ninguém havia sido preso.

Agentes do 5o Batalhão de Polícia Militar da 
Paraíba (PMPB) apreenderam, ontem, uma vasta 
quantidade de drogas em João Pessoa. Conforme 
a PMPB, eles estavam realizando policiamento na 
comunidade Nova República, no bairro Ernesto 
Geisel, quando visualizaram um grupo de jovens 
que, ao perceberem sua aproximação, fugiram e 
abandonaram 47 porções de crack, 173 de maconha, 
30 sacolés de cocaína e 19 porções de haxixe, 
além de uma balança de precisão e quatro rádios 
comunicadores. O material foi recolhido e a PMPB 
informou que continua buscando os suspeitos.

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) abre amanhã, 
em João Pessoa, o Encontro 
Nacional de Educação para 
o Trânsito. O evento, reali-
zado por meio da Diretoria 
de Operações da instituição, 
reunirá gestores e represen-
tantes de todas as unidades 
da Federação no auditório da 
Empresa Paraibana de Turis-
mo (PBTur), com o objetivo 
de alinhar diretrizes, estra-
tégias e boas práticas volta-
das à promoção da seguran-
ça viária e à formação cidadã 
no trânsito.

A cerimônia de abertu-
ra do encontro, que pros-
seguirá até a próxima 
sexta-feira (25), contará com 
a presença do diretor-geral 
da PRF, o inspetor Antônio 
Fernando Souza Oliveira, 
além de autoridades do De-
partamento de Polícia Rodo-
viária Federal. 

De acordo com a PRF, ao 
longo dos três dias de pro-
gramação, o evento deverá 
servir como espaço de inte-
gração técnica e institucio-
nal entre os responsáveis 
pela gestão de educação no 
trânsito da PRF, possibili-
tando o compartilhamento 
de experiências, a padroni-
zação de procedimentos e o 
fortalecimento do compro-
misso educacional do órgão 
nas rodovias federais. 

Realizada por meio de 
campanhas e intervenções, 
em ambientes como escolas, 
empresas, terminais rodo-
viários e pontos de fiscaliza-
ção, a conscientização da po-
pulação sobre a segurança 
viária é considerada um dos 

pilares estratégicos da atua-
ção da PRF no país, com pa-
pel importante na prevenção 
de acidentes nas estradas, es-
pecialmente junto a públicos 
vulneráveis — como pedes-
tres, ciclistas, motociclistas e 
jovens condutores.

Segurança viária
Antes do encontro nacio-

nal desta semana, a PRF rea-
liza, hoje, mais um evento 
educativo no estado: o 2o Se-
minário de Segurança Viá-
ria, totalmente gratuito e or-
ganizado em parceria com a 
Ordem dos Advogados do 
Brasil — Seccional da Paraí-
ba (OAB-PB). Com o tema 
“Duas Rodas, Muitos Cami-
nhos: O Motociclista entre o 
Trabalho, a Vida e o Merca-
do”, o seminário tem o in-
tuito de elucidar e discutir a 
realidade vivida pelos con-
dutores de motocicleta den-
tro e fora do estado. 

Conforme a PRF, os deba-
tes previstos reunirão auto-
ridades, especialistas, profis-
sionais de segurança pública 
e representantes de sindica-
tos, além da sociedade civil. 
Os participantes abordarão 
desde os desafios da mobili-
dade urbana até os aspectos 
legais, psicossociais e socioe-
conômicos relacionados ao 
uso da motocicleta como fer-
ramenta de trabalho e meio 
de transporte.

A agenda começa às 9h, 
com uma solenidade de 
abertura, e será dividida em 
dois turnos, ambos realiza-
dos no auditório da sede da 
OAB-PB, localizada no Cen-
tro de João Pessoa.

O policial civil aposenta-
do, suspeito de causar a mor-
te de uma mulher em um aci-
dente de trânsito ocorrido no 
último sábado (19), em João 
Pessoa, foi mantido preso 
após passar por uma audiên-
cia de custódia realizada no 
domingo (20). O homem foi 
levado para o Presídio Espe-
cial Valentina de Figueiredo.

O acidente aconteceu na 
manhã do sábado, na BR-230, 
nas imediações da barrei-
ra do Castelo Branco. Lau-
ra Pereira, de 37 anos, estava 
sendo transportada em um 
carro, por um motorista de 
aplicativo, quando um veícu-
lo que vinha no sentido João 
Pessoa–Cabedelo atravessou 
para o outro lado da pista e 
provocou a colisão.

De acordo com a Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), 
o condutor responsabiliza-
do pela batida apresentava 
sinais de embriaguez, mas 
se recusou a fazer o teste do 
bafômetro e tentou fugir do 
local. Além disso, ele quis se 
desfazer de um pacote, onde 
foram encontradas uma gar-
rafa de uísque e uma espin-
garda desmontada. Segun-
do as autoridades, o homem 
também possuía um revól-
ver calibre 38, com registro, 
e cinco munições. A PRF in-
formou ainda que ele estava 
com a Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH) suspen-
sa e, portanto, não poderia 
estar dirigindo.

Identificado como poli-
cial civil aposentado de Per-

nambuco, o motorista foi 
encaminhado à Central de 
Polícia, após o episódio que, 
conforme a PRF, configurou 
crimes de embriaguez ao vo-
lante; violação da suspen-
são ou da proibição de se ob-
ter permissão ou habilitação 
para dirigir veículo automo-
tor; tentativa de fuga de local 
de acidente; alteração desse 
local para induzir a polícia 
ao erro; e lesão corporal cul-
posa na direção de veículo 
automotor.

Já o condutor por aplica-
tivo chegou a ficar preso nas 
ferragens do automóvel, sen-
do retirado por uma equipe 
do Corpo de Bombeiros e en-
caminhado, junto com a pas-
sageira, ao Hospital de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena. O mo-
torista recebeu alta médica 
logo depois do atendimen-
to, mas Laura não resistiu à 
gravidade dos ferimentos e 
acabou falecendo no dia se-
guinte — o que deve alterar 
o crime de lesão corporal, an-
teriormente citado pela polí-
cia, para homicídio.

Bárbara Wanderley 

babiwanderley@gmail.com

PRF promove encontro 
nacional na capital

Suspeito de causar acidente 
com morte é mantido preso 

educação no trânsito policial aposentado

n 

Segundo as 
autoridades, 
o condutor 
apresentava 
sinais de 
embriaguez 
e tentou fugir 
do local da 
colisão, na 
BR-230

A Anvisa proíbe a comercialização e a distribuição desses dispositivos em todo o Brasil
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Em Campina Grande, Justiça condena homem investigado por contrabando de vapes e posse ilegal de munição 

Venda ilegal é punida com reclusão
cigarros eletrônicos

Operações
O réu foi alvo de duas 

apreensões: a Vigilância 
de Saúde recolheu 52 

cigarros do tipo no bar 
do pai dele; e a Polícia 

Federal encontrou 
outros 496 em sua 

residência

Motorista foi resgatado por bombeiros
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O município de Ampa-
ro, situado no Cariri da Pa-
raíba, registrou, no último 
fim de semana, o recorde de 
maior número de animais 
participantes de um torneio 
leiteiro no Nordeste: a 7a edi-
ção da Amparo Cabra Fest, 
promovida da última quin-
ta-feira (17) até o domingo 
(20), reuniu 102 cabras leitei-
ras inscritas para competir 
na etapa regional do Circui-
to da Associação Paraibana 
dos Criadores de Caprinos 
e Ovinos (Apacco). O even-
to também se destacou pela 
lactação recorde de 24 kg, re-
gistrada pela cabra campeã 
do torneio, Diana, do Capril 
CPNET, da cidade de Mon-
teiro. O desempenho rendeu 
uma premiação de R$ 2.133.

Os dados foram divul-
gados pelo Serviço Brasilei-
ro de Apoio às Micro e Pe-
quenas Empresas na Paraíba 
(Sebrae-PB), que apoiou o 
evento, realizado pela Prefei-
tura Municipal de Amparo. 
O Governo da Paraíba tam-
bém colaborou com a Am-
paro Cabra Fest, por meio 
da Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca (Sedap).

Ao todo, a 7a Amparo Ca-
bra Fest contabilizou 750 ani-
mais, expostos em 210 baias 
de competições e comerciali-
zações. Uma das vendas re-
gistradas no evento foi, jus-
tamente, a da campeã dessa 
edição, que rendeu R$ 20 mil 
logo em seguida ao recor-
de de lactação. Ao todo, a 
feira agropecuária ofertou 
R$ 90 mil em prêmios. Além 
de concursos e exposições 
de caprinos, o evento contou 
com uma programação que 

incluiu apresentações cultu-
rais e musicais, feira de pro-
dutos artesanais e gastronô-
micos, rodas de conversa e 
oficinas com especialistas.

O prefeito de Amparo, 
Tarcio Gabriel, mostrou satis-
fação com os números atingi-
dos pela feira. “Com essa pre-
miação, queremos valorizar 
ainda mais o esforço de cada 
um que investe, cuida e acre-
dita no futuro da caprinocul-
tura. A gestão tem o compro-
misso de apoiar o produtor 
rural, de incentivar a inova-
ção e de transformar eventos 
como esse em oportunidades 
reais de crescimento, renda e 
reconhecimento”, comentou 
o gestor municipal.

Já o coordenador da Am-
paro Cabra Fest, Paulo Hen-
rique Soares, classificou 
como “uma honra” ter atraí-
do tantos e bons criadores  
num torneio. “Era um sonho 
que já tínhamos há algumas 
edições. Para uma cidade pe-
quena colocar 400 animais 
em uma pista de julgamen-
to, é uma grande conquista. 
O evento movimentou o co-
mércio local, como uma fei-
ra que foi criada com o intui-
to de incentivar a produção”, 
avaliou.

“Foi um grande feito atin-
gir o maior número de inscri-
tos num torneio de cabras lei-
teiras na região. Mas o evento 
também se destacou pela tro-

ca de saberes e pela valori-
zação das tradições locais”, 
apontou a gerente da agên-
cia regional do Sebrae-PB em 
Monteiro, Madalena Arru-
da, frisando que a feira ain-
da marcou a comemoração 
dos 25 anos do Pacto Novo 
Cariri, iniciativa da entida-
de que busca impulsionar o 
empreendedorismo e a ca-
prinocultura no Cariri do 
estado. “Cada momento que 
temos como fruto dessa his-
tória de integração do nosso 
povo, por meio da caprino-
cultura — que se fortaleceu e 
se transformou muito com o 
pacto —, foi um grande pas-
so para o futuro da cultura 
local”, reforçou Madalena.
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Equipes técnicas da Semas trabalham para elevar a Pedra do Ingá à categoria de Unidade de Conservação

Sítio arqueológico terá novo status 
tesouro rupestre

Localizado no municí-
pio de Ingá, no Agreste do 
estado, o Sítio Arqueológi-
co Itacoatiaras do Rio Ingá 
— também conhecido como 
Pedra do Ingá — está cada 
vez mais próximo de ser ele-
vado à categoria de Monu-
mento Natural, tipo de Uni-
dade de Conservação (UC) 
que garantirá proteção inte-
gral ao local. Na última sex-
ta-feira (18), a Secretaria do 
Meio Ambiente e Sustenta-
bilidade (Semas) da Paraíba 
realizou uma visita técnica à 
área, com o propósito de fa-
zer um diagnóstico de suas 
necessidades estruturais e 
ambientais, estabelecendo 
as bases para as estratégias 
de preservação do patrimô-
nio arqueológico, a valoriza-
ção cultural e o desenvolvi-
mento sustentável da região.

A equipe técnica da Se-
mas, que também consul-
tou guias de turismo e repre-
sentantes da população local 
durante a atividade, ainda 
conduzirá, ao longo de todo 
o mês, estudos e mapeamen-
tos para fundamentar a cria-
ção da nova UC paraibana.

Thiago Silva, gerente-
-executivo de Áreas Protegi-
das, Biodiversidade e Gestão 
Costeira da Semas, destacou 
a importância desse proces-
so para o sítio arqueológi-
co, ressaltando sua indivi-
dualidade pela presença dos 

dois biomas que convivem 
no local. “Essa mudança re-
presenta um marco para a 
preservação do patrimônio 
natural, contemplando tanto 
os sítios arqueológicos quan-
to a vegetação de transição 
entre Mata Atlântica e Caa-
tinga. Além disso, será possí-
vel realizar, posteriormente, 
a criação do Plano de Mane-
jo da Unidade de Conserva-

ção, instrumento fundamen-
tal para a gestão sustentável 
da área”, explicou Thiago.

Na avaliação da secre-
tária de Meio Ambiente e 
Sustentabilidade do estado, 
Rafaela Camaraense, o pro-
cesso viabilizará uma opor-
tunidade única de desenvol-
vimento sustentável para a 
região, já que o novo formato 
institucional da área amplia 

as possibilidades de capta-
ção de verbas, criando condi-
ções para investimentos em 
infraestrutura, pesquisa e 
atividades turísticas no local.

“Essa mudança abre ca-
minho para o fortalecimento 
do turismo sustentável e da 
valorização cultural, geran-
do benefícios diretos para a 
comunidade local por meio 
de geração de renda, educa-

ção ambiental e incentivo à 
pesquisa científica. Permiti-
rá também a captação de re-
cursos públicos e privados, 
além da formação de parce-
rias estratégicas com insti-
tuições de ensino, organiza-
ções não governamentais e 
órgãos nacionais e interna-
cionais voltados à conserva-
ção do patrimônio”, ressal-
tou a titular da Semas.

Protegido pelo Instituto 
do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (Iphan), 
o Itacoatiaras do Ingá é con-
siderado um dos sítios ar-
queológicos mais importan-
tes do Brasil, apresentando 
uma série de inscrições ru-
pestres em baixo-relevo, cuja 
origem, datação e significa-
do permanecem, até hoje, 
desconhecidos.

Feira registra recordes com torneio leiteiro
amparo cabra fest

O Governo da Paraíba 
publicou, por meio da Se-
cretaria de Estado da Cultu-
ra (Secult), o resultado final 
do edital de Fomento a Pro-
jetos Culturais, que utiliza-
rá recursos da Política Na-
cional Aldir Blanc (Pnab) 
de Fomento à Cultura para 
dar apoio financeiro a ações 
como espetáculos, oficinas 
culturais, circulação de ar-
tistas, publicação de livros, 
preservação de patrimônio 
cultural, entre outras. Ao 
todo, foram habilitados 214 
projetos, que devem rece-
ber os valores destinados a 
suas realizações já nas pró-
ximas semanas.

O edital previa um 
invest imento total de 
R$ 8,5 milhões, divididos 
em três faixas diferentes: 
R$ 100 mil para projetos da 
Faixa A (de autoria de gru-
pos ou associações cultu-
rais que apresentem cons-
tituição jurídica no estado 
há, pelo menos, cinco anos); 
R$ 50 mil para os da Faixa 
B (de médio custo e criados 
por agentes, artistas ou co-
letivos culturais residentes 
ou sediados na Paraíba); e 
R$ 25 mil para os da Faixa 
C (de baixo custo e criados 
por agentes, artistas ou co-
letivos residentes ou sedia-
dos no estado). Os eventos 
precisarão, necessariamen-
te, ser realizados na Paraí-
ba e os proponentes pode-
riam entrar em cada uma 
das faixas, a depender de 
seus portes.

Dos projetos que foram 
selecionados inicialmente, 
na etapa de análise de ob-

jeto, 214 foram habilitados, 
após a análise documen-
tal, e já estão aptos para re-
ceber os recursos. Outros 
sete projetos foram inabi-
litados, segundo a Secult, 
por causa de falhas nos do-
cumentos apresentados na 
inscrição e, por isso, foram 
eliminados. Para completar 
as vagas que ficaram aber-
tas, suplentes deverão ser 
convocados em breve.

O secretário da Cultu-
ra da Paraíba, Pedro San-
tos, destacou que foram se-
lecionados projetos de 74 
municípios paraibanos di-
ferentes, o que reflete, em 
sua avaliação, a política de 
descentralização de recur-
sos culturais implantada na 
atual gestão. “Era muito cla-
ro para a gente, desde o iní-
cio da Pnab, que o dinheiro 
destinado às políticas cul-
turais deveriam chegar a 
toda a Paraíba, a todas as 
12 regionais de cultura. De 
forma equânime, democrá-
tica, possibilitando o fazer 
cultural de trabalhadoras e 
trabalhadores da cultura de 
todos os recantos de nosso 
estado. E fomentar a cultu-
ra em tantos municípios é 
uma comprovação de que 
o trabalho está sendo bem 
feito”, apontou Pedro.

Agora, os proponentes 
selecionados serão convo-
cados para a assinatura do 
termo de execução cultural, 
comprometendo-se a reali-
zar os eventos até o fim de 
2026. Depois da assinatu-
ra, o recursos serão repas-
sados para os proponentes, 
em parcela única.

Secult divulga resultado 
final de edital cultural

seleção de projetos

Premiado com R$ 2.133, o animal campeão, Diana, destacou-se pela lactação de 24 kg
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Nomeado Monumento Natural, o local, situado no município de Ingá, passará a contar com recursos de gestão sustentável e proteção integral, por parte do Governo Estadual
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No ano passado, ela 
participou do Festival de 
Música da Paraíba com a 
canção “Negro poder”, em 
parceria com Ana Regina 
Limeira. Não quis cantar, 
apenas compor. Ficou em 
segundo lugar no evento e 
foi quando entendeu que 
estava pronta para uma 
nova fase. Após mais de 
duas décadas de dedica-
ção à música nordestina na 
condição de intérprete, a 
cantora e compositora San-
dra Belê avança no mundo 
com Sussuarana, seu pri-
meiro trabalho inteiramen-
te autoral.

O EP chega ao mercado 
fonográfico digital como 
marco de uma nova etapa 
na carreira da artista pa-
raibana, que completa nes-
te ano 25 anos de estrada. 
Realizado com recursos 
da Lei Paulo Gustavo na 
Paraíba, o compacto terá 
lançamento nacional na 
próxima quinta-feira (24), 
no palco da Prata da Casa, 
no Sesc Pompeia, em São 
Paulo, e chega às platafor-
mas digitais no dia 22 de 
agosto.

“Estou bem feliz com 
a gravação e o lança-
mento desse primei-
ro trabalho autoral”, 
diz ela. “Primeiro a 
gente passa por vários 
estágios, né? O primei-
ro é não acreditar na-
quela canção e depois 
vem a coragem de colo-
cá-la no mundo. Quan-
do a gente se fortalece e 
resolve colocar no mundo 
é um passo bem grande”.

Sandra atribui a de-
mora em lançar trabalho 
de sua lavra ao alto ní-
vel de exigência e critério 
que perpassa seu processo 
criativo — “sempre esco-
lho muito bem as canções 
que canto”, atesta. Nesse 
meio tempo, a artista já fa-
zia inserções (embora tími-
das) de composições pró-
prias desde a sua primeira 
produção Nordeste Valen-

te (2005), ocasião na qual 
gravou as faixas “Cantos 
do rei” (em parceria com 
Pedro Santana) e “Secas 
Campinas”, um poema es-
crito ainda na adolescên-
cia e musicado por ela para 
aquele disco.

Em Sussuarana, a fera 
compositora enfim encar-
na e eviscera contornos de 
vigoroso protagonismo. 
Com direção musical de 
Helinho Medeiros e pro-
dução de Sylvana Tosca-
no, o EP foi todo gravado 
na Paraíba, no estúdio Pei-
xe Boi, com a participação 
de talentos locais. 

“Foi um trabalho boni-
to demais, todos os músi-
cos muito inteirados, parti-
cipando, opinando, dando 
a sua contribuição no tra-
balho; foi bonito. Pude fa-
zer tudo aqui na Paraíba 
graças à Lei Paulo Gusta-
vo. Isso foi fundamental”, 
ressalta.

Ousando compor
O álbum possui qua-

tro faixas, todas basea-
das em experiências 
pessoais da cantora. 
“O EP é todo eu. São 
minhas vivências”, 

resume. 
A faixa-título do traba-

lho, disponibilizada na úl-
tima semana nas platafor-
mas, conta a saga de uma 
artista que sai de sua cida-
de natal à caça de espaço 
na cidade grande. 

“‘Sussuarana’ é uma 
alusão à vida de artista. É 
a minha saga, de estar em 
Zabelê, achar que lá é pe-
queno demais para o meu 
sonho, sair de lá e me en-
contrar na cidade grande, 
sempre lutando por espa-
ços e fazendo mil coisas. 
Mas narra também sobre 
chegar nessa selva de pe-
dra e ser acompanhada 
por pessoas que se juntam 
para fazer a coisa aconte-
cer, como é o caso da pro-
dução”, detalha.

“De longe” é um xote 
composto em São 
Paulo, onde 

Sandra viveu por um pe-
ríodo, retratando mo-
mentos de observação e 
adaptação à cidade. Aqui 
Sandra divide o canto com 
Nathalia Bellar, com arran-
jos de Helinho Medeiros e 
guitarra de Léo Meira.

Já “Coco Maria”, um feat 
com Val Donato, é resul-
tado do aprendizado com 
mestres da cultura popular, 
como Vó Mera, Caiana dos 
Crioulos e Biliu de Campi-
na. “É um coco trava-lín-
gua, uma reverência ao que 
aprendi com os mestres e 
mestras, narrando a força 
feminina na arte”, aponta. 
Cassi Cobra é quem assina 
a percussão da canção.

A quarta e última fai-
xa, “Olhos marrons” é uma 
canção romântica. “Ela nar-
ra o meu amor, uma paixão 
grande que estou vivendo, 

um amor entre duas mu-
lheres”, desvenda Sandra, 
que traz para a colabora-
ção a cantora Myra Maya.

A escolha das vozes 
convidadas também se-
guiu critérios afetivos e 
artísticos. “Quando pen-
so nas participações, eu 
queria gravar com gran-
des mulheres paraibanas. 
Com todas eu já tinha con-
tato, já fiz algum trabalho 
ou troquei figurinhas. Para 
cada uma eu dizia: ‘nossa, 
acertei’”, conta. 

De acordo com Sandra, 
Myra Maya foi nome elei-
to pela tônica do romantis-
mo, ao passo que Nathalia 
Bellar atendeu ao critério 
de uma pegada mais blues 
própria a “De longe”. Já Val 
Donato foi escolhida por 
ter afinidade com o gêne-
ro do coco: “A gente fazia 
um show juntas, que era 
um coco rock and roll. Jo-
guei, elas toparam e super 
deu certo; as músicas são 
as caras delas”, comenta.

O lançamento nacio-
nal em São Paulo marca 
o início de uma nova fase 
da artista. “A pretensão é 

essa: alcançar mais pal-
cos. Aqui na Paraíba, 

eu me sinto super re-
conhecida, mas que-

ro me colocar no 
cenário artístico 

nacional como 
compositora. 

Intérprete eu 
já sou, está 

tudo cer-

to; quero mostrar meu lado 
compositora”, confessa.

O EP é também um re-
gistro de fases distintas da 
vida de Sandra. “A gente 
consegue dar uma sequên-
cia mais lógica, mas não 
foi pensado de forma cro-
nológica. ‘Sussuarana’ fala 
da saída de Zabelê, depois 
narra quando vou pra São 
Paulo, depois sobre a mi-
nha paixão e depois o coco, 
que é sobre mim, sobre o 
que eu sei fazer, a minha 
ode aos mestres. São fases 
da vida”, acrescenta.

Fera solta
Durante os festejos juni-

nos deste ano, Sandra apre-
sentou o show Nordestina, 
voltado ao público do inte-
rior paraibano, em diver-
sas cidades. “Pensei muito 
no público do interior, que 
conhece meu trabalho. En-
tão montei um show que a 
galera canta junto e se iden-
tifica. Foi muito legal. Claro 
que ano que vem queremos 
mais cidades. Quanto mais 
pessoas conhecendo nosso 
trabalho, melhor”.

Em João Pessoa, uma 
nova apresentação de San-
dra Belê já vem sendo pre-
parada. Ainda sem data 
definida e batizada de Sus-
suarana – Na Trilha Delas, o 
show trará o repertório do 
EP em diálogo com can-
ções compostas por mu-
lheres paraibanas.

Rompendo muros com 
seu canto livre e cintilan-
te, e assentado na cultura 
popular nordestina, nas 
trovas e nos cocos, nas 
histórias de amor e nas 
mudanças naturais ao ciclo 
da vida, Sussuarana surge 
como um retrato íntimo da 
trajetória de Sandra Belê, 
que ora se pretende fera 
solta para além do chão da 
sua gente. 

“É um projeto que nas-
ce para me colocar no cená-
rio artístico como composi-
tora. Agora, a gente precisa 
ganhar os palcos nacio-
nais. Tomara que Sussua-
rana faça isso para a gen-
te”, conclui.

Autobiografia 
em quatro canções

  música  

Sandra Belê reflete sobre sua própria trajetória no EP “Sussuarana”, que será lançado quinta, em São Paulo

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Sandra Belê 
lança trabalho 
reforçando 
o seu lado 
compositora
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O parto
Durante a pandemia, vi-

rei plateia de podcasts. Muitos. 
Principalmente os de psicaná-
lise e os de literatura. Recente-
mente, ouvi Marcelo Rubens 
Paiva e Martha Nowill (atriz 
que conheci há algum tempo 
nas séries Felizes para Sempre, 
TV Globo, e Pedaço de Mim, Glo-
boplay), e no podcast da psicana-
lista Vera Iaconelli, O Estranho 
Familiar (dos meus favoritos), 
no podcast 451MHz, Feira do Li-
vro 2025. Os dois falando dos 
seus livros sobre parto e filhos 
pequenos. Marcelo do ponto 
de vista do pai, se pergunta: 
“Num mundo machista, como 
um homem não sabe dessas 
coisas?”. Já Martha, mãe de gê-
meos, a partir de trechos de 
seu diário, publicado antes na 
revista Piauí, e depois no livro 
Coisas Importantes Depois Serão 
Esquecidas (2025) e Marcelo, no 
seu livro O Novo Agora (2025) 
completando a trilogia com Fe-
liz Ano Velho e Ainda Estou Aqui.

Chamou-me atenção Mar-
celo, no lugar de fala masculi-
no, reclamar que as mulheres 
não escreveram sobre o parto 
e toda essa experiência selva-
gem, dolorosa, indescritível e in-
decifrável ao longo do tempo. E 
cita Virginia Woolf, Jane Austen 
(escritoras sem filho), mas tam-
bém Clarice Lispector e Raquel 

de Queiroz. Já Martha, de outra 
geração, desde que teve gêmeos, 
que só fala disso. E confesso que 
chorei ao ouvir os trechos lidos 
pelos dois, verdadeiros poemas 
em forma de crônica e/ou diá-
rio, ou confissão. Marcelo fala 
de um balde! Esse objeto casei-
ro e enigmático na sala do par-
to, que esperava, pacientemente, 
pela placenta da sua então mu-
lher, do momento tão primitivo 
do parto, a pensar em todos os 
medos das mulheres, e jamais 
imaginados pelos homens/pais, 
pois esses, até então, nunca mu-
daram uma vírgula das suas vi-
das porque foram pais.

Fiquei a matutar sobre os 
meus partos. Dois. Na época, 
fiz relatório para a minha pro-
fessora Cristina, da Yoga. E 
não tenho cópia. Escrito à mão, 
com sangue, suor e lágrimas. 
Um desabafo, diante do meu 
primeiro parto, o de Lucas. 
Queria parto normal, huma-
nizado, mas a minha médica 
era homeopata e não tinha os 
direitos de me acompanhar no 
Hospital Universitário. Traba-
lho de parto longuíssimo, do-
loroso, e eu, mergulhada em 
medos e até pânico. Tive parto 
induzido, a fórceps, tudo bem 
difícil. Quando tudo terminou 
e fui para o quarto, entrei num 
estado de choque e um quase 

alheamento, pois não acredi-
tava que tinha sobrevivido a 
tudo aquilo. Mas lembro que, 
na gravidez, um período de fe-
licidade extrema, quando me 
achei linda e exuberante com 
meu barrigão e peitões, tam-
bém sentia todos os medos que 
Martha cita. Mas eu não ou-
sava enumerar nem nomear. 
Nem sabia processar tudo o 
que me acontecia. Embora ti-
nha todos os sentimentos am-
bíguos que uma mãe sente. 
Sempre e por toda uma vida. 
Mas que só recentemente se 
fala e se escreve sobre. E Mar-
tha enumera esses medos no 
seu livro; medos esses que só 
uma mulher poderia sentir, as-
sim reforça Marcelo: “Medo de 
nunca mais dormir. De não ter 
dinheiro suficiente, da barriga 
explodir, de ter estrias gigan-
tes como vales cortados por 
imensos canyons, de os bebês 
acabarem com o casamento, 
de não ter trabalho (Martha é 
atriz), pavor do parto, medo do 
bico do peito rachar e sangrar, 
ter depressão pós-parto, dos fi-
lhos morrerem, de virar uma 
mãe louca, de não amá-los, da 
vagina rasgar, dos cortes, dos 
inchaços, de emburrecer, de 
me tornar uma mulher desin-
teressante, do marido não me 
amar mais...”.

O meu segundo parto, o de 
Daniel, foi também difícil. Ha-
via pensado que jamais teria 
coragem de novo. Mas a natu-
reza é sábia e faz a gente esque-
cer. Ou superar e tentar de novo 
como dizia Samuel Beckett. “Try 
again, fail again, fail better” (“Ten-
te novamente, falhe novamen-
te, falhe melhor”). Foi também 
parto normal. Mas com um me-
nino grande e gordinho, tive al-
gumas dificuldades, e mal as-
sistência de novo. As mulheres 
só eram bem cuidadas em cesa-
rianas. Parto normal nos anos 
1990, pouca receptividade. Mas 
não tive o choque do primeiro. 
O estado de apavoramento. E to-
mei as rédeas. Respirei cachor-
rinho e respiração profunda. E 
não lembro de balde nenhum, 
mas dessa vez a placenta foi en-
terrada no meu quintal.

No parto da minha neta, 
Luisa, a mãe, Nathalia, prepa-
rou-se para um parto huma-
nizado e natural. Teve doula, 
parteira, obstetra, e anestesia, 
não sem antes viver as chama-
das dores do parto. E eu, em si-
lêncio, na espera, revivia aque-
les momentos doídos, solitários, 
que um dia eu também os tive. 
E que, tantas mulheres tiveram 
e ainda os tem.

É preciso falar sobre parto! 
Falemos pois! 

O som é troncho. Ainda bem!
No sábado (19), atendi à convocação do 

Papangu para ver o grupo mais falado do 
rock paraibano em ação. Baile Troncho foi 
o nome do evento que começou britanica-
mente às 19h, com Hajem Kunk, seguiu com 
Hazamat e terminou com os anfitriões Pa-
pangu, no último show em João Pessoa an-
tes do quinteto paraibano embarcar para a 
Europa, onde fará uma turnê e irá gravar o 
terceiro disco da carreira. Baile Troncho in-
tegrou o projeto Viva Usina, então eu já sa-
bia que iria assistir aos shows com qualida-
de de som e luz necessária à força criativa 
dos artistas escalados. E entrada gratuita!

Apesar da chuva, deu um ótimo pú-
blico para testemunhar três showzaços. 
Hajem Kunk é um projeto “troncho” — 
no melhor sentido da palavra — de Pedro 
Francisco, integrante do Papangu. A ban-
da mescla a psicodelia dos primeiros anos 
do Pink Floyd com a sonoridade regional 
de Hermeto Pascoal e Jaguaribe Carne, 
em números instrumentais incendiários. 

Aliás, sabe o seminal LP Jaguaribe Car-
ne Instrumental de Pedro Osmar e Paulo 
Ró? Foi gravado por Odair Salgueiro, mul-
ti-instrumentista que não só deixou uma 
obra de inestimável valor, como dois fi-
lhos que têm despontado como gigantes 
da nova música paraibana: o caçula Pedro 
Francisco e o mais velho Rodolfo Salguei-
ro, ambos integrantes do Papangu.

E logo após conferir a potência sonora 
da Hazamat, power-trio que evoca as gui-
tarras barulhentas e a linha melódica do 
grunge com letras em português (e um co-
ver potente dos Beatles no meio do set), veio 
a grande atração da noite, Papangu.

Com integrantes que fizeram da Euro-
pa um caminho de roça — o baixista Mar-
co Mayer, inclusive, mora lá atualmente —, 
mas extremamente ligados à cultura regio-
nal, o Papangu criou um som incrível unin-
do jazz fusion e heavy metal experimental, 
azeitado com elementos profundamente 
nordestinos a partir do próprio nome (que 
remete ao carnaval pernambucano do sé-
culo 19) até os temas presentes nos discos 
Holoceno (lobisomens, carrancas do Rio São 
Francisco) e Lampião Rei (boitatá, cangaço).

Os dois álbuns já foram devidamente ra-
diografados pela Parahyba FM através do 
programa História do Disco (acesse-os atra-
vés do QR Code desta página), ambos com 
o guitarrista e vocalista Hector Ruslan, que 

muito bem definiu o grupo: “A gente sem-
pre se pautou pelo nome Papangu, pela 
forma como a gente fala, pela forma como 
a gente não faz maquiagem do nosso sota-
que. Temos orgulho de sermos uma ban-
da paraibana”.

E isso se traduz na participação espe-
cialíssima dos pifeiros do Cariri, que su-
biram ao palco do Baile Troncho “entron-
chando” King Crimson e Emerson, Lake 
& Palmer com o legado de Zabé da Loca, 
numa explosão de rock progressivo, jazz e 
pífanos em “São Francisco” (faixa de Ho-
loceno) — a outra participação da noite foi 
PriCler, vencedora do Festival de Música 
da Paraíba deste ano.

No palco desse show, Hector, Rodolfo 
Salgueiro (voz e teclados), Pedro Francis-
co (baixo, flauta e brinquedos de borracha), 
Vitor Alves (bateria) e Rai Accioly (guitar-
ra, vocal) misturaram músicas do primei-
ro (“Ave-bala”, “Água branca”) e do segun-
do LP (‘‘Boitatá”, “Oferenda no alguidar”, 
“Rito de coroação”) com três faixas do pró-
ximo disco, que será gravado na Alemanha, 
em setembro, após uma turnê com 12 da-
tas pelo Reino Unido, Dinamarca, Bélgica, 
Noruega e Alemanha, começando dia 13 de 
agosto em Lisboa (Portugal).

Sem revelar o título das canções, Rodol-
fo adiantou, com exclusividade, que o gru-
po tem feito muita pré-produção para oti-
mizar o tempo que será usado no estúdio 
alemão e o quinteto poder reproduzir a so-
noridade enfurecida dos shows ao vivo. De 
acordo com a agenda, eles terão de 10 a 12 
dias para registrar o novo álbum. 

“Uma outra característica é que a gen-
te pretende fazer o disco o mais analó-

gico possível. Então a gente vai gravar 
em duas fitas de 27 minutos — aquelas 
grandonas — em um gravador de 24 ca-
nais antigão. E as limitações é que irão 
gerar a criatividade das gravações”, co-
mentou Rodolfo. E na gravação, Marco 
Mayer reassume o baixo e Pedro Fran-
cisco vai para a guitarra, já que Rai Ac-
cioly tem acompanhado a banda apenas 
nos shows locais.

O material, claro, sairá em LP, além de 
ser disponibilizado nas plataformas digi-
tais. Aliás, o Papangu já estabeleceu uma 
linha de merchandising forte. Com uma 
super parceria com a Taioba Discos (que 
além de loja, é selo fonográfico), o grupo 
tem lançado os álbuns em mídia física, 
incluindo um single em vinil com tiragem 
limitada, além de bonés e camisetas que 
já foram vistas até em meio ao público do 
cantor soul Michael Kiwanuka, no último 
Lollapalooza Brasil. 

Vida longa e voos altos a esses papan-
gus paraibanos.

Foto: André Cananéa/Arquivo pessoal

Papangu recebeu pifeiros do Cariri, misturando rock com o legado de Zabé da Loca

Colunista colaborador

A lguns dos distintos leitores já ficaram 
chocados com a exibição de cenas 
de violência infantil? Alguns já 

pararam alguns segundos para refletir 
sobre o que acontece de ruim diante dos 
abusos e exploração sexual de crianças e 
adolescentes? De fato, é chocante mesmo! 
Muitas vezes a violência começa em casa, 
seja praticada por pais, padrastos ou outros 
parentes. O uso abusivo de álcool ou droga 
é o responsável, na maioria dos casos, 
pelo que acontece de ruim com esses seres, 
muitos deles, dependentes de uma família 
desajustada.

Pelo que observamos na Carta Magna e 
em vários outros documentos legislativos, 
todos devem proteger crianças e adolescentes. 
Mas, o que se observa é o abuso sexual, 
classificado como qualquer abordagem 
sexual com criança ou adolescente, praticado 
por pessoas do convívio e confiança da 
vítima, geralmente praticado por alguém 
de confiança, e muitas vezes, ocorre no 
ambiente familiar. Já a exploração sexual 
é caracterizada pelo uso de crianças e 
adolescentes para fins sexuais visando o 
lucro, seja no contexto da prostituição, no 
compartilhamento de conteúdo e imagens de 
abuso, nas redes de tráfico, no turismo com 
motivação sexual.

E quais são os primeiros sinais 
evidenciadores do abuso? Geralmente, fatores 
como mudanças de comportamento repentinas, 
uso de palavras ou desenhos de cunho sexual 
e queda no rendimento escolar podem auxiliar 
na identificação dos abusos. Como dizem os 
estudiosos do tema, é preciso estarmos atentos 
aos possíveis sinais. Se nós temos esse dever 
de proteger nossas crianças e adolescentes, 
de igual modo, todas as pessoas podem e 
devem denunciar as violações. Outros sinais 
de comportamento sexualizado: alteração 
no sono, falta de concentração; aparência 
descuidada; marcas de agressão; transtornos 
psicológicos e emocionais e, ainda, se as 
crianças e adolescentes encontram-se em 
situação de negligência na família ou vítimas 
de maus-tratos.

É importante ressaltar que, dificilmente,  
crianças e adolescentes se prostituem. A 
chamada “prostituição infantil” é, na verdade, 
exploração sexual. E nenhuma criança ou 
adolescente atua em pornografia por opção 
pois, na verdade, “pornografia infantil” é, 
sem sombra de dúvidas, consequência do 
“abuso”. Prova disso é que, em 2023, o Disque 
100 somou mais de 60,7 mil violações sexuais 
contra crianças e adolescentes por meio de 31,2 
mil denúncias. Os dados indicam que, a cada 
24h, podem ser contabilizadas mais de 166 
violações ou uma violação a cada 8 minutos.

A violência sexual infantil é um problema 
preocupante, pois suas consequências 
para as vítimas são profundas, com efeitos 
que atrapalham o pleno desenvolvimento 
das crianças e dos adolescentes e podem 
estender-se durante toda uma vida. Apesar 
da gravidade da situação, os casos no Brasil, 
infelizmente, continuam, com números que 
nunca caem ou diminuem. De acordo com 
os dados obtidos pela Fundação Abrinq, 
a violência sexual no país é um problema 
que afeta maioritariamente as crianças e os 
adolescentes deste nosso país. Em 2022, por 
exemplo, das 62.091 notificações recebidas, 
mais de 45 mil tinham como vítima pessoas 
com menos de 19 anos de idade. A proporção 
corresponde a uma média já consolidada: 
a cada quatro casos de violência sexual 
no Brasil, três das vítimas são crianças ou 
adolescentes.

E, como não poderia deixar de ser, entre 
as notificações de violência sexual ocorrida 
contra crianças e adolescentes, verifica-se que 
a maioria das vítimas são do sexo feminino. 
Em 2022, foi constatado que as meninas 
abusadas corresponderam a 87,7% dos 
casos de violação ocorridos no país. Além 
disso, a maior parte dos abusos ocorrem no 
ambiente residencial. Outros locais relevantes, 
onde também ocorrem abusos, são a escola 
e as vias públicas, exatamente por faltar 
uma vigilância adequada. É necessário, 
pois, eficiência e espírito público para se 
combater a violência sexual infantil no país, 
principalmente as que estão em situação de 
vulnerabilidade social.

Fernando 
  Vasconcelos

Violência 
sexual infantil

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Leia o QR Code 
acima e acesse os 

programas 
História do Disco
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A professora e acadêmica Elizabeth Marinheiro, 
minha professora de Teoria Literária e com 
quem muito aprendi, foi destaque na revista 

Continente — junho, julho e agosto de 2025. A capa da 
revista apresenta a multi-instrumentista Lucy Alves com 
o subtítulo “Lucy Alves e outros encantos da Paraíba”. 
Um desses encantos é o trabalho desenvolvido ao 
longo dos anos pela criadora da Fundação Artístico– 
–Cultural Manuel Bandeira (FACMA). 

Na opinião de José Américo de Almeida, “os 
corais falados de Elizabeth Marinheiro dividiram a 
história teatral campinense em dois momentos — 
antes e depois dos corais”. O crítico literário Virginius 
da Gama e Melo, em conferência realizada em 
Campina Grande, em 1974, assim se expressou: 
“Elizabeth Marinheiro é outra vocação campinense 
de improvisação e inventividade. Aprendeu, sem se 
ensinar, a dirigir e a fazer teatro”. 

O amor da mestra pela cidade de Campina 
Grande é comparável ao de Thélio Farias, os dois são 
apaixonados pela terrinha e concordam com esses 
versos de Augusto dos Anjos: 

Não! Jesus não morreu! Vive na serra 
Da Borborema, no ar da minha terra, 
Na molécula e no átomo. Resume 
A espiritualidade da matéria

A serra da Borborema corta o estado da Paraíba. 
Certamente, Augusto não se referiu, de forma 
específica, à cidade de Campina Grande, mas o 
epíteto “Rainha da Borborema” calha muito bem com o 
poema de Augusto dos Anjos. 

Com o título “Pioneirismo e teimosia”, a jornalista 
Carol Botelho (revista Continente — junho, julho e 
agosto de 2025) traça a trajetória literária e artística da 
professora Elizabeth Marinheiro, classificando-a como 
“Artista da palavra, dama da literatura, mestre da 
intertextualidade”. 

  Nutrida de erudição, subversão e coragem, ainda 
nas palavras da jornalista, Elizabeth foi a primeira 
mulher a integrar o quadro de acadêmicos da 
Academia Paraibana de Letras e foi organizadora, por 
mais de 20 anos, dos Congressos Brasileiros de Teoria 
e Crítica Literária. Participei de todos esses congressos, 
inicialmente como aluna de Letras, depois como 
professora da UFPB (Campina Grande e João Pessoa). 
Tive a oportunidade de conhecer críticos literários do 
porte de Virginius da Gama e Melo (Paraíba), Jacinto 
do Prado Coelho e Carlos Reis (Portugal) e de vários 
escritores de diferentes países, além dos nacionais, 
como Jorge Amado, João Antônio, João Cabral de Melo 
Neto e Marcus Accioly. Friso que havia espaço aberto 
para os escritores paraibanos. Lembro- 
-me do lançamento de um dos primeiros livros de  
Hildeberto Barbosa Filho em um desses congressos. 
Para Elizabeth Marinheiro, “restaram impressas as 
memórias daqueles 22 anos de livre pensar literário”.

Uma galeria de fotos com os escritores Érico 
Verissímo, Clarice Lispector, Gilberto Freyre e Jorge 
Amado ilustram o texto de Carol Botelho, assim como 
fotos de cartas recebidas de Roland Barthes e Noam 
Chomsky, amizades que a professora conquistou 
durante as inúmeras atividades literárias.

Admirável nisso tudo é que Elizabeth nunca trocou 
sua querida Campina Grande por outra cidade. Viajou 
muito, deu cursos no exterior, passa temporadas no 
Rio de Janeiro porque suas filhas ali moram, mas 
sempre regressa à terrinha amada. Aqui é seu lugar. 
O reconhecimento do trabalho pioneiro está registrado 
nos inúmeros prêmios que recebeu no Brasil e no 
exterior. São relíquias guardadas com muito carinho. 

Além de Elizabeth Marinheiro, a revista Continente 
ressalta outros valores paraibanos — músicos, artistas 
de teatro, das artes plásticas, do cinema e da televisão. 
A Paraíba é realmente um celeiro de cultura, de arte e 
de literatura. É pequenina, mas é valorosa.

Elizabeth 
Marinheiro e  
a Continente 

Baú 
  de livros

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

Dois anos e meio após anunciar o iní-
cio de um tratamento contra o câncer no 
intestino, que causou comoção no país, 
a cantora, atriz, empresária e apresenta-
dora Preta Gil, 50, morreu no último do-
mingo (20) por complicações em decor-
rência da doença.

Desde janeiro de 2023, quando reve-
lou o início do tratamento, ela emocio-
nou o país ao expor, com transparência, a 
luta contra a doença por meio de procedi-
mentos realizados no Brasil e nos Estados 
Unidos, o que incluiu cirurgias e trata-
mentos de quimioterapia e radioterapia.

Com mais de duas décadas de car-
reira na música, desde o primeiro de 
seis álbuns, de 2003, Preta Gil é filha de 
Gilberto Gil, sobrinha de Caetano Velo-
so e afilhada de Gal Costa. Ela também 
foi atriz de novelas e 
séries, apresentou 
programas de 
TV e regis-
trou carrei-
ra como 
e mpr e -
sária.

Nascida no Rio de Janeiro, Preta Ma-
ria Gadelha Gil Moreira era a terceira fi-
lha do cantor e compositor Gilberto Gil. 
Sua mãe, Sandra Gadelha, conhecida 
como Drão, foi musa inspiradora de Gil 
na música “Drão”, que falava do rompi-
mento do casamento entre os dois.

Preta tinha como irmãos Nara e 
Marília, filhas de Gil com Belina de 
Aguiar; Maria e Pedro (falecido em 1990), 
também filhos de Sandra; e Bem, José e 
Bela, filhos de Gil com a empresária Flo-
ra Gil. Era sobrinha de Caetano Veloso 
por parte de mãe e afilhada da cantora 
Gal Costa.

Preta foi casada com o ator Otávio 
Müller, com quem teve seu único filho, 
o músico Francisco Gil. Era avó de Sol 
de Maria, nascida em 2015. Preta namo-
rou os atores Caio Blat, Marcos Palmei-
ra, Paulo Vilhena e o apresentador Mar-
cos Mion.

Ela também foi casada com Rodrigo 
Godoy, com quem rompeu no período 

em que tratava o câncer. Preta acusou 
Godoy de traí-la enquanto ela fazia 

quimioterapia. O assunto gerou 
debates na sociedade.

Atriz, cantora e empresária, 
Preta ganhou fama depois de 

lançar seu primeiro álbum, 
em 2003, Prét-A-Porter. O 

trabalho, em um pri-
meiro momento, ficou 

marcado por uma 
polêmica. A foto de 

capa trazia Preta 
nua. Anos mais 

tarde, em uma 
e n t r e v i s t a , 
Preta revelou 
que até mes-
mo seu pai, 

Gil, achou a foto “desnecessária”.
“Meu pai é um sábio. Ele sabia exata-

mente o que eu iria passar depois. E não 
deu outra. Eu lancei o disco achando que 
estava abafando, que era bonita e gosto-
sa. E aí veio um enxurrada de muitas crí-
ticas na época, de muito conservadoris-
mo, muito preconceito”, disse Preta em 
uma entrevista ao jornalista Pedro Bial.

Passado esse momento inicial, o ál-
bum ganhou destaque pela faixa “Sinais 
de fogo”, uma composição de Ana Caro-
lina e Antonio Villeroy. Preta, então, pas-
sou a se apresentar como cantora e ga-
nhou forte identificação, sobretudo com 
o público gay. Preta se tornou uma im-
portante voz contra o preconceito, o ra-
cismo e a homofobia. Mais tarde, com a 
doença, a artista também se tornou uma 
voz importante na divulgação da preven-
ção e no diagnóstico precoce do câncer.

Como cantora, Preta ainda lançou 
outros cinco álbuns. O último deles, To-
das as Cores, de 2017, trouxe as participa-
ções de Gal Costa, Pabllo Vittar e Marília 
Mendonça. Seu projeto Bloco da Preta 
foi um dos mais bem sucedidos do car-
naval carioca

Como atriz, Preta trabalhou em nove-
las como Agora É que São Elas, Caminhos do 
Coração, Os Mutantes e nas séries As Ca-
riocas e Pé na Cova.

Preta também teve destaque como 
empresária. Ela foi um das fundadoras 
da agência de marketing de influência e 
entretenimento Music2 + Mynd8. A em-
presa desenvolveu projetos para nomes 
como Pabllo Vittar, Xamã, Camilla de 
Lucas, Jessi Alves, Douglas Silva, Peque-
na Lo, entre outros artistas, atletas e in-
fluenciadores. Em 2019, a agência ganhou 
o Prêmio Caboré, voltado aos profissio-
nais da propaganda.

Cantora e empresária morreu domingo, após batalha contra o câncer

Preta Gil foi voz forte 
contra o preconceito

memória

Lucy Alves é capa da “Continente”
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Agência Estado

Preta Gil lançou seu primeiro disco em 2003 e o último, em 2017

Foto: Reprodução/Instagram

Artigo José Octávio de Arruda Mello 
Historiador | Especial para A União

Um constitucionalista de escol
Graças aos esforços meus e de 

Evandro Nóbrega, foi somente em 2018 
que logramos editar o quarto volume da 
série História e Debate na Paraíba pela As-
sembleia Legislativa.

Tal equivaleu a uma consagração 
porque, além dos deputados padre José 
Antônio — sousense, pai de 15 filhos! — 
João Cunha Lima, Celso Mariz, Ignacio 
Evaristo, Fernando Pessoa, Jacob Frantz, 
José Gayoso, Antônio Montenegro e Egí-
dio Madruga, o volume enfeixa esplen-
dido estudo de Flavio Satyro acerca das 
constituições paraibanas. No caso, o pu-
blicista patoense reafirma as excelências 
da segunda edição revista, ampliada e 
atualizada de Historia Constitucional da 
Paraíba como um dos melhores títulos 
de sua produção.

Credenciado por esse manual, o 
também conhecido historiador remonta 
o constitucionalismo paraibano (e bra-
sileiro) às ideias federalistas presentes 
à Assembleia Constituinte de 1823 e a 
subsequente evolução do império.

Quando tais ideias se cristalizaram, 
despontou a república com a chama-
da Constituição venancista de 1891, em 
que o primeiro governador republicano 
não impôs modelo a ser discutido pelos 
constituintes. Quem assim procedeu, 
resvalando para o autoritarismo, foi seu 
sucessor, Álvaro Machado, com a Cons-
tituição paraibana de 1892.

A rotação oligárquica da República 
Velha fez com que a chamada ‘Consti-
tuição alvarista’ se visse questionada a 
partir de 1920, em face da ascensão da 
corrente epitacista. Derivou daí campa-
nha revisionista liderada por Antônio 
Botto de Menezes, em que também se 
distinguiu o então advogado José Ame-
rico de Almeida.

Avançando sobre estudo produzido 
em 1983, Flavio Satyro desborda para 

o reformismo do presidente João Pes-
soa, cuja projetada Constituição esta-
dual de 1930 foi ultrapassada pela re-
volução desse ano.

Nas palavras do constitucionalista, 
as novas tendências do direito públi-
co encontraram abrigo na Constituição 
estadual de 1935, na qual a capacidade 
dos oposicionistas Fernando Pessoa, 
Severino Lucena e Ernani Satyro ge-
rou discussões sobre as eleições para 
a prefeitura da capital e a Lei de Segu-
rança Nacional.

Apesar do relevo concedido a esse 
diploma, as simpatias do autor de As 
Constituições Estaduais da Paraíba volta-
ram-se para a Carta Magna estadual 
de 1947. Esta, ultrapassada a natimorta 
“constituição dos três bichos”, de outu-
bro de 1945, abrigou dispositivos de al-
cance econômico e social para os quais 
contribuíram os constituintes Pedro de 
Almeida e João Santa Cruz, este como 
solitário representante comunista.

Rigorosamente documentado, não 
lhe faltando a relação dos responsáveis 
pela Constituição paraibana de 1947, o 
estudo de F.S. revela outro mérito. Pre-
senteísta estende até nossos dias, em 
face das considerações tecidas sobre a 

Constituição de 1967, a emenda constitu-
cional número 1 e Constituição de 1989.

O approach flavista alcança, então, as 
mais candentes colocações. Enquanto a 
carta de 1967 desponta no contexto das 
manifestações estudantis desse ano, a 
emenda de 1969 sobreveio numa épo-
ca de retomada das cassações que, na 
Paraíba, paradoxalmente, alcançaram 
mais a Arena que o MDB.

Não derivando de constituinte ori-
ginária, mas de assembleia ordinária, 
dotada de atribuições constitucionais, a 
Constituição de 1989 defrontou-se com 
problemas que colocaram frente a frente 
Legislativo e Executivo. O representan-
te deste último, governador Tarcísio Bu-
rity, renunciando ao PMDB, só fez pio-
rar as coisas, até porque “o clima caótico 
existente nas relações entre a Assembleia 
e o governador haveria de refletir-se, evi-
dentemente, no processo de elaboração 
constitucional”.

Revelando-se tanto historiador 
quanto constitucionalista, Flavio Sa-
tyro esmiuça essas fricções que, em 
face da ardorosa defesa do relator Egí-
dio Madruga, não impediram positi-
vos momentos como o das discussões 
em torno do gabarito dos edifícios da 
orla marítima.

Para Flavio Satyro, no estudo para a 
coleção da Assembleia, foi “aos trancos 
e barrancos que a Constituinte conse-
guiu chegar ao fim de sua missão”. Res-
salvando o esforço do presidente João 
Fernandes e do relator Egídio Madruga, 
o autor homenageia todos os respon-
sáveis pela Constituição de 1989. Nes-
se ponto, suas empostações para a co-
leção da A.L. distanciam-se de estudo 
anterior em que recorreu a colocações 
do ministro José Américo para consi-
derá-la “um fruto peco, deprimente, de 
nossa cultura jurídica”.

Anos 1920
A rotação oligárquica 
da República Velha fez 

com que a chamada 
“Constituição alvarista” 

se visse questionada



12  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  TERÇA-FEIRA, 22 de julho de 2025 EDIÇÃO: Renato Félix
EDITORAÇÃO: Lucas NóbregaCultura

A nigeriana Oyèrónké Oyewùmí fala sobre livro organizado por ela em lançamento ao vivo no YouTube

Autora africana reflete sobre gênero
literatura

A primeira tradução em portu-
guês do livro Estudos Africanos de 
Gênero (WMF Martins Fontes), or-
ganizado pela socióloga nigeriana, 
de origem iorubá, Oyèrónké Oye-
wùmí, será lançada hoje em um 
evento, às 19h, no Itaú Cultural, em 
São Paulo. A programação pode ser 
acompanhada pela transmissão ao 
vivo pelo YouTube do Itaú Cultu-
ral (www.youtube.com/itaucultu-
ral, acesse pelo QR code) em duas 
modalidades: uma com tradução 
simultânea para o português e ou-
tra com o áudio original, em inglês.

A ação — que leva o selo da pla-
taforma Ancestralidades (ances-
tralidades.org.br), realizada pelo 
Itaú Cultural em parceria com a 
Fundação Tide Setubal — tem 
como proposta difundir o pen-
samento e os olhares de autores e 
pesquisadores africanos, trazen-
do outras perspectivas para os re-
ferenciais eurocentristas na maio-
ria das referências bibliográficas.

Além da autora, o lançamen-
to tem a participação da escritora 
Ana Maria Gonçalves, da filósofa 
Sueli Carneiro e do músico Tiganá 
Santana, que integram o conse-
lho do Ancestralidades, e media-
ção da escritora e jornalista Bian-
ca Santana.

Base continental
O livro Estudos Africanos de 

Gênero é uma coletânea na qual 
Oyèrónké Oyewùmí reúne tex-
tos sobre a temática de gênero, 
assinados por autores africanos 
de diferentes etnias, nacionali-
dades, perspectivas teóricas e 
idiomas. 

Esse panorama mostra diver-
sas reflexões sobre o tema, que 
vêm sendo feitas no continente 
africano. As temáticas estão divi-
didas por capítulos, cujas aborda-
gens vão de questões de gênero 
sob aspectos como corpo e espi-
ritualidade até decolonialidade, 
pós-colonialidade, epistemolo-
gias, matriarcado, cosmologias, 
identidades, casamento, precon-
ceitos, liderança, sexualidade, 
cultura impressa, desenvolvi-
mento, teoria, produção acadê-
mica e as definições de mulher.

O livro teve tradução para o 
inglês em 2005 e agora ganha a 
primeira versão em português 
dentro da coleção Plataforma 
Ancestralidades. Um dos estímu-
los para essa iniciativa foi a recor-
rente citação à versão da obra em 
inglês nas referências bibliográfi-
cas dos projetos selecionados, na 
primeira edição do edital Progra-
ma Ancestralidades de Valoriza-
ção à Pesquisa, de 2022. 

Sobre a autora
Oyèrónkẹ  ́Oyěwùmí é cientista 

social, teórica e feminista. De im-
portante linhagem iorubá, nasceu 
em 1957, na cidade de Ògbọ́mọ̀sọ́, 
no Estado de Oyó, na Nigéria. É, 
também, professora de Sociologia 
na Faculdade de Artes e Ciências 
na Stony Brook University, na Ca-
lifórnia, nos Estados Unidos.

Fez o curso superior de Ciência 
Política na University of Ibadan, 
na Nigéria. Concluiu o doutora-
do em Sociologia em 1993, na Uni-
versity of California, em Berkeley, 
defendendo a tese “Mothers not 
women: making an african sen-
se of western gender discourses” 
(“Mães e não mulheres: crian-
do um sentido africano para os 
discursos de gênero ocidentais”, 

em tradução livre do inglês), publi-
cada como The Invention of Women: 
Making an African Sense of Western 
Gender Discourses (“a invenção das 
mulheres: construindo um sentido 
africano para os discursos ociden-
tais de gênero”).

Programação de 17 a 23 de julho, nos cine-
mas de João Pessoa, Campina Grande, Patos, 
Guarabira, Remígio e São Bento.

estreias

eU sei O QUe VOCÊs FiZeraM NO 
VerÃO PassaDO (I Know What You Did 
Last Summer). EUA/ Austrália, 2025. Dir.: Jen-
nifer Kaytin Robinson. Elenco: Madelyn Cline, 
Chase Sui Wonders, Freddie Prinze Jr., Jennifer 
Love Hewitt. Suspense. Grupo de amigos é 
aterrorizado por perseguidor misterioso que 
sabe de um incidente horrível no passado 
deles. Refilmagem do filme de 1997. 1h51. 
16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: leg.: 
21h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: dub.: 14h30, 
17h15, 20h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: dub.: 
13h, 15h30, 18h, 20h45. CINESERCLA TAMBIÁ 
2: dub.: 16h30, 18h40, 20h50. Campina Gran-
de: CINESERCLA PARTAGE 3: dub.: 16h30, 
18h40, 20h50. Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 
18h50, 21h. PATOS MULTIPLEX 3: dub.: 18h50, 
21h10. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
2: dub.: 16h25. são Bento: CINE VIEIRA: 
dub.: 20h15. 

sMUrFs (Smurfs). EUA/ Bélgica/ Itália, 
2025. Dir.: Chris Miller. Vozes na dublagem 
brasileira: Jennifer Nascimento, Diego Mar-
tins, Bruno Gagliasso, Ricardo Rossatto, Élcio 
Romar. Animação/ comédia/ aventura. Os 
smurfs precisam se aventurar no mundo real 
quando seu líder é sequestrado. 1h32. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: dub.: 
16h50. CENTERPLEX MAG 4: dub.: 18h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 4: dub.: 14h15, 16h40, 
19h10. CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: dub.: 
14h30, 16h45, 19h. CINESERCLA TAMBIÁ 3: 
dub.: 14h30, 16h20, 18h10. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 4: dub.: 14h30, 16h40, 
18h30. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 15h, 
16h50. PATOS MULTIPLEX 1: ter.: dub.: 18h. 
PATOS MULTIPLEX 3: dub.: 14h30. Guarabi-
ra: CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: dub.: 19h30. 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 3: dub.: 14h. remí-
gio: CINE RT: dub.: 14h. são Bento: CINE 
VIEIRA: dub.: 18h30. 

PrÉ-estreia

QUartetO FaNtÁstiCO – PriMei-
rOs PassOs. (Fantastic Four – First Steps). 
EUA, 2025. Dir.: Matt Shakman. Elenco: Pedro 
Pascal, Vanessa Kirby, Joseph Quinn, Ebon 
Moss-Bachrach, Ralph Ineson, Julia Garner, 
Natasha Lyonne, John Malkovich. Aventura. 
Família de super-heróis precisa defender 
a Terra de um deus espacial devorador de 
mundos. 1h55. Classicação a definir. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): qua.: dub.: 14h, 16h30; leg.: 19h, 21h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7: qua.: dub.: 3D: 13h15, 
15h45, 18h30, 21h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
qua.: dub.: 14h, 16h30, 19h15, 22h. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 11 (VIP): qua.: leg.: 13h45, 16h15, 
19h, 21h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: qua.: 
dub.: 14h, 16h30, 19h15, 22h. CINESERCLA 
TAMBIÁ 6: qua.: dub.: 14h10, 16h20, 18h30, 

20h40. Campina Grande: CINESERCLA PAR-
TAGE 2: qua.: dub.: 14h10, 16h20, 18h30, 20h40. 
Patos: CINE GUEDES 3: qua.: dub.: 3D: 17h, 
19h10. PATOS MULTIPLEX 4: qua.: dub.: 2D: 
15h10, 21h; 3D: 18h10. Guarabira: CINEMAXXI 
CIDADE LUZ 3: qua.: dub.: 18h50, 21h20. 

reaPreseNtaçÃO

saNeaMeNtO BÁsiCO, O FilMe + 
ilha Das FlOres. Brasil, 2007. Dir.: Jorge 
Furtado. Elenco: Fernanda Torres, Wagner 
Moura, Camila Pitanga, Lázaro Ramos, Bruno 
Garcia, Paulo José, Tonico Pereira, Janaína 
Kremer Motta, Lúcio Mauro Filho, Zéu Brito. 
Comédia. Moradores querem da prefeitura 
o conserto de uma fossa, mas recebem a 
verba para produzir um filme. Tentam, então, 
descobrir como fazer um para resolver junto 
o problema do saneamento. Exibição inclui 
o curta Ilha das Flores (1989). 1h52. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: qua., 23/7: 
20h; dom., 27/7: 19h. 

esPeCial

MOstra PrÊMiO GraNDe OtelO/ 
JOÃO PessOa. Exibição de filmes indicados 
ao prêmio do cinema brasileiro. Terça (22/7): 
Câncer com Ascendente em Virgem (17h); 
Assexybilidade (19h30). Quarta (23/7): O 
Dia que Te Conheci (17h); Othelo, o Grande 
(19h30). Quinta (24/7):  3 Obás de Xangô (17h); 
Estômago 2 – O Poderoso Chef (19h30). Sexta 
(25/7): Malu (17h); O Auto da Compadecida 2 
(19h30). Segunda (28/7); Fernanda Young – 
Foge-me ao Controle (17h); Baby (19h30). Ter-
ça (29/7): Luiz Melodia – No Coração do Brasil 
(17h);  Milton Bituca Nascimento (19h30).

João Pessoa: CINE ARUANDA (CCTA, 
UFPB). Até 29/7. Entrada franca. 

MOstra PrÊMiO GraNDe OtelO/ 
sOUsa. Exibição de filmes indicados ao 
prêmio do cinema brasileiro. Terça (22/7): Fer-
nanda Young – Foge-me ao Controle (15h30); 
Ainda Estou Aqui (18h30). Quinta (24/7): Malu 
(15h30). Terça (29/7): 3 Obás de Xangô (15h30); 
Câncer com Ascendente em Virgem (19h).

sousa: CENTRO CULTURAL BANCO 
DO NORDESTE (R. Cel. José Gomes de Sá, 7, 
Centro). Até 29/7. Entrada franca. 

a VisÃO. (Sight). EUA, 2025. Dir.: Andrew 
Hyatt. Elenco: Terry Chen, Greg Kinnear, 
Fionulla Flanagan. Drama. Oftalmologista 
recorre à resiliência que adquiriu ao viver 
na China para tentar curar orfã cega. 1h43. 
14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: ter.: 
dub.: 13h30, 15h50, 18h10, 20h45.

CONtiNUaçÃO

aBÁ e sUa BaNDa. Brasil, 2025. Dir.: 
Humberto Avelar. Vozes: Filipe Bragança, 
Zezé Motta, Rafael Infante. Animação. o prín-
cipe do Reino do Pomar precisa enfrentar um 
vilão para conseguir realizar o sonho de ser 
músico. 1h24. Livre. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sáb., 26/7: 
15h. 

aleGOria UrBaNa + NÃO sOU eU 

(Allégorie Citadine + C’Est pas Moi). França, 
2024. Dir.: JR e Alice Rohrwacher, Leos Carax. 
Drama/ documentário. No curta, garoto de 7 
anos descobre verdades; no média, o cineasta 
Leos Carax revê sua carreira. 21min/ 41min. 
12 anos/ 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: dom., 27/7: 
15h; ter., 29/7: 19h; qui., 31/7: 19h.

COMO treiNar O seU DraGÃO (How 
to Train Your Dragon). Reino Unido/ EUA, 2025. 
Dir.: Dean DeBlois. Elenco: Mason Thames, 
Nico Parker, Gerard Butler. Aventura/ infantil. 
Garoto de uma comunidade de vikings em 
guerra com dragões faz amizade com um 
dragão ferido. Refilmagem live action da 
animação de 2010. 2h05. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
15h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 3: dub.: 12h30, 
15h15, 18h10, 21h15. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 2: ter.: dub.: 13h15, 16h. CINESERCLA 
TAMBIÁ 1: dub.: 15h40, 18h. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 5: dub.: 14h30. Patos: 
CINE GUEDES 2: dub.: 15h30. PATOS MULTI-
PLEX 1: ter.: dub.: 20h; qua.: 17h50. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: dub.: 14h45. 

CriatUras Da MeNte. Brasil, 2025. 
Dir.: Marcelo Gomes. Documentário. O neu-
rocientista Sidarta Ribeiro tem suas teorias 
documentadas. 1h25. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: ter., 22/7: 
18h30; seg., 28/7: 20h30; qui., 31/7: 20h30.

eliO (Elio). EUA, 2025. Dir.: Adrian Molina, 
Madeline Sharafian e Domee Shi. Vozes na 
dublagem brasileira: Lorenzo Tironi, Juliana 
Paiva, Danylo Miazato. Animação/ aventura/ 
infantil. Menino é abduzido e confundido com 
o embaixador intergalático do planeta Terra. 
1h39. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
13h40. 

F1 – O FilMe (F1 – The Movie). EUA, 2025. 
Dir.: Joseph Kosinski. Elenco: Brad Pitt, Javier 
Bardem, Kerry Condon. Aventura/ drama. 
Piloto de fórmula-1 sai da aposentadoria para 
formar equipe com um piloto mais jovem. 
2h35. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: ter.: 
leg.: 20h40. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): 
leg.: 14h, 17h15, 20h45. CINESERCLA TAMBIÁ 
1: dub.: 20h20. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 4: dub.: 20h20. 

JUrassiC wOrlD – reCOMeçO (Juras-
sic World – Rebirth). EUA, 2025. Dir.: Gareth 
Edwards. Elenco: Scarlett Johansson, Jona-
than Bailey, Mahershala Ali. Aventura/ ficção 
científica. Equipe busca colher amostras de 
DNA de dinossauros para a criação de um 
novo medicamento. Sétimo da série iniciada 
com Jurassic Park – Parque dos Dinassauros 
(1993). 2h14. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: dub.: 
19h. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: dub.: 13h, 16h, 
19h, 22h10. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: leg.: 
21h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: ter.: dub.: 
18h45, 21h45. CINESERCLA TAMBIÁ 3: dub.: 
20h. CINESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 15h30, 
18h, 20h30. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 1: dub.: 15h30, 18h, 20h30. Patos: 
CINE GUEDES 1: dub.: 18h35, 21h. PATOS 
MULTIPLEX 1: dub.: ter.: 20h; qua.: 17h50. 

Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: 
ter.: 18h10, 21h; qua.: 15h30, 18h15. remígio: 
CINE RT: dub.: ter.: 18h25.

lilO & stitCh (Lilo & Stitch). EUA, 2025. 
Dir.: Dean Fleischer Camp. Elenco: Chris San-
ders (voz), Maia Kealoha, Sydney Agudong, 
Zach Galifianakis, Curtney B. Vance, Tia 
Carrere, Jason Scott Lee. Infantil/ aventura/ 
comédia. Garota solitária faz amizade com 
alienígena destruidor que está em fuga. Re-
filmagem live action da animação de 2002. 
1h48. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: ter.: 
dub.: 14h. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: dub.: 
dom.: 13h30. CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 
14h30. Campina Grande: CINESERCLA PAR-
TAGE 3: dub.: 14h30. Patos: CINE GUEDES 3: 
dub.: 16h30. 

PrÉDiO VaZiO. Brasil, 2025. Dir.: Rodri-
go Aragão. Elenco: Caio Macedo, Leonardo 
Magalhães, Gilda Nomacce. Terror. À pro-
cura da mãe, jovem chega a um prédio apa-
rentemente vazio, mas habitado por almas 
torturadas. 1h20. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: ter., 22/7: 
20h30; sáb., 26/7: 17h; seg., 28/7: 18h30.

O silÊNCiO Das Ostras. Brasil, 2025. 
Dir.: Marcos Pimentel. Elenco: Barbara Colen, 
Lucas Oranmian, Lavísia Castelari. Drama. 
Família sofre enquanto depende do trabalho 
nas minas em Brumadinho. 2h07. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: qui., 24/7: 
20h30; sáb., 26/7: 19h; ter., 29/7: 20h30.

sUPerMaN (Superman). EUA, 2025. 
Dir.: James Gunn. Elenco: David Corenswet, 
Rachel Brosnahan, Nicholas Hoult, Maria 
Gabriela de Faria, Edi Gathegi. Aventura. Su-
perman tenta conciliar suas herança de seu 
planeta natal e da Terra enquanto enfrenta 
terríveis perigos. 2h09. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: qua.: 
dub.: 14h. CENTERPLEX MAG 3 (Atmos): ter.: 
dub.: 13h20, 16h, 18h45; leg.: 21h30. CENTER-
PLEX MAG 4: qua.: leg.: 20h45. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 5: dub.: 12h45, 15h30, 18h15, 21h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 6: dub.: 13h45, 16h30; 
leg.: 19h15, 22h. CINÉPOLIS MANAÍRA 7: 
dub.: ter.: 15h, 17h45, 20h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 9 (macro-XE): dub.: 3D: 14h, 16h45, 
19h30, 22h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): 
leg.: 13h15, 16h, 18h45, 21h30. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 1: dub.: 13h45, 16h30, 19h, 22h. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: dub.: 3D: 21h. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: dub.: 14h45, 
17h30, 20h15. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 
14h30, 17h, 19h30. CINESERCLA TAMBIÁ 
6: ter.: dub.: 15h50, 18h20, 20h45. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 2: ter.: dub.: 
15h50, 18h20, 20h45. CINESERCLA PARTAGE 
5: dub.: 17h, 19h30. Patos: CINE GUEDES 3: 
dub.: ter.: 3D: 16h20, 18h45; 2D: 21h25; qua.: 
14h, 21h25. PATOS MULTIPLEX 1: qua.: dub.: 
15h, 20h30; 3D: 18h10. PATOS MULTIPLEX 4: 
dub.: 2D: 15h30, 20h40; 3D: 18h10. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: qua.: dub.: 21h. 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 3: dub.: ter.: 2D: 16h, 
21h20; 3D: 18h40; qua.: 2D: 16h10. remígio: 
CINE RT: dub.: ter.: 15h45, 20h40; qua.: 
15h45, 18h30.

YÕG ÃtaK – MeU Pai, KaiOwÁ Brasil, 

2025. Dir.: Sueli Maxakali, Isael Maxakali, Ro-
berto Romero e Luisa Lanna. Documentário. 
Mulher busca seu pai, indígena kaiowá, de 
quem foi separada quando bebê, na época 
da ditadura militar. 1h34. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: qui., 24/7: 
18h30; dom., 27/7: 17h.

esta seMaNa

CaPiBa – Pelas rUas eU VOU. Musi-
cal sobre a vida e a obra do compositor per-
nambucano.

Campina Grande: TEATRO FACISA 
(Av. Sen. Argemiro de Figueiredo, 1901, San-
dra Cavalcante). Sábado, 26/7, 20h; domin-
go, 27/8, 17h. Ingressos: R$ ?? (inteira), R$ ?? 
+ 1 kg de alimento não perecível (social) e R$ 
?? (meia), antecipados na plataforma Gui-
chê Web.

FÁBiO POrChat. Humorista apresenta 
seu solo Histórias do Porchat. 14 anos.

Campina Grande: TEATRO FACISA (Av. 
Sen. Argemiro de Figueiredo, 1901, Sandra 
Cavalcante). Sexta, 25/7, 21h. Ingressos: R$ 
140 (inteira), R$ 100 + 1kg de alimento (soli-
dário) e R$ 70 (meia), antecipados na plata-
forma Ingresso Digital. 

raDOJKa – UMa COMÉDia FriaMeN-
te CalCUlaDa. De Fernando Schmidt e Ch-
ristian Ibarzabal. Direção: Odilon Wagner. 
Elenco: Fabiana Karla e Tania Boindezan. 
Comédia sobre duas cuidadoras de uma ido-
sa sérvia que tentam não perder o emprego 
depois que ela morre. 12 anos.

João Pessoa: TEATRO PAULO PONTES 
(Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de Almei-
da, 800, Tambauzinho). Sexta e sábado, 25 e 
26/7, 20h, e 27/7, 18h. Ingressos: R$ 140 (intei-
ra), R$ 100 + 1kg de alimento (solidário) e R$ 
70 (meia), antecipados na plataforma Ingres-
so Digital. 

CONtiNUaçÃO

ariaNO sUassUNa VistO POr GUs-
taVO MOUra. Seleção de registros do fo-
rógrafo sobre o escritor.

João Pessoa: ACADEMIA PARAIBANA 
DE LETRAS (R. Duque de Caxias, 37, Cen-
tro). Visitação até 31 de outubro. Entrada 
franca. 

FOrróZÉaNDO. Exposição histórica 
sobre as festas juninas.

João Pessoa: FUNDAÇÃO CASA DE 
JOSÉ AMÉRICO – UNIDADE TAMBAÚ (Av. 
Nossa Senhora dos Navegantes, 122, Tam-
baú). Visitação até 28 de julho. Entrada 
franca.

Em Cartaz

Da Redação

Oyèrónké Oyewùmí 
organizou a 
coletânea com 
autores africanos de 
várias etnias

Sueli Carneiro e Ana 
Maria Gonçalves, 

do Ancestralidades, 
participam da mesa

Através do QR 
Code, acesse o 
Itaú Cultural no 

YouTube

Foto: André Seiti Miyahara/Divulgação
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Image: Divulgaçãoi/Ancestralidades

Foto: Gaëlle Aminata Colin/Divulgação



O Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba (TRE-PB) 
está prestes a implantar um 
sistema de suprimento de 
fundos nas Zonas Eleitorais 
do estado. Ontem, o presi-
dente do órgão, o desembar-
gador Oswaldo Trigueiro do 
Valle Filho, reuniu-se, de for-
ma on-line, com chefes de car-
tórios, para explicar o fun-
cionamento do sistema, que 
disponibilizará um cartão 
corporativo para gastos com 
pequenos reparos e serviços.

De acordo com o chefe da 
Justiça Eleitoral na Paraíba, o 
suprimento de fundos é uma 
forma rápida e simplifica-
da para pagar por pequenas 
despesas que surgem no dia 
a dia dos gestores nas Zonas 
Eleitorais. “Esse é mais um 
passo que a gente está dando 

com olhar direcionado ao 1o 
grau de jurisdição. Se tem um 
compromisso que eu tenho 
na presidência do TRE-PB é a 
priorização do 1o grau. Sem-
pre digo que é onde o povo 
está, o que o cidadão procu-
ra”, destacou Oswaldo Tri-
gueiro do Valle Filho.

A secretária de Adminis-
tração do órgão, Alessandra 
Mota, alertou que a chega-
da do cartão não representa, 
em si, a concessão imediata 
dos suprimentos. “É preciso 
que cada um abra processo 
solicitando [o serviço], para 
que o cartão seja desbloquea-
do com o depósito”, esclare-
ceu. Ela informou, ainda, que 
cada chefe de cartório deve 
apontar a agência do Banco 
do Brasil na qual deseja ser 
atendido, para que seja feita 

a conclusão do cadastro do 
cartão corporativo.

O presidente do TRE-PB 
pretende realizar um evento 
específico para entrega dos 
cartões e de uma cartilha ex-
plicativa acerca do uso e da 
prestação de contas dos va-
lores gastos. Segundo Oswal-
do Trigueiro do Valle Filho, o 
órgão também planeja fazer 
outras reuniões com os che-
fes dos cartórios paraibanos.

“Após o evento de entre-
ga dos cartões e da cartilha, 
a nossa estrutura adminis-
trativa vai fazer reuniões se-
toriais, para que se possa dar 
mais informações precisas e 
técnicas. Em seguida, haverá 
a disponibilização dos recur-
sos, a partir da solicitação”, 
informou o desembargador.

Também participaram 

da reunião de ontem a dire-
tora-geral da Secretaria do 
TRE-PB, Alexandra Cordei-
ro; o coordenador de Servi-
ços Gerais, Ederson de Araú-
jo Júnior; o chefe da Seção 
de Execução Financeira da 
Secretaria de Orçamento do 

Tribunal, Valdeci Rocha Ca-
valcanti; e o assessor da Pre-
sidência, Eduardo Rangel.

Modernização
Alguns servidores lem-

braram que houve um tem-
po em que o TRE-PB tinha su-
primento de fundos, mas em 
forma do uso de cheques. Ri-

cardo Vasconcelos, chefe do 
cartório da 50a Zona, em Po-
cinhos, pontuou que a trans-
parência na comunicação 
tornará o processo melhor 
para todos. “No mais, [que-
ro] agradecer à presidência 
pela visão de trazer o melhor 
olhar para as Zonas Eleito-
rais”, disse.

“Estou muito feliz. Estou 
na minha casa nova!”, disse 
Aylla Vitória, de apenas qua-
tro anos, abraçada ao pescoço 
da mãe, Rayra Souza. O sorri-
so inocente da menina resu-
me o sentimento de dezenas 
de famílias que, na manhã de 
ontem, receberam as chaves do 
Residencial Ilha Phi Phi, loca-
lizado no bairro de Gramame, 
em João Pessoa, por meio do 
programa Minha Casa, Minha 
Vida (MCMV), com contra-
partida do Governo da Paraí-
ba e isenção do Imposto sobre 
Transmissão de Bens Imóveis 
(ITBI) concedida pela Prefeitu-
ra da capital.

Viúva e mãe de outro filho, 
com dois anos, Rayra descre-
ve a conquista como um ver-
dadeiro recomeço. “O pai de-
les faleceu faz um ano e meio. 
Quando decidi comprar um 
apartamento, voltei para a casa 
dos meus pais para economi-
zar com aluguel. A sensação, 
agora, é de gratidão — a Deus 
e a todos que fizeram parte 
desse processo. Aqui tem es-
trutura, tem creche por perto, 
tem tudo o que preciso para 
seguir a vida, graças a Deus”, 
resumiu a colaboradora do se-
tor de hotelaria de um hospital 
local ao entrar no seu aparta-
mento pela primeira vez. 

O churrasqueiro Fagner 
Santos também celebra um 
novo ciclo. “Esse é o primeiro 
no meu nome. Eu tinha com-
prado um antes, com minha 
esposa, mas me separei. Esse 
aqui é o apartamento do reco-
meço. Estou muito feliz. Vou 
morar com dois filhos, um me-
nino e uma menina. É um so-
nho realizado”, comemorou.

Com 44 unidades, o resi-
dencial é destinado a famí-
lias com renda de R$ 1.320 a 
R$ 3 mil. Os apartamentos têm 
45 m2 de área privativa, com 
dois quartos, sala, cozinha/
área de serviço, banheiro so-
cial e uma vaga de garagem. 
O condomínio conta, ainda, 
com piscina, churrasqueira, 
área comum equipada e sis-
tema de energia fotovoltaica, 

que promove economia e sus-
tentabilidade para os mora-
dores. Cerca de R$ 7,1 milhões 
foram investidos no empreen-
dimento.

Suporte
A compra dos apartamen-

tos, cujos preços variavam de 
R$ 168 mil a R$ 172 mil, foi faci-
litada por meio do subsídio de 
até R$ 55 mil do Governo Fede-
ral, por meio do programa Mi-
nha Casa, Minha Vida. Já o Go-
verno do Estado injetou uma 
contrapartida de R$ 23 mil, 
utilizada para quitar ou redu-
zir o valor de entrada do apar-
tamento, totalizando cerca de  
R$ 1 milhão em benefício dos 
compradores. “O importan-
te é que o cidadão possa pa-
gar uma prestação de menos 
de R$ 500, muito mais acessí-
vel que qualquer aluguel na ci-
dade”, disse o governador João 
Azevêdo.

Na ocasião, o gestor lem-
brou, ainda, que o programa 
habitacional estadual já soma 
mais de 17 mil unidades em 
toda a Paraíba, com investi-
mento superior a R$ 2 bilhões 
— dos quais R$ 500 milhões 
são de recursos próprios do 
Estado. “Eu entrego escolas, 
hospitais, estradas… mas nada 
se compara a entregar uma 
casa. Casa é onde você se re-

compõe. Onde você vive com 
quem te ama. É diferente. É 
criar um lar. E isso só é possí-
vel porque temos um Governo 
Federal comprometido, a Cai-
xa coordenando, a Assembleia 
Legislativa aprovando leis im-
portantes, a Prefeitura fazen-
do sua parte com a isenção do 
ITBI e uma equipe comprome-

tida com o bem-estar das pes-
soas”, complementou o chefe 
do Poder Executivo.

Segundo a diretora-presi-
dente da Companhia Estadual 
de Habitação Popular da Pa-
raíba (Cehap), Emília Correia, 
a política habitacional tem sido 
focada exatamente em pessoas 
como Rayra e Fagner — aque-

les que ganham um pouco 
mais que um salário mínimo, 
mas não o suficiente para ban-
car a entrada de um imóvel. 
“O empreendimento atendeu 
a uma faixa da população his-
toricamente desassistida, que 
não era amparada por políticas 
públicas e também não tinha 
renda suficiente para entrar no 
mercado formal. Eles pagam 
aluguel; às vezes, conseguem 
arcar com a parcela de um fi-
nanciamento, mas não conse-
guem juntar o valor da entra-
da. A contrapartida estadual 
tem resolvido isso, juntamen-
te com o aporte do Governo Fe-
deral. Isso faz a prestação cair 
para um valor que esse público 
pode pagar”, ressaltou.

Emília Correia destacou 
também que novos empreen-
dimentos devem acontecer 
ainda neste ano, em agosto, 
ampliando o alcance do pro-
grama. “Estamos trabalhando 
com várias faixas de renda. A 
ideia é que todos tenham aces-
so à moradia digna. E, com o 
apoio do Governo Estadual, 
vamos continuar tornando os 
invisíveis visivelmente feli-
zes em seus próprios lares”, fi-
nalizou.

Gestão presente
O vice-governador Lucas 

Ribeiro também destacou a 

atuação integrada do Estado. 
“Já perdemos a conta de quan-
tas unidades entregamos nes-
te ano, em João Pessoa, Cam-
pina, Patos, Sumé… e, agora, 
no dia 5 de agosto, vamos en-
tregar o Hospital da Mulher. 
Isso mostra que o governo está 
presente em todas as áreas. E, 
hoje, estamos aqui para dizer 
que vocês não estão sozinhos”, 
exclamou.

Para o secretário de Estado 
da Infraestrutura e dos Recur-
sos Hídricos, Deusdete Quei-
roga, o retorno do programa 
Minha Casa, Minha Vida trou-
xe fôlego à política habitacio-
nal no país. “Durante anos, en-
frentamos dificuldades, sem 
apoio federal, mas o governo 
da Paraíba criou soluções lo-
cais, como o programa Parcei-
ros da Habitação. Agora, com o 
retorno do Minha Casa, Minha 
Vida, conseguimos fazer mais 
e melhor, com o financiamen-
to da Caixa, subsídio do FGTS 
[Fundo de Garantia do Tempo 
de Serviço] e a entrada garan-
tida pelo Estado”, comentou.

O prefeito de João Pessoa, 
Cícero Lucena, que também 
participou da solenidade, res-
saltou o papel do Município na 
viabilização do projeto. “Fize-
mos a nossa parte ao isentar 
o ITBI, diminuindo o custo fi-
nal dos apartamentos. Quando 
cada ente público cumpre sua 
função, o resultado é a realiza-
ção do sonho da casa própria 
dentro do orçamento das fa-
mílias”, enfatizou.
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Residencial Ilha Phi Phi, localizado em Gramame, na capital paraibana, possui 44 apartamentos de 45 m2 cada um

Estado entrega novo condomínio
política habitacional

Aylla Vitória, de apenas quatro anos, demonstrou felicidade ao receber as chaves da casa onde viverá com a mãe e o irmão
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Cartão corporativo viabiliza gastos com pequenos reparos
sistema de suprimentos

n 

Objetivo 
é oferecer 
uma solução 
rápida e 
simplificada 
às demandas 
que surgem 
nas unidades 
da Justiça 
Eleitoral

Lílian Viana 

lilian.vianacananea@gmail.com

Chefes de cartórios participaram de reunião por videochamada
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Aporte estatal ajudou famílias na realização de sonhos

“A sensação, 
agora, é de 
gratidão. Aqui 
tem estrutura, 
tem tudo o 
que preciso 
para seguir a 
vida

Rayra Souza
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AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DE CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA N.º 034/2025

REGISTRO Nº 25-01599-8

OBJETO: CONSTRUÇÃO DO GRUPAMENTO TÁTICO AÉREO (GTA), EM JOÃO PESSOA - PB.
Modalidade: Concorrência. Formato: Eletrônico. Critério de julgamento: Maior Desconto. Modo 

de disputa: Aberto/Fechado. Abertura da sessão pública: 7 de agosto de 2025, às 10h, por meio 
do site www.comprasnet.gov.br. Para demais informações e obtenção do edital: www.comprasnet.
gov.br; www.suplan.pb.gov.br/editais; E-mail: licitacao@suplan.pb.gov.br. 

João Pessoa, 21 de julho de 2025

Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros
Agente de Contratação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DE CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA N.º 035/2025

REGISTRO Nº 25-01596-4

OBJETO: CONSTRUÇÃO DO CÉU DA CULTURA - NÚCLEO BÁSICO EDIFICADO, EM 
CAMPINA GRANDE - PB.

Modalidade: Concorrência. Formato: Eletrônico. Critério de julgamento: Maior Desconto. Modo 
de disputa: Aberto/Fechado. Abertura da sessão pública: 8 de agosto de 2025, às 10h, por meio 
do site www.comprasnet.gov.br. Para demais informações e obtenção do edital: www.comprasnet.
gov.br; www.suplan.pb.gov.br/editais; E-mail: licitacao@suplan.pb.gov.br. 

João Pessoa, 21 de julho de 2025

Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros
Agente de Contratação

SEIRH – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS – CNPJ/CPF Nº 
02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente – requereu a renovação da Licença de Instalação, em João Pessoa, 18 de 
julho de 2025, para a instalação da Adutora Bom Jesus, beneficiando o município de Monteiro/PB. 
Processo: 2025-005361/TEC/RLI-0074.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 121/2025
PROCESSO Nº 19.000.000058.2025

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GÊNERO ALIMENTÍCIO 
(MERCEARIA 3), destinado à CASA CIVIL DO GOVERNADOR - CCG, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 06/08/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901212025
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic04@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 25-01578-2
João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SEIRH – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS – CNPJ/CPF Nº 
02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente – requereu a renovação da Licença de Instalação, em João Pessoa, 17 de julho 
de 2025, para a instalação do Aeródromo de Conceição, beneficiando o município de Conceição/
PB. Processo: 2025-005315/TEC/RLI-0073.

SEIRH – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS – CNPJ/CPF Nº 
02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente – requereu a renovação da Licença de Instalação, em João Pessoa, 18 de 
julho de 2025, para a instalação da Adutora Pau D’arco, beneficiando o município de Monteiro/PB. 
Processo: 2025-005362/TEC/RLI-0075.

SEIRH – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS – CNPJ/CPF Nº 
02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente – requereu a renovação da Licença de Instalação, em João Pessoa, 18 de julho 
de 2025, para a instalação da Adutora Boqueirão, beneficiando o município de Barra de São Miguel 
e Alcantil/PB. Processo: 2025-005421/TEC/RLI-0076.

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DE CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA N.º 033/2025

REGISTRO Nº 25-01595-6

OBJETO: CONSTRUÇÃO DA MATERNIDADE PORTE I, EM SOUSA - PB.
Modalidade: Concorrência. Formato: Eletrônico. Critério de julgamento: Maior Desconto. Modo 

de disputa: Aberto/Fechado. Abertura da sessão pública: 6 de agosto de 2025, às 10h, por meio 
do site www.comprasnet.gov.br. Para demais informações e obtenção do edital: www.comprasnet.
gov.br; www.suplan.pb.gov.br/editais; E-mail: licitacao@suplan.pb.gov.br. 

João Pessoa, 21 de julho de 2025

Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros
Agente de Contratação

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S/A – EPC

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 012/2025

REGISTRO NA CGE 25-01499-1   
PROCESSO Nº EPC-PRC-2025/00326

A Empresa Paraibana de Comunicação S/A – EPC, através do Pregoeiro, torna pública a retomada 
do Pregão Eletrônico Nº 012/2025 (suspenso anteriormente por razões de ordem administrativa). A 
sessão ocorrerá no dia 01 de agosto de 2025, às 10h00 (horário de Brasília). Objeto: Registro de 
Preços para a Compra de Papéis, conforme quantitativo e exigências técnicas constantes no Termo 
de Referência. Para adquirir o edital ou obter mais informações na EPC, Av. Chesf, 451. BR 101 
Km 03 - Distrito Industrial, João Pessoa – Paraíba. Fone/WhatsApp: (83) 99143-9454, e-mail: cpl@
epc.pb.gov.br. O edital poderá ser retirado nos sites www.epc.pb.gov.br, www.centraldecompras.
pb.gov.br e www.compras.gov.br (UASG: 932410/ nº da licitação: 90012).

João Pessoa-PB, 21 de julho de 2025

EDUARDO GONÇALVES DE BRITO FERREIRA
Pregoeiro Substituto

Campina Grande recebe, 
hoje e amanhã, a capacitação 
com foco no apoio técnico aos 
municípios na elaboração e 
aperfeiçoamento dos Planos 
Municipais pela Primeira In-
fância (PMPI). A iniciativa, 
promovida pelo Tribunal de 

Contas do Estado da Paraí-
ba (TCE-PB), integra o Pacto 
Paraibano pela Primeira In-
fância — programa que ar-
ticula esforços entre órgãos 
estaduais, prefeituras e a so-
ciedade civil para garantir o 
desenvolvimento integral de 

crianças de até seis anos.
A abertura do evento será 

conduzida pelo vice-presi-
dente do TCE-PB, o conselhei-
ro André Carlo Torres Pontes. 
A capacitação será realiza-
da no auditório do Centro 
Universitário Facisa e contará 

com a condução da professo-
ra Adelaide Alves, referência 
nacional em políticas públi-
cas para a infância, com apoio 
técnico do auditor de Contro-
le Externo Leonardo Silveira.

Formação intersetorial
Os cursos são voltados, 

principalmente, para técni-
cos das secretarias muni-
cipais de Saúde, Educação, 

Assistência Social e Plane-
jamento, mas também aco-
lhem profissionais de outras 
áreas. O objetivo é ofere-
cer subsídios técnicos para 
que os municípios elaborem 
ou aprimorem seus PMPIs, 
adaptando-os às demandas 
locais.

“É quase impossível me-
lhorar indicadores e alcançar 
metas sem um planejamento 

estruturado. Por isso, a capa-
citação é essencial”, destaca 
o auditor Leonardo Silveira.

Além do conteúdo sobre 
os PMPIs, a formação tam-
bém abordará a criação e o 
funcionamento dos Comi-
tês Municipais Intersetoriais 
pela Primeira Infância, bem 
como os marcos legais e as 
estratégias de implementação 
de políticas públicas eficazes.

Curso será ministrado pela professora Adelaide Alves e pelo auditor de Controle Externo Leonardo Silveira

CG sedia oficina a partir de hoje
primeira infância

Saiba Mais
Nas próximas semanas, o curso será ministrado em Sousa (29 e 30 de julho), João Pessoa (7 

e 8 de agosto) e Itaporanga (18 e 19 de agosto). As capacitações são abertas a representantes 
não apenas dos municípios-sede mas também de cidades vizinhas. Pelos QR Codes abaixo, 
confira as páginas de inscrições de cada um dos eventos:

n Itaporanga n João Pessoa n Sousa

Capacitações do TCE são abertas a gestores de municípios-sede e de cidades vizinhas
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O Tribunal de Con-
tas do Estado da Paraíba 
(TCE-PB) prorrogou até a 
próxima sexta-feira (25) 
o prazo para que os 223 
municípios paraibanos 
preencham o formulá-
rio eletrônico da Audito-
ria Operacional em Polí-
ticas Públicas voltadas à 
Primeira Infância. O pra-
zo anterior se encerraria 
no dia 18.

A ação integra o Pro-
cesso TC no 07533/24, que 
tem como objetivo ma-
pear e avaliar a atuação 
dos municípios na for-
mulação e implementa-
ção de políticas públi-
cas voltadas à Primeira 
Infância, período que 
compreende os primei-
ros seis anos de vida e 
é considerado essencial 
para o desenvolvimen-
to integral das crianças.

O questionário abor-
da três eixos principais: 
a formalização e imple-
mentação da Política da 
Primeira Infância no 
município; as ações se-
toriais direcionadas ao 
público-alvo, desenvol-

vidas pelas secretarias 
municipais; e as visitas 
domiciliares realizadas 
no âmbito da Estratégia 
Saúde da Família (ESF) e 
do Programa Criança Fe-
liz (SUAS).

A prorrogação do 
prazo foi autorizada pelo 
presidente do TCE-PB, 
o conselheiro Fábio No-
gueira, a partir de suges-
tão do Grupo de Audito-
ria Operacional (Gaop). 
O objetivo é proporcio-
nar mais tempo aos ges-
tores municipais para 
consolidar as informa-
ções de forma precisa e 
integrada, com a colabo-
ração de diferentes seto-
res da administração pú-
blica local.

Segundo o presiden-
te, a auditoria integra a 
estratégia do Tribunal de 
fortalecer o controle ex-
terno com foco em resul-
tados e contribuir para a 
efetivação dos direitos 
das crianças na Primei-
ra Infância, a partir de 
diagnósticos que orien-
tem melhorias na gestão 
pública.

O formulário foi en-
viado, em formato PDF, 
via Portal do Gestor, 
para facilitar o preen-
chimento prévio antes 
da inserção no sistema. 
As respostas serão cru-
zadas com dados secun-
dários e, em alguns ca-
sos, validadas por meio 
de visitas técnicas in loco.

Em caso de dúvidas, 
os municípios podem 
entrar em contato pelo 
e-mail auditoriaoperacio-
nal@tce.pb.gov.br.

Municípios ganham mais tempo 
para responder a questionário

O Partido dos Trabalha-
dores (PT) na Paraíba mar-
cou para 13 de setembro a 
posse da deputada estadual 
Cida Ramos como presiden-
te do Diretório Estadual. A 
solenidade acontecerá du-
rante o Encontro Estadual 
do PT, que reunirá delega-
dos de vários municípios da 
Paraíba, que foram eleitos 
no Processo de Eleições Di-
retas (PED) da sigla.

“É um encontro em que 
a gente vai discutir a con-
juntura política, os rumos 
do PT para os próximos 
anos, a estratégia do par-
tido para as eleições em 
2026. É nesse encontro em 
que se dá posse à nova dire-
ção estadual e à presidenta 
eleita, a companheira Cida 
Ramos”, explicou o atual 
presidente estadual da le-
genda, Jackson Macêdo.

O PED 2025 reforçou a 
tradição democrática do 
PT, com ampla participa-
ção da base partidária na 
escolha de suas lideranças. 
Na Paraíba, mais de oito 
mil filiados de 120 muni-
cípios participaram da es-
colha dos novos dirigentes 
partidários.

A  d e p u t a d a  e s t a -
dual Cida Ramos foi elei-
ta no primeiro turno, com 
4.284 votos, representan-
do a vontade de 55,35% do 
eleitorado.

Partido dos Trabalhadores marca 
posse de Cida para 13 de setembro

nova direção

Deputada estadual foi eleita no primeiro turno do PED
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Prorrogação 
do prazo foi 
autorizada 
pelo 
presidente 
do TCE-PB, 
por sugestão 
do Grupo 
de Auditoria 
Operacional

n 

Solenidade 
acontecerá 
durante o 
Encontro 
Estadual 
da sigla, 
que reunirá 
delegados 
de vários 
municípios
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O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou, on-
tem, que a defesa da demo-
cracia não é função apenas 
dos governos eleitos em cada 
país, mas também depen-
de da participação dos cida-
dãos e da confiança nas ins-
tituições. Lula participou, em 
Santiago, no Chile, de reu-
nião de alto nível sobre a de-
fesa da democracia, organi-
zada pelo presidente chileno 
Gabriel Boric.

“Nesse momento em que 
o extremismo tenta reedi-
tar práticas intervencionis-
tas, precisamos atuar juntos. 
A defesa da democracia não 
cabe somente aos governos. 
Requer participação ativa da 
academia, dos parlamentos, 
da sociedade civil, da mídia e 
do setor privado”, disse o bra-
sileiro em declaração à im-
prensa após o encontro.

Também participaram do 
evento Democracia Sempre 
os líderes da Colômbia, Gus-
tavo Petro; da Espanha, Pe-
dro Sánchez; e do Uruguai, 
Yamandú Orsi. Na sequência 
da reunião reservada entre os 
líderes, eles vão se encontrar 
com representantes da socie-

dade civil, do meio acadêmi-
co e de grupos de reflexão so-
bre políticas públicas.

As discussões envolvem 
três temas: defesa da demo-
cracia e do multilateralis-
mo; combate às desigualda-
des; e tecnologias digitais e 
o enfrentamento da desin-
formação. Para Lula, é preci-
so ações concretas e urgen-
tes diante do agravamento 
da ofensiva antidemocrática 
no mundo.

“A democracia liberal não 
foi capaz de responder aos 
anseios e necessidades con-
temporâneas. Cumprir o ri-
tual eleitoral a cada quatro 
ou cinco anos não é mais su-
ficiente. O sistema político e 
os partidos caíram no descré-
dito. Por essa razão, conver-
samos sobre o fortalecimento 
das instituições democrá-
ticas e do multilateralismo 
em face dos sucessivos ata-
ques que vêm sofrendo”, afir-
mou Lula.

Os cinco líderes também 
concordaram sobre a neces-
sidade de regulamentação 
das plataformas digitais e 
do combate à desinformação 
para “devolver aos Estados 
a capacidade de proteger os 
seus cidadãos”.

“A chave para um debate 

público livre plural é a trans-
parência de dados e uma go-
vernança digital global. Que 
a liberdade de expressão não 
se confunda com a autoriza-
ção para incitar a violência, 
difundir o ódio, cometer cri-
mes e atacar o Estado Demo-
crático de Direito”, disse Lula.

O grupo de presidentes 
ainda convocou a socieda-
de organizada para a cons-
trução coletiva de propostas 
de reformas estruturais para 
enfrentar as desigualdades. 
“Não há justiça em um sis-
tema que amplia benefícios 
para o grande capital e corta 
os direitos sociais”, disse Lula 
ao defender justiça tributária 
e taxação dos super-ricos.

“Só o combate a desigual-
dades sociais, de raça e de 
gênero pode resgatar a coe-
são e a legitimidade das de-
mocracias. A crise ambien-
tal introduz novas formas 
de exclusão com os impactos 
desproporcionais para os se-
tores mais vulneráveis. Sem 
um novo modelo de desen-
volvimento, a democracia se-
guirá ameaçada por aqueles 
que colocam seus interesses 
econômicos acima dos da so-
ciedade e da pátria”, afirmou 
o brasileiro.

O encontro no Chile já 

estava marcado há algum 
tempo, mas acontece no mo-
mento em que o presidente 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, endurece os ataques 
tarifários contra diversos paí-
ses, entre eles o Brasil.

O evento ocorre em segui-
mento à primeira reunião de 
alto nível, denominada Em 

Defesa da Democracia: Lu-
tando contra o Extremismo, 
realizada em setembro de 
2024, à margem da 79a As-
sembleia Geral das Nações 
Unidas, em Nova York. O 
evento foi convocado pelo 
presidente Lula e pelo espa-
nhol Pedro Sánchez.

Como próximo marco da 

iniciativa, está prevista a rea-
lização de reunião no con-
texto da 80a Assembleia Ge-
ral das Nações Unidas, em 
setembro próximo, em Nova 
York. Na ocasião, também de-
vem participar os líderes de 
México, Inglaterra, Canadá, 
Honduras, Austrália, África 
do Sul e Dinamarca.

Lula convoca a sociedade civil e as instituições públicas e privadas para a luta contra práticas intervencionistas

Líderes pedem defesa da democracia
visita de estado

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

Presidentes de seis nações participam do evento com o tema “Democracia Sempre”, no Chile

Fo
to

: R
ic

ar
do

 S
tu

ck
er

t/
PR

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) negou ter relação 
com o tarifaço do presidente 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, de 50% sobre todos os 
produtos brasileiros e disse 
não ter o que fazer em relação 
à medida anunciada há duas 
semanas.

“Isso é lá do Governo 
Trump. Não tem nada a ver 
com a gente. Querem colar na 
gente os 50%. Mentira”, disse. 
“Eu não tenho contato com au-
toridades americanas”.

Em entrevista à jornalista 
Andréia Sadi, do g1, ontem, o 
ex-presidente negou ainda que 

seu filho, o deputado Eduardo 
Bolsonaro (PL-SP), possa ne-
gociar com autoridades ame-
ricanas sobre a taxação. “Ele 
não pode falar em nome do 
governo do Brasil. O Eduardo 
não pode falar em nome do 
governo brasileiro”, disse o ex
-presidente

As declarações de ontem  
contradizem a posição que a 
família Bolsonaro vinha man-
tendo desde o anúncio das ta-
rifas, no último dia 9. Na oca-
sião, Trump enviou uma carta 
ao presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), na qual infor-
mou que todos os produtos 
importados do Brasil para os 
EUA serão taxados em 50%.

Entre as justificativas, es-

tão o tratamento dado pelo 
país ao ex-presidente e as de-
cisões do Supremo Tribunal 
Federal (STF) contra empre-
sas americanas de tecnologia. 
Dois dias antes, Trump havia 
publicado nota afirmando que 
Bolsonaro sofria perseguição 
e uma “caça às bruxas”.

Eduardo, que declarada-
mente se mudou para os Es-
tados Unidos em busca de 
sanções contra autoridades 
brasileiras, colocou-se, inclu-
sive, à disposição do governa-
dor de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas (Republicanos), para 
levar as propostas do gover-
nador aos negociadores ame-
ricanos.

Bolsonaro chegou a dizer, 

na última quinta-feira (17), em 
visita ao Senado, que Eduardo 
é “mais útil” nos EUA e se co-
locou à disposição para con-
versar com o presidente so-
bre tarifaço.

Na convicção do ex-presi-
dente, ele teria condições de 
barrar a investigação comer-
cial aberta contra o Brasil e a 
guerra tarifária. “Acho que te-
ria sucesso uma audiência com 
o presidente Trump. Estou à 
disposição”, disse. “Se me der 
um passaporte, negocio”.

Na última sexta-feira (18), 
Bolsonaro passou a usar tor-
nozeleira eletrônica e foi sub-
metido a outras medidas 
cautelares por decisão do mi-
nistro Alexandre de Moraes, 

do Supremo.
Em plenário virtual, a Pri-

meira Turma formou maio-
ria para referendar as medi-

das impostas pelo ministro, 
em votos que destacavam a 
soberania nacional e o risco 
de fuga.

Karina Ferreira 

Agência Estado

Bolsonaro nega ter relação com as tarifas impostas por Trump
em entrevista

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Ale-
xandre de Moraes advertiu, 
ontem, em Brasília, Jair Bolso-
naro sobre o descumprimen-
to das medidas cautelares im-
postas contra o ex-presidente.

A advertência foi feita após 
Bolsonaro publicar nas suas re-
des sociais links de entrevistas 
concedidas nos últimos dias à 
imprensa. Entre as medidas 
estabelecidas na semana pas-
sada contra o ex-presidente, fi-
gura a proibição de utilização 
das redes sociais.

A medida cautelar de proi-
bição de utilização de redes 
sociais — diretamente ou por 
intermédio de terceiros — im-

posta a Bolsonaro inclui, ob-
viamente, as transmissões, re-
transmissões ou veiculação de 
áudios, vídeos ou transcrições 
de entrevistas em qualquer das 
plataformas das redes sociais 
de terceiros, não podendo o in-
vestigado se valer desses meios 
para burlar a medida. Segundo 
o ministro, o descumprimento 
da proibição pode acarretar a 
decretação da prisão preventi-
va de Bolsonaro. 

As medidas cautelares fo-
ram determinadas no inqué-
rito no qual o filho do ex-pre-
sidente, o deputado federal 
Eduardo Bolsonaro, é investi-
gado por sua atuação junto ao 
governo do presidente dos Es-
tados Unidos, Donald Trump, 
visando promover medidas 
de retaliação contra o gover-

no brasileiro e ministros do 
Supremo Tribunal Federal e 
tentar barrar o andamento da 
ação penal sobre a trama gol-
pista.

Entre as medidas, estão: o 
uso de tornozeleira eletrôni-
ca; o recolhimento domiciliar 
noturno das 19h às 6h, de se-
gunda a sexta-feira, e integral 
nos fins de semana e feriados; 
a proibição de aproximação e 
de acesso a embaixadas e con-
sulados de países estrangeiros; 
a proibição de manter contato 
com embaixadores ou autori-
dades estrangeiras; proibição 
de uso de redes sociais, dire-
tamente ou por intermédio de 
terceiros; e proibição de man-
ter contato com Eduardo Bol-
sonaro e investigados dos qua-
tro núcleos da trama golpista.

O PT protocolou, na Presi-
dência da Câmara dos Depu-
tados, um pedido de suspen-
são cautelar do mandato e o 
bloqueio dos vencimentos de 
Eduardo Bolsonaro (PL-SP). 
O deputado pediu licença de 
afastamento das funções por 
120 dias. O prazo venceu no 
último domingo (20).

O pedido assinado pelo 
líder do partido na Câmara, 
Lindbergh Farias (PT-RJ), diz 
que Eduardo Bolsonaro se en-
gajou em articulações nos Es-
tados Unidos hostis ao Estado 
brasileiro. “Ao longo do pe-
ríodo de licença, sua conduta 
agravou-se de forma notória 
e pública: foram inúmeras de-

clarações e ações orientadas à 
promoção de sanções inter-
nacionais contra o Brasil, es-
pecialmente dirigidas ao Su-
premo Tribunal Federal e à 
autoridade de seus ministros, 
inclusive com comemoração 
da tarifa de 50% sobre as ex-
portações brasileiras anuncia-
das por Donald Trump”, des-
taca o documento.

O regimento da Câmara 
determina que, uma vez en-
cerrado o prazo da licença e a 
permanência no exterior não 
for comunicada à Presidência, 
nem o retorno ao exercício do 
mandato, passa a incidir a ve-
dação ao recebimento de salá-
rio. Por isso, segundo o pedido:  
“́ É imperativo que a Presidên-
cia da Câmara proceda ao ime-
diato bloqueio do pagamento 

da remuneração parlamen-
tar de Eduardo Bolsonaro, nos 
termos da Constituição Fede-
ral e das normas internas des-
ta Casa”.

Farias lembra ainda que a 
atuação do filho de Bolsona-
ro motivou a apresentação de 
duas representações no Con-
selho de Ética da Câmara dos 
Deputados, respectivamente 
em 25 de maio e 11 de julho de 
2025, requerendo a cassação 
de seu mandato parlamentar 
por violação ao decoro, traição 
à soberania nacional e abuso 
das prerrogativas constitucio-
nais. Além disso, foi protocola-
da, em 16 de julho de 2025, peti-
ção coletiva à Mesa da Câmara, 
requerendo a aplicação de me-
dida cautelar de suspensão do 
seu mandato.

André Richter 

Agência Brasil
Luciano Nascimento 

Agência Brasil

Moraes adverte o ex-presidente por 
descumprimento de medida cautelar

PT pede suspensão do mandato de 
Eduardo Bolsonaro na Câmara

Declarações do político contradizem posição da família
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“Nos reunimos para 
enviar uma mensagem 
simples e urgente: a guer-
ra em Gaza deve cessar 
imediatamente”. A frase é 
parte de uma carta aberta 
assinada por representan-
tes de 25 países, divulgada 
nesta semana.

O documento denun-
cia a morte de mais de 800 
palestinos enquanto tenta-
vam acessar ajuda huma-
nitária e condena o mode-
lo de distribuição criado 
e controlado pelo gover-
no de Israel. “É perigoso, 
alimenta a instabilidade e 
nega à população de Gaza 
sua dignidade humana”, 
afirma o texto.

Entre os signatários, 
estão representantes da 
Austrália, Áustria, Bélgica, 
Canadá, Dinamarca, Eslo-
vênia, Espanha, Estônia, 
Finlândia, França, Islân-
dia, Irlanda, Itália, Japão, 
Letônia, Lituânia, Luxem-
burgo, Países Baixos, Nova 
Zelândia, Noruega, Polô-
nia, Portugal, Suécia, Suíça 
e Reino Unido. A comissá-
ria europeia para Igualda-
de, Hadja Lahbib, também 
endossou o documento.

O porta-voz do Ministé-
rio das Relações Exteriores 
de Israel, Oren Marmors-
tein, criticou publicamente 
a declaração, por meio de 
uma publicação na rede X. 
“A declaração falha em co-
locar pressão sobre o Ha-
mas e não reconhece o pa-
pel e a responsabilidade 
do grupo na atual situação 
[...]. O Hamas é o único res-
ponsável pela continuida-
de da guerra e pelo sofri-
mento de ambos os lados”, 
afirmou.

Desde o fim de maio, 
a organização americana 
Fundação Humanitária de 
Gaza (GHF, na sigla em in-
glês) está à frente da distri-
buição de ajuda humanitá-
ria no território palestino, 
após mais de dois meses 
de bloqueio total impos-
to por Israel. A operação 

é conduzida sob supervi-
são direta do governo is-
raelense e tem sido alvo de 
críticas de diversos países 
e da ONU.

Desde o início das ope-
rações da GHF, relatos de 

mortes de palestinos pró-
ximos aos pontos de distri-
buição tornaram-se quase 
diários. Segundo a ONU, 
até a última terça-feira (15), 
875 pessoas morreram ten-
tando obter alimentos — 
destas, 674 teriam morrido 
“nas proximidades dos lo-
cais operados pela GHF”.

Desnutrição
Em meio aos bom-

bardeios, deslocamentos 
forçados e à destruição 
contínua em Gaza, orga-
nizações humanitárias re-
latam o aumento de casos 
graves de desnutrição. Pes-
soas em estado crítico con-
tinuam chegando a cen-
tros de saúde e hospitais. 
Segundo agências de saú-
de locais, mais de uma dú-
zia de pessoas, incluindo 
crianças, teria morrido de 
fome apenas nas últimas 
24 horas.

O Escritório das Nações 
Unidas para a Coordena-
ção de Assuntos Humani-

tários (Ocha) alertou que 
aproximadamente 88% da 
Faixa de Gaza está sob or-
dens de evacuação ou se 
encontra em zonas de des-
locamento forçado.

Abrigo e combustível
Com uma população 

estimada em 2,1 milhões 
de pessoas, cerca de 1,35 
milhão em Gaza preci-
sa urgentemente de abri-
go e itens básicos para so-
brevivência. No entanto, 
nenhum material para 
construção ou reparo de 
abrigos foi autorizado a 
entrar no território há 
mais de quatro meses.

A crise de combustível 
também se agrava. Orga-
nizações humanitárias 
alertam que as quantida-
des limitadas permitidas 
nas últimas semanas são 
totalmente insuficientes 
para atender às necessi-
dades básicas da popula-
ção e das operações de as-
sistência.
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Ao menos 19 pessoas mor-
reram e mais de 100 ficaram fe-
ridas, ontem, após a queda de 
uma aeronave de treinamento 
da Força Aérea de Bangladesh 
no campus de uma escola em 
Daca, capital do país, logo após 
a decolagem. O piloto está en-
tre os mortos, de acordo com 
autoridades locais.

Militares e um oficial do 
corpo de bombeiros informa-
ram que a aeronave F-7 BGI, 
de fabricação chinesa, caiu no 
campus da Milestone School 
and College, no bairro de Ut-
tara, no início da tarde, quan-
do os alunos estavam assistin-
do às aulas.

O Corpo de Bombeiros e a 
Defesa Civil informaram que a 
maioria dos mortos eram estu-

dantes e que 116 pessoas foram 
resgatadas com ferimentos — 
muitas delas, com queimadu-
ras.

O governo anunciou um 
dia de luto nacional com ban-
deiras hasteadas a meio-mas-
tro em todo o país.

Os militares disseram que 
o jato decolou da base aérea de 
Kurmitola, em Daca, às 13h06 
no horário local (4h06 no horá-
rio de Brasília), e caiu logo de-
pois, pegando fogo imediata-
mente. O governo disse que a 
aeronave “sofreu um mau fun-
cionamento técnico”, mas que 
um comitê de alto nível da For-
ça Aérea conduziria uma in-
vestigação para determinar 
a causa.

O tenente de voo, Md. Tou-
kir Islam, fez “todos os esfor-
ços para desviar a aeronave de 

áreas densamente povoadas 
em direção a um local menos 
habitado”, disseram os milita-
res. “Infelizmente, a aerona-
ve se chocou contra um pré-
dio de dois andares” dentro 
da escola.

Mais mortal
A mídia local indicou que 

a maioria dos feridos também 
eram estudantes. Os parentes 
entraram em pânico no local 
enquanto os socorristas, usan-
do triciclos ou qualquer outra 
coisa disponível, transporta-
vam os feridos para os hospi-
tais locais. Uma cena desespe-
radora se desenrolou quando 
o acidente ocorreu.

Moradores locais e equi-
pes de resgate carregavam 
estudantes feridos no colo, 
enquanto pais preocupados 

corriam freneticamente. Um 
pai corria com a filha em seus 
braços. Uma mãe gritava, ten-
do encontrado seu filho mais 
novo, mas procurando deses-
peradamente pelo mais ve-
lho. Os alunos disseram que 
os prédios da escola treme-
ram violentamente, seguidos 
de uma grande explosão, fa-
zendo-os correr em busca de 
segurança.

Gritos e desespero toma-
ram conta do ar em um hos-
pital próximo. Os médicos do 
Uttara Adhunik Hospital in-
formaram que mais de 60 alu-
nos, muitos com idades entre 
12 e 16 anos, foram transfe-
ridos para um hospital espe-
cializado em queimaduras 
depois de chegarem com fe-
rimentos.

No local do acidente, os sol-

dados usaram megafones para 
controlar a multidão, compli-
cada pela densa população da 
área, uma estação de metrô 
próxima e várias lojas e casas 
ao redor. Ontem à noite,  em 
Daca, os socorristas continua-
ram a vasculhar os escombros 
em busca de corpos.

O líder interino de Bangla-
desh, Muhammad Yunus, pro-
meteu uma investigação, ex-
pressando seu profundo pesar 
pelo “acidente de partir o cora-
ção” na Milestone School and 
College.

Em uma declaração, ele la-
mentou a perda “irreparável” 
sofrida pelo “pessoal da For-
ça Aérea, alunos, pais, profes-
sores, funcionários e outros”, 
afirmando ser “um momento 
de profunda tristeza nacional”.

O primeiro-ministro da Ín-

dia, Narendra Modi, expres-
sou choque e tristeza pelo “trá-
gico acidente aéreo em Daca” 
que resultou na perda de mui-
tas vidas, inclusive de jovens 
estudantes.

“Nossos corações estão 
com as famílias enlutadas”, 
disse Modi em uma publica-
ção no X. “A Índia é solidária 
com Bangladesh e está pronta 
para estender todo o apoio e 
assistência possíveis”.

Rafiqa Taha, uma estudan-
te que não estava presente no 
momento do acidente, disse à 
reportagem por telefone que a 
escola, com cerca de dois mil 
alunos, oferece aulas do En-
sino Fundamental ao Médio. 
“Eu estava apavorado assistin-
do aos vídeos na TV”, disse o 
jovem, de 16 anos. “Meu Deus! 
É a minha escola”.

Queda da aeronave de treinamento da Força Aérea deixou pelo menos 19 mortos, incluindo o piloto e estudantes

Avião cai em escola de Bangladesh
tragédia

Agência Estado

Pedro Lima 
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Desde o fim de maio, 674 palestinos morreram próximos aos campos de ajuda humanitária
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O governo britânico anun-
ciou, ontem, a imposição de 
137 novas sanções contra se-
tores estratégicos da energia e 
do petróleo da Rússia, em mais 
um esforço para minar o finan-
ciamento da guerra na Ucrâ-
nia. Em comunicado, o Reino 
Unido afirmou que as medi-
das visam “restringir o acesso 
de Vladimir Putin a receitas 
cruciais com petróleo”.

Segundo o governo britâni-
co, as sanções atingem 135 pe-
troleiros usados pela Rússia 
para exportar petróleo de for-
ma clandestina, movimentan-
do cerca de US$ 24 bilhões des-
de o início de 2024. Além disso, 
foram alvo a empresa Intershi-
pping Services LLC, responsá-
vel por registrar embarcações 
sob bandeira do Gabão, e a Li-
tasco Middle East DMCC, liga-
da à petrolífera russa Lukoil. 
Juntas, elas teriam facilitado 

o transporte de até US$ 10 bi-
lhões em petróleo por ano para 
o regime de Moscou. “A cada 
ataque que lançamos contra a 
indústria petrolífera russa, da-
mos mais um passo em dire-
ção a uma paz duradoura na 
Ucrânia e à segurança no Rei-
no Unido e além”, diz o comu-
nicado.

O ministro das Relações 
Exteriores do Reino Unido, 
David Lammy, afirmou que 
as sanções anunciadas ontem 
“vão drenar o caixa de guer-
ra da Rússia”. Segundo ele, 
enquanto o presidente russo 
“continua a adiar negociações 
sérias de paz, o Reino Unido 
seguirá usando toda a força 
do regime de sanções para au-
mentar a pressão econômica a 
cada passo”.

As novas medidas foram 
anunciadas em paralelo à de-
cisão da semana passada do 
Reino Unido e da União Euro-
peia (UE) de reduzir o teto de 
preço do petróleo bruto russo.

A Organização das Na-
ções Unidas (ONU) criou um 
painel para examinar o im-
pacto de uma guerra nuclear. 
O grupo de 21 membros foi 
anunciado pelo secretário-ge-
ral, António Guterres.

A primeira reunião do 
painel está marcada para se-
tembro. A apresentação de 
um relatório final será feita 
à Assembleia Geral em 2027, 
quando António Guterres já 
terá deixado o cargo.

Em dezembro, o principal 
órgão deliberativo da organi-
zação adotou uma resolução 
esboçando o plano para se es-
tabelecer o painel científico.

O comunicado afirma que 
o grupo examinará “os efeitos 
físicos e as consequências so-

ciais de uma guerra nuclear 
em escala local, regional e 
planetária nos dias, semanas 
e décadas seguintes à defla-
gração do conflito”.

O foco do painel será ana-
lisar o possível impacto em 
áreas, como clima, meio am-
biente, agricultura, saúde pú-
blica e economia. O último 
estudo desse gênero foi rea-
lizado pela organização em 
1988.

A ONU afirma que o pai-
nel foi criado em resposta a 
“um ambiente global no qual 
o risco de uma guerra nuclear 
é maior do que em qualquer 
outro momento desde o auge 
da Guerra Fria”.

Os integrantes do gru-
po lideraram vários campos 
científicos e de todas as re-
giões do mundo.

Reino Unido impõe sanções 
contra petróleo da Rússia

ONU analisará impacto de 
eventual guerra nuclear

retaliação

novo painel

Membros de 25 países pedem fim do conflito
paz em gaza

Israel
Para o porta-voz 
do Ministério de 

Relações Exteriores, 
a carta aberta falha 
em desconsiderar a 
responsabilidade do 

Hamas sobre a situação 



Os comerciantes de João 
Pessoa já começam a se pre-
parar para o Dia dos Pais, 
que neste ano será celebra-
do no dia 10 de agosto. De 
acordo com o presidente da 
Federação do Comércio de 
Bens e de Serviços da Paraí-
ba (Fecomércio-PB), Marco-
ni Medeiros, a expectativa é 
de um crescimento nas ven-
das de cerca de 6,5% em re-
lação ao mesmo período do 
ano passado.

Segundo ele, os produ-
tos que costumam ser mais 
procurados para a data são 
vestuário masculino, calça-
dos, eletroeletrônicos e ele-
trodomésticos. No Centro da 
capital, algumas lojas já co-
meçam a sinalizar a data co-
memorativa na vitrine.

Na Casa Pio, localizada 
no Parque Solon de Luce-
na, por exemplo, o gerente 
João Evangelista contou que 
já está preparando os esto-
ques e a configuração da loja 
expectativa de que o Dia dos 
Pais, dê “uma alavancada” 

no movimento.
“É sempre interessante o 

Dia dos Pais. Se for um perío-
do comparado ao ano passa-
do, a gente sempre tem uma 
perspectiva de 5% de cres-
cimento. Esperando que dê 
até mais, na realidade”, co-
mentou ele.

João Evangelista expli-

cou que, faltando três sema-
nas para a data, ainda é cedo 
para perceber a procura, em-
bora um ou outro cliente já 
esteja incluindo um presen-
te nas compras. “Não de for-
ma intensa, mas já tem”, dis-
se. Ele acredita, porém, que a 
procura deve começar a ser 
mais percebida a partir da 

próxima semana.
A Câmara dos Dirigen-

tes Lojistas de João Pessoa 
(CDL-JP) também está ela-
borando uma pesquisa, jun-
to aos lojistas da capital, para 
saber sobre as expectativas 
para a data e o resultado de-
verá ser divulgado nos pró-
ximos dias.
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L ucena, município do Litoral Norte da 
Paraíba, guarda consigo um potencial 
adormecido que, aos poucos, começa a 

ser redescoberto por quem enxerga além do 
horizonte. Dono de belezas naturais ímpares e 
praias que figuram entre as mais preservadas 
do Litoral nordestino, o destino conserva ainda 
ares de autenticidade e tranquilidade, atributos 
cada vez mais valorizados em tempos de 
urbanização desenfreada e cidades saturadas.

A proximidade com João Pessoa é um dos 
diferenciais mais estratégicos a ser explorado, 
podendo ser facilmente acessada tanto por 
rodovia, quanto por balsa. Contudo, é com 
o advento da Ponte do Futuro, obra já em 
andamento pelo Governo do Estado, que essa 
ligação passará a um novo patamar. A ponte, 
além de abreviar distâncias físicas, encurtará 
também as distâncias mentais que, ainda hoje, 
separam Lucena do dinamismo econômico que 
pulsa na Região Metropolitana.

Essa nova realidade que se desenha para 
o município deve acender o alerta para a 
união de forças entre a iniciativa privada e o 
Poder Público. Lucena sempre esteve na rota 
dos veranistas paraibanos para desfrutar com 
suas famílias dos finais de semana ou das 
tradicionais temporadas de férias. Entretanto, 
nunca conseguiu avançar além disso, 
considerando que faltou, por décadas, visão 
estratégica por parte das sucessivas gestões 
municipais, sempre incapazes de estruturar 
políticas públicas que criassem um ambiente 
propício e confiável para atrair investidores.

O progresso que agora parece bater à porta 
de Lucena não será obra exclusiva do Poder 
Público. Caberá, sobretudo, à iniciativa privada, 
o papel de reunir e de ser protagonista nesse 
novo ciclo que se inicia. É preciso enxergar 
além da especulação imobiliária de curto prazo 
e visualizar Lucena como um projeto de médio 
e longo prazo, tratando-a como um destino 
turístico consolidado, sustentável e integrado à 
nova realidade metropolitana que se desenha. 
O mercado imobiliário, notadamente o de 
segunda residência, já dá sinais claros desse 
movimento, com novos empreendimentos sendo 
projetados e investidores voltando seus olhos 
para as oportunidades que se apontam.

O turismo, por sua vez, desponta como 
vocação natural. Praias como Fagundes, 
Costinha, Gameleira e Camaçari, entre 
outras, possuem o seu apelo paisagístico, 
mas também histórico e cultural. As tradições 
locais, o artesanato, a gastronomia à base 
de frutos do mar e a hospitalidade do povo 
formam um conjunto que pode ser lapidado 
e potencializado com investimentos certos e 
políticas públicas sérias.

O futuro de Lucena, portanto, já não é mais 
uma questão de sorte ou acaso, mas de vontade 
e articulação. Empresários, construtores, 
hoteleiros e comerciantes que, hoje, acreditam 
e investem no município, de forma associada e 
organizada, deverão planejar e dialogar com 
os Poderes Públicos constituídos, cobrando 
especialmente da gestão municipal atitudes 
compatíveis com a nova realidade que se impõe.

Lucena pode e deve alçar voos mais altos, 
deixando para trás o estigma de cidade 
esquecida. Sua vocação para o turismo, 
veraneio, bem-estar e qualidade de vida é 
clara. Com a ponte encurtando distâncias, 
investidores trazendo inovação e com o 
Poder Público abrindo portas em vez de 
erguer barreiras, Lucena tem tudo para 
renascer como uma das novas fronteiras do 
desenvolvimento imobiliário e turístico da 
Paraíba. O que falta? Mais ação e menos 
discurso, mais parceria e menos vaidade. O 
balneário está pronto para o futuro.

Mercado
    Imobiliário

Glauco Morais
gaamorais@terra.com.br | Colaborador

Novamente
por Lucena
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No Centro da capital, algumas lojas já começam a preparar as vitrines

Fecomércio prevê alta de 
6,5% nas vendas em 2025

dia dos pais

Bárbara Wanderley 

babiwanderley@gmail.com

Dezenas de avicultores al-
ternativos da cidade de Caba-
ceiras, no Cariri da Paraíba, 
estão se beneficiando com o 
crescimento da atividade. Do 
atendimento que o Sebrae-PB 
realiza atualmente junto aos 
produtores da cooperativa 
Semiagro, surgiu a união de 
forças que os levou a com-
prar um triturador, um mis-
turador e produzir a própria 
ração, conseguindo cerca de 
15% na redução do preço do 
alimento.

Com a parceria da Pre-
feitura Municipal, eles con-
seguiram um espaço para o 
início da fabricação de ração, 
onde será implantada a sede 
da cooperativa, como tam-
bém a unidade de beneficia-
mento de ovos, no entrepos-
to de ovos da região.

O analista técnico da agên-
cia regional do Sebrae-PB em 
Campina Grande, José Ca-
valcante, disse que, à medida 
que os avicultores produzem 
a própria ração, já recebem 
toda orientação que a consul-
toria do Sebrae fornece. “Esse 
trabalho de fabricação de ra-
ção aviária em Cabaceiras é 
para manter a nutrição dos 
animais com os elementos ne-
cessários para que as aves te-
nham uma boa postura. Pro-
duzindo a própria ração, eles 
conseguem juntar, entre eles, 
uma quantidade na compra 
de milho e soja e barganhar 
no preço do alimento”, co-

mentou o analísta técnico.
Segundo o analista técni-

co do Sebrae-PB, a redução 
de preço da ração é significa-
tiva porque são animais de 
todos os produtores da cida-
de e alguns da região do Ca-
riri. Outra vantagem é a pro-
dução diária do alimento de 
alta qualidade para a produ-
ção de ovos. Além de que, esse 
percentual faz uma boa dife-
rença na hora da venda e na 
formação do preço.

“Com a fabricação da pró-
pria ração, eles garantem, pri-

meiro um estoque, depois 
conseguem a comercializa-
ção entre eles com um pre-
ço abaixo do mercado. Além 
disso, os avicultores também 
conseguem vender a outros 
produtores, que não são coo-
perados, com um preço dife-
rente, o que também gera um 
lucro e garante uma ração de 
qualidade para todos os que 
criam aves”, detalhou José Ca-
valcante.

Quem confirma os bene-
fícios é o produtor rural Lá-
zaro Farias, que é presidente 

da Semiagro, intituição que 
atua há aproximadamente 
três anos, principalmente no 
segmento de avicultura cai-
pira. Farias conseguiu aten-
dimento de um técnico pelo 
SebraeTec, no qual desenvol-
veu uma série de atividades 
voltadas ao melhoramento da 
cadeia na região.

“Há pouco tempo a gente 
conseguiu abrir a nossa pe-
quena unidade de formulação 
de produção de ração. Com o 
auxílio do Sebraetec, a gen-
te conseguiu também trazer 
um melhoramento nessa qua-
lidade da produção da ração, 
produzindo para o segmento 
caipira, que, em consequên-
cia disso, a gente conseguiu 
baixar o preço do custo des-
sa ração a ser fornecida para 
as aves e, consequentemente, 
melhorar a qualidade do ovo 
caipira”, relatou Lázaro.

O trabalho cooperativo 
que está em desenvolvimen-
to exige que a união entre os 
avicultores seja contínua por-
que a mão de obra da coope-
rativa é dos associados. “O 
Sebrae tenta promover o es-
pírito cooperativista, de fa-
zer a compra coletiva, da or-
ganização para saber quem 
vai produzir a ração, priori-
zar a compra e comercializar 
essa ração também por fora. 
Tudo tem que estar alinhado 
e produtivo para a caminha-
da até chegarem no entrepos-
to”, concluiu José Cavalcante.

Cresce avicultura alternativa em Cabaceiras
ração e beneficiamento

Os produtos mais procurados são vestuário masculino, calçados e eletroeletrônicos
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O empréstimo consigna-
do continua sendo um impor-
tante aliado para os brasilei-
ros que precisam pagar suas 
contas, mas não possuem re-
cursos disponíveis. É o que 
revela um novo levantamen-
to realizado pela Confedera-
ção Nacional de Dirigentes 
Lojistas (CNDL) e pelo Ser-
viço de Proteção ao Crédito 
(SPC Brasil), em parceria com 
a Offerwise, responsável por 
revelar que 14% dos entrevis-
tados recorreram ao emprés-
timo consignado.

Para Rubens Neto, repre-
sentante da Crédito Popu-
lar, entre os principais fatores 
para alta adesão ao consigna-
do estão o baixo custo finan-
ceiro e a segurança oferecida, 
tanto para os consumidores 
quanto para a instituição fi-
nanceira que o concede.  

“Com a instabilidade eco-
nômica, muitos brasileiros 
têm recorrido ao crédito con-
signado como uma solução 
viável para lidar com dívi-
das ou financiar projetos pes-

soais. A ampliação da ofer-
ta de produtos financeiros 
e a digitalização dos servi-
ços também têm facilitado 
o acesso a essa modalidade, 
tornando-a cada vez mais co-
mum entre os consumidores”, 
aponta Rubens. 

A pesquisa também apon-
tou que 45% dos empréstimos 
foram feitos em bancos digi-
tais e 43% nos bancos tradi-
cionais. Já entre os principais 
motivos para contratar essa 
funcionalidade, 25% dos en-
trevistados admitiram que 
usaram para pagar outras 
dívidas, como empréstimos, 
cartão de crédito ou presta-
ções de compras.

Já 18% disseram ter recor-
rido ao consignado para pa-
gar contas de consumo do dia 
a dia, como água, luz, telefone 
etc. Além disso, 15% dos en-
trevistados revelaram que a 
funcionalidade seria utiliza-
da para custear exames, re-
médios ou consultas médicas.

“A adesão maior entre a 
população mais madura e 

entre os trabalhadores CLT 
pode acontecer por conta de 
uma maior responsabilidade 
financeira entre a faixa etá-
ria. Vale lembrar que o paga-
mento é feito com mais segu-
rança, já que o diferencial da 
modalidade é que as parcelas 
são descontadas diretamente 
da folha de pagamento ou do 
benefício, o contratante não 
precisa se preocupar com bo-
letos ou atrasos. Dessa forma, 
há uma sensação de tranqui-
lidade maior”, afirma o repre-
sentante da Crédito Popular.

O estudo feito pela CNDL 
também apontou um fator 
importante: 76% dos entrevis-
tados verificaram a real pos-
sibilidade de pagamento das 
prestações ao longo do perío-
do antes de fazer o emprés-
timo. Ainda, de acordo com 
Rubens, essa análise é funda-
mental para que os solicitan-
tes evitem o endividamento a 
longo prazo.

“É importante também 
ressaltar que é essencial ava-
liar a real necessidade do em-

préstimo e verificar se o valor 
das parcelas cabe no orça-
mento antes de fechar ne-
gócio. O crédito consignado 
é uma ferramenta acessível 
para quem precisa reorga-
nizar as finanças ou realizar 
um projeto pessoal. No en-
tanto, a educação financeira 
é fundamental para evitar o 
endividamento. Por isso, in-
dico que busquem informa-

ções detalhadas e esclareçam 
todas as dúvidas antes de as-
sinar qualquer contrato”, pon-
tua o profissional.

O levantamento também 
mostrou que 76% dos entre-
vistados afirmam não pos-
suir parcelas de empréstimo 
em atraso. Em contrapartida, 
16% admitem inadimplência 
no pagamento sendo a mé-
dia de cerca de 4 parcelas em 

atraso. Em relação à busca por 
crédito, 27% tentaram contra-
tar algum tipo de empréstimo 
nos últimos três meses, 16% 
conseguiram, principalmente 
os mais velhos, e 11% não ob-
tiveram aprovação. Entre os 
principais motivos para a de-
saprovação estão o nome sujo 
(48%) e o valor do empréstimo 
solicitado ser maior do que o 
que a renda permite (13%).

Para representante da Crédito Popular, os juros mais baixos impulsionam a alta adesão dessa modalidade

Consignado é usado para pagar contas
empréstimo

Pesquisa apontou que 45% dos empréstimos foram feitos em bancos digitais e 43%, nos tradicionais
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Na terceira semana de ju-
lho, a Balança Comercial re-
gistrou superávit de US$ 1,53 
bilhão e a corrente de comér-
cio somou US$ 13,43 bilhões, 
resultado de exportações no 
valor de US$ 7,48 bilhões e 
importações de US$ 5,95 bi-
lhões, segundo dados divul-
gados, ontem, pela Secretaria 
de Comércio Exterior do Mi-
nistério do Desenvolvimen-
to, Indústria, Comércio e Ser-
viços (Secex/MDIC).

No acumulado do ano, 

as exportações totalizam 
US$ 185,48 bilhões e as impor-
tações US$ 151,78 bilhões, com 
saldo positivo de US$ 33,7 bi-
lhões e corrente de comércio 
de US$ 337,26 bilhões.

Comparativo Mensal 
Nas exportações, com-

paradas as médias até a ter-
ceira semana de julho-2025 
(US$1,4 bi) com a de ju-
lho-2024 (US$ 1,34 bi), houve 
crescimento de 4,5%. Em re-
lação às importações, o cres-
cimento foi de 12,9% na mes-
ma comparação — saindo de 

US$ 1,01 bi para US$ 1,14 bi).
Assim, a média diária da 

corrente de comércio totali-
zou US$ 2,54 bilhões e a do 
saldo foi de US$ 257,71 mi-
lhões. Comparando-se esse 
período com a média de ju-
lho/2024, houve crescimen-
to de 8,1% na corrente de co-
mércio.

Exportações e importações
No acumulado das expor-

tações, até a terceira semana 
do mês de julho-2025, o de-
sempenho dos setores pela 
média diária mostrou cresci-

mento de US$ 51,39 milhões 
(7,2%) em produtos da Indús-
tria de Transformação; e de 
US$ 15,43 milhões (5%) em In-
dústria Extrativa; com queda 
de US$ 5,79 milhões (-1,9%) em 
Agropecuária.

No acumulado das impor-
tações, também na média diá-
ria do período, houve cresci-
mento de US$ 137,49 milhões 
(14,9%) em produtos da In-
dústria de Transformação; e 
de US$ 1 milhão (4,8%) em 
Agropecuária; com queda de 
US$ 7,44 milhões (-11,9%) em 
Indústria Extrativa.

Agência Gov

Corrente de comércio chega a US$ 337,26 bilhões neste ano
Balança ComerCial

A média diária da corrente de comércio foi de US$ 2,54 bi

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

A
gê

nc
ia

 G
ov

A previsão do mercado fi-
nanceiro para o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) — considerado 
a inflação oficial do país — pas-
sou de 5,17% para 5,10% neste 
ano. É a oitava redução segui-
da na estimativa, publicada 
no Boletim Focus de ontem. A 
pesquisa é divulgada, em Bra-
sília, semanalmente pelo Ban-
co Central (BC) com a expecta-
tiva de instituições financeiras 
para os principais indicadores 
econômicos.

Para 2026, a projeção da 
inflação foi reduzida de 4,5% 
para 4,45%. Para 2027 e 2028, as 
previsões são de 4% e 3,8%, res-
pectivamente.

A estimativa para 2025 
está acima do teto da meta de 
inflação que deve ser perse-
guida pelo BC. Definida pelo 
Conselho Monetário Nacional 
(CMN), a meta é de 3%, com 
intervalo de tolerância de 1,5 
ponto percentual (p.p.) para 
cima ou para baixo. Ou seja, o 
limite inferior é 1,5% e o supe-
rior 4,5%.

Em junho, mesmo pressio-
nada pela energia elétrica, a in-
flação oficial — divulgada pelo 
Instituto Brasileiro de Geogra-

fia e Estatística (IBGE) — per-
deu força e fechou em 0,24%, 
marcada pela primeira que-
da no preço dos alimentos de-
pois de nove meses. Apesar da 
desaceleração nos últimos me-
ses, o índice acumulado em 12 
meses alcançou 5,35%, fican-
do pelo sexto mês seguido aci-
ma do teto da meta de até 4,5%.

Esse período de seis meses 
acima de 4,5% configura estouro 
da meta pelo novo regime ado-
tado em 2024. Cada vez que isso 
acontece, o presidente do BC tem 
que divulgar, por meio de carta 
aberta ao ministro da Fazenda, 
que preside o CMN, a descrição 
detalhada das causas do des-
cumprimento, as providências 
para assegurar o retorno da in-
flação aos limites estabelecidos e 
o prazo no qual se espera que as 
providências produzam efeito.

Juros básicos
Para alcançar a meta de in-

flação, o Banco Central (BC) 
usa como principal instrumen-
to a taxa básica de juros, a Selic, 
definida em 15% ao ano pelo 
Comitê de Política Monetária 
(Copom). Apesar do recuo re-
cente da inflação, as incertezas 
em relação à economia fizeram 
o colegiado elevar os juros em 
0,25 p.p. na última reunião, no 
mês passado, sendo o sétimo 

aumento seguido da Selic em 
um ciclo de contração na polí-
tica monetária.

Em ata, o Copom informou 
que deverá manter os juros no 
mesmo patamar nas próximas 
reuniões, enquanto observa os 
efeitos do ciclo de alta da Selic 
sobre a economia. No entanto, 
não descartou mais aumentos, 
caso a inflação suba.

A decisão surpreendeu 
parte do mercado financeiro, 
que não esperava um novo au-
mento e, nesse cenário, a es-
timativa dos analistas é que 
a taxa básica encerre 2025 em 
15% ao ano.

Para o fim de 2026, a expec-
tativa é que a Selic caia para 
12,5% ao ano. Para 2027 e 2028, a 
previsão é que ela seja reduzida 
novamente para 10,5% ao ano e 
10% ao ano, respectivamente.

Quando o Copom aumenta 
a taxa básica de juros a finali-
dade é conter a demanda aque-
cida, e isso causa reflexos nos 
preços porque os juros mais al-
tos encarecem o crédito e esti-
mulam a poupança. Mas, além 
da Selic, os bancos consideram 
outros fatores na hora de defi-
nir os juros cobrados dos con-
sumidores, como risco de ina-
dimplência, lucro e despesas 
administrativas. Assim, taxas 
mais altas também podem difi-

cultar a expansão da economia.
Quando a taxa Selic é redu-

zida a tendência é que o crédito 
fique mais barato, com incen-
tivo à produção e ao consumo, 
reduzindo o controle sobre a 
inflação e estimulando a ativi-
dade econômica.

PIB e câmbio
A estimativa das institui-

ções financeiras para o cresci-
mento da economia brasilei-
ra neste ano permaneceu em 
2,23%, nesta edição do Boletim 
Focus. Para 2026, a projeção 
para o Produto Interno Bruto 
(PIB — a soma dos bens e ser-
viços produzidos no país) foi 
reduzida de 1,89% para 1,88%. 
Para 2027 e 2028, o mercado fi-
nanceiro estima expansão do 
PIB em 2%, para os dois anos.

Puxada pela agropecuária 
no primeiro trimestre de 2025, 
a economia brasileira cresceu 
1,4%, de acordo com o IBGE. 
Em 2024, o PIB fechou com 
alta de 3,4%. O resultado re-
presenta o quarto ano seguido 
de crescimento, sendo a maior 
expansão desde 2021 quando 
o PIB alcançou 4,8%. A previ-
são da cotação do dólar está 
em R$ 5,65 para o fim deste 
ano. No fim de 2026, estima-se 
que a moeda norte-americana 
fique em R$ 5,70. 

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

Mercado reduz previsão da inflação para 5,1%
ipCa

O dólar operou em que-
da, ontem, em meio ao ce-
nário de incerteza sobre 
as tarifas e a campanha da 
Casa Branca contra o Fede-
ral Reserve (Fed). A moeda 
americana apresentava des-
valorização robusta ante o 
iene após o primeiro-minis-
tro do Japão, Shigeru Ishi-
ba, afirmar que permane-
cerá no cargo apesar de seu 
partido ter perdido a maio-
ria na eleição para a câmara 
alta do Parlamento japonês.

O índice DXY, que mede 
o desempenho do dólar 
frente a uma cesta de seis 
moedas fortes, fechou em 
baixa de 0,64%, a 97,853 
pontos. Por volta das 16h50 
(de Brasília), o euro se apre-
ciava a US$ 1,1696 e a libra 
tinha alta a US$ 1,3488. A 
divisa americana também 
era pressionada contra boa 
parte das moedas emer-
gentes, como o peso mexi-
cano e argentino. O dólar 
cedia a 147,30 ienes, no mes-
mo horário.

A alta da moeda japo-
nesa ocorre após o Parti-

do Liberal Democrata, de 
Ishiba, e seu parceiro de 
coalizão perderem as elei-
ções para a Câmara Alta 
pela primeira vez desde sua 
fundação, em 1955. Mesmo 
assim, ele disse estar de-
terminado a continuar no 
cargo para enfrentar desa-
fios como as ameaças tarifá-
rias dos EUA. Ishiba é visto 
como um defensor da aus-
teridade fiscal.

O secretário do Tesouro 
americano, Scott Bessent, 
afirmou, hoje, que as ne-
gociações comerciais estão 
avançando, mas ressaltou 
que a qualidade dos acor-
dos é o mais importante. 
Ele ainda comentou que, 
por mais que tenha opina-
do sobre a possível demis-
são do presidente do Fed, 
Jerome Powell, para o pre-
sidente dos EUA, “no fim do 
dia, a decisão é de Trump”.

A eventual demissão 
de Powell lançaria dúvi-
das sobre a independência 
do Banco Central america-
no e afetaria significativa-
mente o dólar e os títulos 
do Tesouro americano, afir-
ma o analista da FP Mar-
kets Aaron Hill.

Thais Porsch 

Agência Estado

Dólar recua com incerteza 
sobre Fed e tarifas

moedas GloBais
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Iniciativa do Governo Federal integra uma política de valorização da agricultura familiar com foco nas mulheres

MDA encerra atividades em Solânea
quintais das margaridas

“Com a caderneta, eu des-
cobri meu poder. Ela signi-
fica a minha história. Sig-
nifica liberdade e também 
saúde”. É assim que a agricul-
tora Maria Helena Silva, do 
município de Solânea (PB), 
descreve a caderneta agroe-
cológica trabalhada na expe-
riência do projeto Quintais 
das Margaridas, do Progra-
ma Quintais Produtivos das 
Mulheres Rurais, do Gover-
no Federal, alocado no Mi-
nistério do Desenvolvimento 
Agrário e Agricultura Fami-
liar (MDA). No território da 
Borborema, o projeto está em 
fase de finalização e conta 
com a assessoria técnica da 
AS-PTA Agricultura Fami-
liar e Agroecologia, em par-
ceria com a Articulação Se-
miárido Brasileiro (ASA).

Com encerramento mar-
cado para amanhã, a partir 
das 8h, no quintal da própria 
Maria Helena, no Assenta-
mento Novo Horizonte (Solâ-
nea-PB), a AS-PTA e o Polo da 
Borborema receberão repre-
sentantes do MDA e outros 
gestores públicos em uma 
cerimônia para ouvir relatos 
de quem viveu a experiência 
dessa política de valorização 
da agricultura familiar com 
foco nas mulheres.

Maria Helena é uma das 
80 beneficiárias do projeto 
Quintais das Margaridas 
no território da Borborema. 
Elas, agricultoras dos muni-
cípios paraibanos de Areial, 
Queimadas e Solânea, pu-
deram estruturar seus quin-
tais e participar de diversas 
formações a partir do proje-
to, que se iniciou em julho do 
ano passado.

Metodologia participativa
O Quintais das Margari-

das aborda temas como eco-
nomia feminista, agroecolo-
gia, divisão justa do trabalho 
doméstico, trabalho produti-
vo e reprodutivo, diferenças 
e desigualdades, participa-
ção política das mulheres em 
espaços coletivos e decisórios 
e acesso a políticas públicas. 

“Teve o aprendizado que 
a mulher faz a maioria das 
coisas de casa, muitas vezes 
trabalha mais do que o ho-
mem. Além de cuidar dos fi-
lhos, tem reunião escolar e 

posto de saúde. Tudo é a mu-
lher. O que a gente faz é tra-
balho esforçado e temos que 
valorizar”, afirma Janaina 
Souza, agricultora de Areial 
e beneficiária do Quintais 
das Margaridas.

Já Pauliana Bizerra, agri-
cultora de Queimadas, con-
ta sobre o fomento que faz 
parte do projeto. A liberdade 
de escolher o quê e em qual 
parte do quintal investir foi 
um diferencial que o Quin-
tais das Margaridas trou-
xe. “Para mim, foi muito im-
portante essa conquista da 
mulher ter o direito a apri-
morar seu quintal, colocar 
em prática um projeto que 
tinha em mente, seja no seu 
jardim, nas suas plantações 
ou criações”.

Também fazem parte do 
projeto a construção de diag-
nósticos dos quintais, basea-
dos na metodologia Lume 
para favorecer a construção 
dos projetos produtivos, e o 
preenchimento das caderne-
tas agroecológicas, um regis-
tro diário que as agricultoras 
fazem das suas atividades e 
que contribui para visibili-
zar o trabalho feminino. Ou-
tro instrumento importante 
são os intercâmbios de expe-
riências, momentos de troca 
de conhecimento entre agri-
cultoras.

Renata Paula, coordena-

dora do núcleo de Saúde e 
Alimentação da AS-PTA, 
chama atenção justamente 
para a importância desses 
momentos de troca de expe-
riências no projeto. “A gen-
te percebe que, a partir dos 
processos de formação e in-
tercâmbios na própria comu-
nidade, a aproximação entre 
as mulheres se fortaleceu. Eu 
acho que tem um ganho para 
essas comunidades no senti-
do da auto-organização. A 
metodologia é o grande te-
souro do projeto, vem para 
fortalecer a questão produ-
tiva e da agricultura, mas 
também traz outras trans-
formações para as vidas das 
mulheres”. 

A avaliação de Leda Ger-
trudes, assessora técnica da 
AS-PTA que acompanhou o 
projeto, vai no mesmo senti-
do. “Naturalmente, as mu-
lheres já têm os seus conhe-
cimentos que carregam de 
geração para geração, mas 
também tem a interação en-
tre elas dentro e fora das co-
munidades, que possibilita 
reflexões e construção de no-
vos conhecimentos. Inclusi-
ve, sobre o tema das mudan-
ças climáticas”.

Outro diferencial do 
Quintais das Margaridas 
realizado no território foi a 
parceria com as Cirandas da 
Borborema durante as ati-

vidades, que acolhiam as 
crianças que ficavam sob 
o cuidado das cirandeiras. 
Com uma abordagem lúdi-
ca, as crianças participavam 
de processos formativos com 
os mesmos temas ligados aos 
quintais e permitiram que 
suas mães pudessem se con-
centrar nas atividades.

Acesso a direitos
Segundo Leda, os diag-

nósticos dos quintais evi-
denciaram uma questão 
estruturante que impacta di-
retamente os quintais produ-
tivos: a falta de acesso à terra 
e, por consequência, a fal-
ta de acesso a crédito. “Tem 
mulheres que o tamanho da 
sua terra é praticamente só 
o quintal mesmo e às vezes 
não tem documentação. Já 
trabalham na terra, mas são 
herdeiras futuras e não pro-
prietárias”.

Apesar do entrave, uma 
outra conquista do projeto 
Quintais das Margaridas no 
território da Borborema foi 
poder disseminar mais in-
formações sobre acesso a cré-
dito para as mulheres. Ho-
rana Martins, agricultora de 
Areial, fala da importância 
de poder investir no seu es-
paço produtivo: “O quintal é 
muito importante para mim, 
é onde eu posso tirar parte 
da minha renda, do alimen-

to saudável. Eu sei o que eu 
estou colocando na minha 
mesa. Com os recursos e in-
vestimentos, muda. Você ten-
do o recurso, pode crescer 
o seu investimento no seu 
quintal como um todo”.

Para começar a solucio-
nar o problema, Leda apon-
ta o quão fundamental é ter 
uma linha de crédito de agri-
cultura familiar voltada para 
os quintais. No fim de junho 
deste ano, o Governo Federal 
anunciou uma medida que 
dialoga com essa demanda, 
o Pronaf Quintais Produti-
vos, uma linha de crédito 
inserida no Programa Na-
cional de Fortalecimento da 
Agricultura Familiar (Pro-
naf), que tem como público
-alvo mulheres rurais que 
buscam desenvolver ou am-
pliar seus quintais produti-
vos, com foco em sistemas 
agroecológicos. 

Marcha das Margaridas
O Programa Quintais 

Produtivos das Mulheres Ru-
rais, do qual o projeto Quin-

tais das Margaridas faz par-
te, foi criado pelo Governo 
Federal em resposta às rei-
vindicações da Marcha das 
Margaridas. Os quintais pro-
dutivos são espaços ao redor 
das casas, em geral criados e 
manejados pelas mulheres 
para a produção de alimen-
tos, criação de pequenos ani-
mais e conservação da biodi-
versidade.

O programa tem o obje-
tivo de promover a autono-
mia econômica das mulheres 
do campo, da floresta e das 
águas e ampliar o acesso às 
políticas públicas de apoio à 
produção e comercialização 
de alimentos e a tecnologias 
sociais de acesso à água po-
tável, como as cisternas.

“É uma política funda-
mental para garantir a auto-
nomia econômica, inclusão 
produtiva, trabalho e renda 
para as mulheres do cam-
po, da floresta e das águas e 
[para a] superação da fome 
no Brasil”, afirma Mazé Mo-
rais, coordenadora-geral da 
Marcha das Margaridas.

Agricultoras de Areial, Queimadas e Solânea estruturaram seus quintais para a produção de alimentos a partir do projeto, que iniciou em julho do ano passado

MDA visita Solânea (PB) para encerramento do 
projeto Quintais das Margaridas

Data: quarta-feira (23/7)
Horário: a partir das 8h
Local: quintal de Maria Helena, localizado no 

Assentamento Novo Horizonte (Solânea-PB)

Serviço

Curso de Medicina da UFPB conquista conceito máximo do MEC
avaliação
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O curso de Medicina da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB) recebeu con-
ceito máximo (faixa 5) na 
avaliação realizada pelo Mi-
nistério da Educação (MEC), 
com nota contínua de 4,96. O 
resultado foi atribuído após 
visita in loco feita na semana 
passada por avaliadores de-
signados pelo Instituto Na-
cional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep) e representa um avan-
ço significativo em relação à 
avaliação anterior, realizada 
em 2018, quando o curso ob-
teve conceito 3.

A avaliação considerou 
três dimensões principais: 
organização didático-peda-
gógica, qualificação do corpo 
docente e infraestrutura. Se-
gundo a pró-reitora de Gra-
duação da UFPB, Ana Cláu-

dia Rodrigues, todas essas 
áreas alcançaram nota máxi-
ma. “Nossa organização di-
dático-pedagógica teve nota 
5 em todos os seus indicado-
res. Também alcançamos a 
nota máxima no corpo do-
cente, formado majoritaria-
mente por doutores, e na in-
fraestrutura”, detalhou.

Durante três dias, os ava-
liadores estiveram presen-
cialmente na universidade, 
visitaram o Hospital Uni-
versitário Lauro Wanderley 
(HU) e unidades básicas de 
saúde parceiras do curso. 
Eles também ouviram pro-
fessores, estudantes e a co-
munidade acadêmica.

Para a pró-reitora, o resul-
tado reflete o trabalho con-
junto da universidade, da 
gestão do curso e do hospi-
tal universitário. Ela afirma 

que, embora a estrutura já 
fosse consistente desde a úl-
tima avaliação, avanços im-
portantes foram implemen-
tados nos últimos anos. “A 
avaliação anterior, de 2018, 
foi injusta. Já tínhamos pro-
fessores comprometidos e 
uma boa estrutura. Mas, nes-
ta gestão, o curso de Medici-
na foi o primeiro a solicitar 
apoio institucional, e hou-
ve um esforço conjunto para 
atender aos ajustes necessá-
rios”, afirmou.

Entre os pontos destaca-
dos pelas avaliadoras, está 
o novo projeto pedagógico 
do curso, considerado um 
dos mais avançados do país. 
A atualização curricular foi 
acelerada com o apoio da 
administração superior da 
UFPB, permitindo uma tra-
mitação mais célere nos con-

selhos acadêmicos.
A infraestrutura do cur-

so também passou por me-
lhorias, mesmo diante das 
restrições orçamentárias en-
frentadas pelas universida-
des públicas. A atual gestão 
do HU também tem colabo-
rado com mais abertura e su-
porte às atividades do curso 
de Medicina.

Segundo Ana Cláudia Ro-
drigues, o novo conceito for-
talece o reconhecimento da 
formação médica oferecida 
pela UFPB. “Antes, apesar 
de todo o esforço, o curso era 
rotulado como regular. Ago-
ra, com a nota 5, estudantes e 
professores se sentem valori-
zados. A nota mostra que es-
tamos oferecendo um ensino 
de excelência”, disse.

Ela também destacou que 
o conceito máximo impacta 

positivamente o orçamento 
da instituição e sua posição 
nos indicadores nacionais de 
avaliação. “É um reconheci-
mento do MEC, mas também 
da sociedade, que recebe mé-
dicos mais bem preparados 
para atender os cidadãos pa-
raibanos e de outras regiões 
do país”.

A UFPB é, atualmente, a 
única universidade pública 
da Paraíba com conceito 5 no 
curso de Medicina, segundo 
a pró-reitora. “Esse resulta-
do é motivo de alegria para 
todos que fazem a institui-
ção e confirma que os desa-
fios estão sendo enfrentados 
com compromisso e quali-
dade”, finalizou. Atualmen-
te, o curso de Medicina da 
UFPB oferta 130 vagas por 
ano para ingresso no campus 
de João Pessoa.
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As inscrições para a primei-
ra edição da Prova Nacional Do-
cente (PND) estão abertas até 
sexta-feira (25).. Os interessa-
dos devem  inscrever-se exclu-
sivamente pelo Sistema PND, 
disponível no portal do Insti-
tuto Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio Tei-
xeira (Inep).

É necessário preencher os 
dados solicitados, escolher o 
município para fazer a prova e 
confirmar a inscrição. 

Durante esse período, tam-
bém é possível solicitar uso de 
nome social por pessoas trans, 
além de atendimento especiali-
zado, por exemplo, por pessoas 
com deficiência (PCD), gestantes 
e lactantes. O pedido deve ser fei-
to no ato da inscrição.

Taxa de inscrição
A taxa de inscrição para o 

chamado CNU dos Professores 
é de R$ 85. O valor deve ser pago 
até 31 de julho por meio de Guia 
de Recolhimento da União (GRU 
– Cobrança) gerada em qual-
quer banco, casa lotérica, aplica-
tivos bancários ou por Pix, por 
meio do QR CODE e  impresso 
no boleto.

Para quem solicitou a isenção 

da taxa de inscrição, conforme as 
condições previstas no edital, os 
resultados estão disponíveis na 
Página do Participante da PND, 
com login do portal Gov.br.

Participantes
Os estudantes concluintes 

de cursos de licenciaturas em 
2025, habilitados e devidamen-
te inscritos no Exame Nacional 
de Desempenho dos Estudan-
tes (Enade) 2025 por suas insti-
tuições de ensino podem parti-
cipar da Prova Nacional Docente 
(PND) deste ano.

Além deles, podem candida-
tar-se todos os já formados em 
cursos de licenciatura que te-
nham interesse em participar de 
concursos ou processos seletivos 
promovidos pelos estados, spe-

lo Distrito Federal e pelos muni-
cípios que aderiram à PND— e 
vão adotar o resultado da ava-
liação como etapa de admissão 
no magistério público.

Cronograma da PND:
• Inscrição: 14 a 25 de julho;
• solicitação de atendimento 
especializado ou por nome so-
cial: 14 a 25 de julho;
• Pagamento da taxa de inscri-
ção: 14 a 31 de julho;
• Aplicação da prova: 26 de 
outubro;
• Gabarito preliminar e pa-
drão de resposta: 28 de outubro;
• Gabarito definitivo e padrão 
de resposta da questão discursi-
va: 11 de novembro;
• Resultado final: 10 de dezem-
bro.

Uma notícia impressionan-
te chega pelas redes sociais 
ou aplicativos de mensagens. 
De tão extraordinária, surge a 
desconfiança: será real? Uma 
busca rápida na internet re-
torna matérias com o selo ver-
dadeiro ou falso. Esse proces-
so passou a ser habitual para 
muitas pessoas nos últimos 10 
anos, desde que surgiram as 
primeiras agências de checa-
gem no Brasil.

O site Aos Fatos foi o pri-
meiro a ir ao ar em julho de 
2015. Em novembro do mes-
mo ano, foi a vez de a Agência 
Lupa (imagem de destaque) 
estrear. Uol Confere (2017) e 
Estadão Verifica (2018) chega-
ram mais tarde. As quatros são 
membros da Aliança Interna-
cional de Checagem de Fatos 
(IFCN).

Em entrevista para a Agên-
cia Brasil, as diretoras -executi-
vas de Aos Fatos, Tai Nalon, e 
da Agência Lupa, Natália Leal, 
defendem que o trabalho de 
checagem ajudou a transfor-
mar aspectos importantes do 
jornalismo e da política bra-
sileira.

“Sobretudo na década de 
2010, políticos e pessoas com 

influência no processo de 
formação de opinião públi-
ca passaram a não depender 
mais de grandes veículos de 
comunicação para publicar as 
suas versões dos fatos. As re-
des sociais passaram a distri-
buir de uma forma mais efi-
ciente os conteúdos. Sem um 
processo de apuração jorna-
lística, a desinformação se 
tornou mais prevalente nes-
sas plataformas”, reflete Tai 
Nalon.

“A checagem de fatos sur-
ge para verificar o discurso 
de políticos que se aprovei-
tavam dessa desmediação 
para falar com o eleitorado. 
A checagem veio para des-
bancar determinadas afir-
mações, alegações que pode-

riam ser falsas, enganosas, 
tiradas de contexto”, comple-
menta a diretora- executiva 
de Aos Fatos.

“O trabalho das agências 
ajudou a mudar a maneira 
como os políticos se relacio-
nam com as próprias declara-
ções. Não foi raro, nas últimas 
eleições, ouvir políticos di-
zendo que iriam conferir um 
dado antes de falar, porque a 
Lupa iria dizer que era falso 
depois”, diz Natália Leal.

“Outro impacto foi no pró-
prio fazer jornalístico geral, 
principalmente a partir da 
pandemia. A gente tinha um 
jornalismo muito declarató-
rio, em certo ponto por causa 
da precarização das redações 
nos últimos anos, concluiu.

Os medicamentos Coláge-
no + Vitamina C; L-Treonato de 
Magnésio; Espinheira Santa e 
também o Xarope da Vovó Isa-
bel, ou apenas Xarope da Vovó, 
foram retirados da comercializa-
ção pela Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa).

Além desses produtos, a 
Agência proibiu também a ven-
da do ingrediente alimentar Cur-

cumyn Long e do lote L42158 do 
insumo farmacêutico “Dysport® 
(Toxina Botulínica A), 150 U”.

As resoluções de apreensão 
e recolhimento desses produtos 
são assinadas pelo gerente-ge-
ral de Inspeção e Fiscalização, 
Marcus Aurélio Miranda de 
Araújo, e publicadas no Diá-
rio Oficial da União, edição de 
sexta-feira, 18 de julho. 

De acordo com a Resolu-
ção 2.703 da Anvisa, os me-

dicamentos Xarope da Vovó 
Isabel fabricado, “por em-
presa desconhecida” e a 
comprovação da propagan-
da e comercialização do 
produto não possuem re-
gistro, notificação ou cadas-
tro na Anvisa.

Já o fabricante do Colá-
geno + Vitamina C, L-Treo-
nato de Magnésio e da Es-
pinheira Santa — Grupo 
Nutra Nutri Ltda — “não 

possui autorização de fun-
cionamento” da Anvisa. Os 
três produtos também não 
têm registro, notificação ou 
cadastro na agência.

No caso do lote L42158 
do Dysport®, o problema 
é que a empresa fabricante 
Beaufour Ipsen Farmacêu-
tica Ltda “não reconhece o 
lote como original, se tra-
tando, portanto, de falsifi-
cação”.

Um estudo sobre materni-
dade na adolescência no Bra-
sil feito, por pesquisadores do 
Centro Internacional de Equi-
dade em Saúde (International 
Center for Equity in Health) da 
Universidade Federal de Pelo-
tas (ICEH/UFPel), revelou que 
ao menos uma em 23 adoles-
centes de 15 a 19 anos torna-
se mãe a cada ano. De 2020 a 
2022, mais de 1 milhão de jo-
vens nessa nessa faixa etária 
tiveram filhos. Em relação às 
meninas de 10 a 14 anos, o nú-
mero passou de 49 mil.

De acordo com a legislação, 
nessa faixa etária qualquer ges-
tação é considerada resultado 
de estupro de vulnerável.

Segundo a pesquisa, que 
calculou a taxa de fecundida-
de entre adolescentes para os 
mais de 5,5 mil municípios bra-
sileiros, um em cada cinco mu-
nicípios tem taxas compará-
veis às dos países mais pobres 
do mundo.

Os dados indicam que a 
taxa nacional de fecundidade 

na adolescência é de 43,6 nas-
cimentos por mil adolescentes. 
O número é quase o dobro do 
observado nos países de renda 
média alta (24 por mil), como 
o Brasil, e muito superior ao 
dos países parceiros no Bri-
cs, como Rússia, Índia e Chi-
na, grupo onde a taxa máxi-
ma não ultrapassa 16,3 por mil.

De acordo com o epidemio-
logista, pesquisador do ICEH/
UFPel e líder do estudo, Aluí-

sio Barros, o esperado era que 
a maioria dos municípios apre-
sentasse indicadores pareci-
dos com os de países com ní-
vel de renda semelhante ao 
do Brasil.

“Mas o que observamos foi 
um padrão muito mais próxi-
mo ao de países de renda mé-
dia baixa ou até mesmo de bai-
xa renda. Por trás da média 
nacional, os resultados apon-
tam uma falha sistêmica, com 

69% dos municípios brasilei-
ros apresentando taxas pio-
res que as esperadas para um 
país de renda média alta, sen-
do que um em cada cinco (22%) 
tem indicadores de fecundida-
de tão altos quanto os de paí-
ses de baixa renda”, explicou.

O estudo mostra que a Re-
gião Sul registra taxa de 35 
por mil e que, no Norte, a taxa 
mais do que dobra, atingin-
do 77,1 por mil. A disparidade 

reflete-se na classificação dos 
municípios: enquanto 76% das 
cidades do Norte enquadram-
se na faixa de fecundidade de 
países de baixa renda; no Su-
deste, a proporção é de apenas 
5,1%, no Sul, de 9,4%, no Nor-
deste, de 30,5%, e no Centro
-Oeste, de 32,7%.

Segundo os dados, a pri-
vação socioeconômica é o fa-
tor mais associado às taxas 
elevadas. “Municípios com 
maior escassez de recursos, 
baixa renda, analfabetismo e 
infraestrutura precária con-
centram as mais altas taxas de 
fecundidade adolescente. Esse 
achado reforça que a materni-
dade na adolescência é, funda-
mentalmente, um desfecho de 
um contexto de exclusão e fal-
ta de oportunidades”, conclui 
o estudo.

Para Barros, os resultados 
mostram que o Brasil está fa-
lhando em proteger suas jo-
vens e que são necessárias po-
líticas públicas que ataquem 
as causas básicas do problema, 
como a pobreza, a evasão esco-
lar, a falta de acesso a serviços 
e de perspectivas para o futu-

ro. “A gravidez na adolescência 
não é uma escolha, mas o des-
fecho de um contexto de priva-
ção e falta de oportunidades. É 
para jogar luz sobre essas ques-
tões que estamos lançando o 
Observatório de Equidade em 
Saúde”, ressaltou.  

A superintendente-ge-
ral da Associação, Thais Jun-
queira, lembrou que o Sistema 
Único de Saúde (SUS) promo-
ve diversas ações voltadas à 
saúde sexual e reprodutiva, 
como o acesso gratuito a mé-
todos contraceptivos e pro-
gramas de educação sexual 
direcionada  aos adolescentes, 
e que também chegam ao am-
biente escolar e são trabalha-
dos por muitas organizações 
comunitárias. “As pesquisas 
são essenciais para compreen-
dermos os múltiplos desa-
fios que ainda enfrentamos 
no Brasil”. 

“O fato de a gravidez na 
adolescência ainda hoje repre-
sentar um desafio tão grande 
para o Brasil demanda respos-
tas articuladas e maior enga-
jamento de diferentes setores 
da sociedade”, afirmou.
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De acordo com a legislação, nessa faixa etária qualquer gestação é considerada resultado de estupro de vulnerável

Por ano, uma a cada 23 torna-se mãe
adolescentes brasileiras

Flávia Albuquerque 

Agência Brasil 

Proibida a comercialização de complementos alimentares
vigilância sanitária

PND dos professores estará com 
inscrições abertas até sexta-feira

edUcaÇÃo

Agências de checagem modificaram 
o jornalismo brasileiro e a política

em 10 anos

Agência Brasil

Daniella Almeida  
Agência Brasil

Rafael Cardoso  
Agência Brasil

Equipe da agência Aos Fatos recebe prêmio Global Fact 
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É importante escolher o município onde vai fazer a prova
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Sede da Agência de Vigilância Sanitária, em Brasília

Entre as meninas de 10 a 14 anos, o número de gestações é de 49 mil, segundo pesquisadores
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O Botafogo entra em cam-
po, na próxima segunda-
-feira (28), para enfrentar 
o Brusque, em partida vá-

lida pela 14a rodada do Campeonato 
Brasileiro Série C. Depois de conquis-
tar a sua segunda vitória consecuti-
va na competição, no último sábado 
(19), diante do Ituano, o time pessoen-
se busca, agora, diante de sua torcida, 
ampliar a boa sequência no certame 
nacional. O triunfo fora de casa dis-
tanciou o Alvinegro da Estrela Verme-
lha da zona de rebaixamento na com-
petição, na qual ocupa a 11a colocação, 
com 16 pontos. Um dos destaques da 
partida contra o Galo de Itu foi o ata-
cante Silvinho, que marcou dois gols 
no triunfo por 3 a 0. Após o confron-
to, o técnico botafoguense destacou a 
participação do camisa 88 e comentou 
sobre a boa atuação do time.

“Feliz com esse resultado impor-
tante fora de casa. Foi um jogo com 
extrema dificuldade, tivemos um cer-
to desconforto no início, mas nós ajus-
tamos, conseguimos trazer uma van-
tagem para o jogador a mais e, então, 
recuperamos esse controle do jogo”, 
iniciou Evaristo Piza.

“Agora, é continuar trabalhando, 
potencializando, dando confiança. É 
gostoso esse momento das duas vitó-
rias, mas precisamos saber que temos 
batalhas duras pela frente. Então, cur-
te e volta mais forte. Não só os dois 
[Denilson e Silvinho], mas alguns ou-
tros jogadores também. Quanto mais 
a gente puder dar vida, dar confian-
ça, a gente vai fazer, porque precisa-
mos de todos. Os atletas que ficaram 
lá [em João Pessoa], da lista de 20, fi-
caram sete atletas que tinham poten-
cial para estar aqui e nos ajudar como 
o grupo ajudou hoje, trazendo esses 
três pontos”, acrescentou o treinador.

Com a melhora no desempenho, a 
torcida voltou a sonhar com uma pos-
sível classificação à segunda fase da 
competição nacional. Piza, no entan-
to, prega a cautela e reafirma a impor-
tância de seguir focado na caminhada.

“Eu continuo dizendo: passo a pas-
so, cada jogo é uma decisão. Ganha-
mos duas, restam seis, vamos para a 
próxima. Num perfil do quê? Fazer 
um bom jogo, evoluir e ganhar. A par-
tir daí, isso acontecendo, a gente vai 

entender o que a competição vai pro-
porcionar. Acho que o primeiro pas-
so na ideia da nossa volta era trazer a 
manutenção. Vamos atrás dela. Conse-
guimos. E agora, o que o campeonato 
nos proporciona? Buscar a classifica-
ção? Vamos atrás dela. Acho que nes-
se equilíbrio as coisas tendem a acon-
tecer com naturalidade”, afirmou. 

Treze
O Treze foi superado pelo América 

de Natal, pelo placar de 2 a 1, no últi-
mo domingo (20), no Estádio Amigão, 
e despediu-se precocemente do Cam-
peonato Brasileiro Série D. O Alvine-
gro faz sua próxima partida contra o 
Santa Cruz-PE, no próximo domin-
go (27), na Arena de Pernambuco. O 
jogo, no entanto, terá apenas caráter 
protocolar, já que a equipe paraibana 
está matematicamente eliminada da 
competição.

Até aqui, o Galo somou apenas 13 
pontos, com quatro vitórias, um em-
pate, oito derrotas e aproveitamento 
de 33%. Com a despedida do certame 
nacional, o time ficou sem calendário 
para 2026, algo que o rival, Campinen-
se, experimenta desde 2023, quando, 
após o rebaixamento da Série C, jogou 
a Série D do Brasileirão. 

A última vez que as agremiações de 
Campina Grande ficaram ambas fora 
de competições do Campeonato Bra-
sileiro foi em 2007, há quase 20 anos.

Sousa
O Sousa empatou com o Central 

em 1 a 1 no Estádio Lacerdão, em Ca-
ruaru, em jogo válido pela penúltima 
rodada do Grupo A3, e também não 
conseguiu avançar à segunda fase da 
competição. 

O único gol do Dinossauro foi marca-
do por Felipe Jacaré, aos 35 minutos do 
primeiro tempo, enquanto Diego Aragão 
descontou para o adversário, aos 49 mi-
nutos do segundo tempo.

O time pernambucano terminou a ro-
dada na liderança, com 25 pontos, à fren-

te do América-RN, que tem um ponto a 
menos. Já o Sousa se mantém na lanter-
na, com 12 pontos e não pode mais alcan-
çar o Horizonte, quarto colocado, com 17. 
Na última rodada, a equipe sertaneja en-
frenta o Santa Cruz-RN, no domingo (27), 
no Marizão, em Sousa.

Belo em alta
rotação

Após duas vitórias seguidas, o Botafogo-PB 
já começa a olhar para a parte de cima da 

tabela e sonhar com  a 2a fase

      brasileiro série c     
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No último sábado 
(19), o Belo se impôs 

diante do Ituano, 
fora de casa, ao 
vencer por 3 a 0

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Classificação série D
Clubes PG J V E D GP GC SG

1o Central 25 13 7 4 2 15 7 8

2o América-RN 24 13 7 3 3 19 9 10

3o Santa Cruz-PE 24 13 7 3 3 17 10 7

4o Horizonte 17 13 5 2 6 14 15 -1

5o Ferroviário 17 13 5 2 6 15 19 -4

6o Santa Cruz -RN 14 13 4 2 7 11 19 -8

7o Treze 13 13 4 1 8 7 17 -10

8o Sousa 12 13 3 3 7 10 12 -2

n 27/07 

16h
Sousa x Santa Cruz-RN
Santa Cruz-PE x Treze
Ferroviário x Central
América-RN x Horizonte

14a Rodada

Foto: Nill Pereira/Treze

No ano do seu centenário, Treze segue decepcionando sua grande torcida
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Atletas paraibanos brilham na competição disputada em Fortaleza, com o inédito título do Troféu Milton Medeiros

Paraíba conquista o Norte-Nordeste
natação

A inda me surpreendo ao ver torcedores, e até 
profissionais da imprensa, concordarem com 
certos dirigentes do futebol paraibano, que 

defendem a ideia de que o futebol do nosso estado 
está crescendo. Na verdade, o que vem aumentando 
é o salário de quem “comanda” o nosso futebol. É 
só olhar o desempenho dos nossos clubes quando 
participam de competições nacionais para descobrir 
que não há razão para otimismo.

A cada ano que passa, nosso futebol piora em 
relação aos outros estados. Não temos nenhum 
clube na primeira divisão e nem na segunda. 
Lutamos muito para manter o Botafogo na terceira 
e não conseguimos nem passar da primeira fase da 
quarta divisão do futebol nacional.

A eliminação de Treze e Sousa, por antecipação, 
já era esperada por quem entende um pouco de 
futebol. Ela se materializou no último final de 
semana, mas começou logo após as primeiras 
rodadas da competição.

Quando digo que o Campeonato Paraibano 
da Primeira Divisão é de baixo nível, é porque já 
vi bons campeonatos estaduais, com craques em 
campo. Quando saio para comentar um jogo do 
paraibano, não consigo mais me emocionar com 
o futebol apresentado há anos. Aliás, tenho pena 
dos poucos torcedores que ainda pagam para ver 
jogadores maltratando a bola, verdadeiras peladas.

Aí, o clube menos ruim ganha o título e faz festa 
como se tivesse ganho uma Copa do Mundo. Em 
seguida, alguns desses clubes vão participar de 
competições nacionais, e aí os dirigentes pensam 
que têm elencos maravilhosos — afinal foram 
destaques na competição estadual.

Os clubes não fazem um planejamento 
adequado, não contratam, e quando o fazem 
trazem jogadores sem qualidade. Quando surgem 
as primeiras derrotas, a culpa é do técnico, que 
acaba sendo trocado. Após isso, começa o vai e 
vem de atletas. O final dessa história todo mundo já 
sabe: ficamos sem futebol boa parte do ano, porque 
nossos clubes decepcionam e são eliminados das 
competições precocemente.

Vejo com muita preocupação a situação de 
clubes como Treze, Campinense, Auto Esporte, 
Nacional de Patos, dentre outros. Todos falidos e 
sem perspectivas, enquanto se mantiveram como 
associações. Até mesmo as SAFs nem sempre são 
garantia de sucesso.

A forma como ainda é gerido o futebol 
paraibano, como um todo, com raríssimas 
exceções, é arcaica. O futebol mudou muito 
nos últimos anos, e nossos dirigentes não 
acompanharam a evolução.

Recuperação
Após um empate e duas vitórias seguidas, o 

Botafogo dá sinais visíveis de recuperação na Série 
C. O trabalho atual da nova direção de futebol 
e da comissão técnica é digno de elogios, por 
transformar água em vinho, do dia para a noite.

Após as mudanças no clube, as seguidas 
derrotas para times sem expressão se tornaram 
vitórias contra equipes que são destaques na 
competição. O Belo está a poucos pontos de 
conseguir o primeiro objetivo, que é fugir de vez da 
zona de rebaixamento.

Já dá até para sonhar com o que parecia 
totalmente impossível, até algumas rodadas atrás: 
voltar à zona de classificação e garantir uma 
vaga na próxima fase. Após a vitória elástica por 
3 a 0 sobre o Ituano, fora de casa, o time ganhou 
motivação e otimismo e, se voltar a vencer na 
próxima segunda-feira (28),contra o Brusque, 
poderá terminar a rodada no G8.

Eu espero mais um jogo difícil, porque o time 
de Santa Catarina vem fazendo uma ótima 
campanha, mas vejo a possibilidade de o Belo 
voltar a vencer, caso repita as duas últimas 
atuações, sob o comando de Evaristo Piza. O 
treinador tem mudado para melhor a forma de 
jogar da equipe, que mostra agora qualidades 
para vencer qualquer equipe da Série C.

Estamos na torcida, apostando nessa virada 
e sonhando com essa classificação. Mas vamos 
devagar, um passo de cada vez. 

Uma tragédia 
anunciada

Ivo 
   Marques

ivo_esportes@yahoo.com.br

A delegação paraibana 
conquistou, pela primeira 
vez, o título geral do Cam-
peonato Norte-Nordeste Mil-
ton Medeiros de Natação, 
que teve sua 35a edição fina-
lizada no último sábado (19), 
em Fortaleza, no Ceará, após 
três dias de disputas. A com-
petição, que é uma das mais 
importantes do calendário 
nacional de natação de base, 
reuniu 14 seleções estaduais 
em uma disputa direta entre 
federações.

A Paraíba liderou o cam-
peonato com 6.738 pontos, à 
frente de Pernambuco (6.082) 
e da Federação Amazonense 
(5.150). No quadro de meda-
lhas, a hegemonia também 
se repetiu: foram 42 ouros, 
45 pratas e 37 bronzes, tota-
lizando 124 medalhas para o 
grupo estadual.

O time paraibano já ha-
via conquistado o segundo e 
o terceiro lugar em anos an-
teriores. Para chegar ao lu-
gar mais alto do pódio, des-
sa vez, a Federação Paraibana 
de Esportes Aquáticos (Feap) 
mesclou trabalho técnico, es-
tratégico e coletivo, a come-
çar pela convocação dos 42 
atletas (22 do sexo femini-
no e 20 do masculino). Cada 
nadador entrou na competi-
ção com a meta de disputar 
até oito provas, incluindo al-
gumas fora de sua especia-
lidade.

“Quando a gente pega o 
quadro de provas e compara 
com as provas principais de 
cada atleta, vemos, por exem-
plo, um atleta que é muito 
bom de peito, então, ele vai 
querer nadar 100 m, 200 m 
peito. Só que a gente não 
pode levar ele para nadar só 
nessas duas provas, porque 
existe um número-limite de 
atleta, que é 42, e tem quatro 
categorias: infantil, juvenil, 
júnior e sênior; se você leva 
um atleta para nadar só duas 
provas, você vai ficar desfal-
cado nas outras provas todas. 
Então, a gente teve que pe-
gar os melhores atletas, cha-
mar por causa do tempo e do 
ranking, mas, ao mesmo tem-
po, ver em que outras pro-
vas eles poderiam se engajar 
para marcar pontos, mesmo 
que não fosse para ganhar 
medalha. Foi isso que a gen-
te fez”, explicou a presidente 
da Feap, Luciana Rabay.

“Isso aqui é, realmente, 
uma competição de equipe. 
Então, a gente teve reuniões 
e falamos para eles a razão 
dessa estratégia de provas. A 
partir disso, eles entenderam 
que não seriam prejudicados, 
mas que poderiam contribuir 

para a equipe como um todo 
e foram se engajando”, acres-
centou a dirigente.

Além dos pódios, a Pa-
raíba ainda teve quatro atle-
tas que garantiram o troféu 
de melhor índice técnico da 
competição: Dayalo Xavier, 
na categoria Infantil; William 
Rabay, na Juvenil; e Miguel 

Leal, no Júnior. No femini-
no, Helena Scott levou a pre-
miação na categoria Infantil.

A Seleção Paraibana con-
tou com o apoio do Gover-
no da Paraíba por meio da 
Secretaria de Estado da Ju-
ventude, Esporte e Lazer 
(Sejel). “Entre tantos parti-
cipantes de duas grandes re-

giões do Brasil, ficar como 
campeã prova que a natação 
da Paraíba vem dando largas 
braçadas no que diz respeito 
ao avanço. Toda essa equipe 
está de parabéns, pois hon-
rou o nome do estado lá em 
Fortaleza e a Sejel fez questão 
de dar esse apoio”, frisou Lin-
dolfo Pires, titular da Sejel.

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

O pagamento da primei-
ra parcela do programa Bolsa 
Esporte 2025–2026, que con-
templa mais de 850 pessoas 
entre atletas, técnicos e pa-
ratletas, começou ontem. O 
calendário vai até próxima  
sexta-feira (25), gerando um 
investimento mensal supe-
rior a R$ 600 mil e anual aci-
ma de R$ 7 milhões.

O Bolsa Esporte, neste 
ano de 2025, incluiu mais de 

300 beneficiários, em rela-
ção ao ano de 2024. As mo-
dalidades do programa são: 
Bolsa Nacional e Bolsa Es-
tudantil, para aqueles que 
conseguiram índices nos 
Jogos Escolares Brasileiros 
e Jogos da Juventude; Bolsa 
Internacional e Bolsa Insti-
tucional, que são as indica-
das pelas federações.

“É um grande esforço que 
o Governo do Estado realiza, 

por meio da atual gestão, que 
aumenta o número de con-
templados a cada ano. Agora, 
algo jamais visto na Paraíba, 
com mais 850 pessoas sendo 
beneficiadas pelo programa, 
e que já iniciou o processo do 
pagamento da primeira par-
cela”, destacou o secretário 
da Juventude, Esporte e La-
zer, Lindolfo Pires.

“O Bolsa Esporte, sem dú-
vida, é uma ajuda para que 

desportistas e paradesportis-
tas possam arcar com despe-
sas de treino, viagens, inscri-
ções em competições e outras 
coisas. O esporte paraibano 
vive um grande momento 
pelo Bolsa e por outros pro-
jetos que estão sendo execu-
tados pelo Governo através 
da Sejel”, frisou o presiden-
te da Associação das Fede-
rações Esportivas da Paraí-
ba, João Bosco.

Governo inicia o pagamento da 1a parcela
bolsa esporte

Evellyn Braga e Heloísa Dantas brilharam no Troféu Milton Medeiros, em Fortaleza

Dayalo Xavier, Bruno Paiva, Luís Felipe, William Rabay, Levi Diniz e Miguel Leal
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Esportes

Cruzeiro embala com mais uma vitória convincente e abre três pontos do vice-líder, Flamengo, após a 15a rodada

Líder e sem derrotas há 10 rodadas
brasileirão

Perante mais de 50 mil 
cruzeirenses no Mineirão, 
o Cabuloso goleou o Juven-
tude por 4 a 0, ampliando o 
maravilhoso momento que 
vivencia nesta temporada, 
com a liderança do Brasilei-
rão. Com gols de Christian, 
Gabi (dois) e Eduardo, o time 
celeste garantiu a alegria da 
Nação Azul e mostrou que 
brigará por grandes feitos no 
decorrer do ano.

A vitória sobre a equipe 
gaúcha proporcionou uma 
marca imponente: 10 jogos 
consecutivos sem derrota 
no Brasileirão. A excelente 
sequência iniciou-se na 6a 
rodada, quando o Cruzei-
ro derrotou o Vasco por 1 
a 0, em Uberlândia. A últi-
ma derrota foi no dia 20 de 
abril, ou seja, dois meses 
atrás. O time estrelado tem 
10 vitórias, três empates e 
duas derrotas. Na 15a roda-
da, dos clubes que estão na 
parte de cima da tabela, no 
G6, só quem não venceu foi 
o Bragantino, que perdeu 
para o Vitória, por 1 a 0, e 
o Bahia, que empatou com 
o Fortaleza em 1 a 1. O Fla-
mengo derrotou o Flumi-
nense por 1 a 0, gol de Pe-
dro; o Palmeiras fez 3 a 2 
no Atlético-MG e o Botafo-
go passou pelo Sport por 1 
a 0. Na parte de baixo da ta-
bela, o Santos voltou a abrir 

o Z4, enquanto Juventude, 
Fortaleza e Sport comple-
tam a zona de rebaixamen-
to. A 16a rodada, que será 
aberta amanhã, não terá os 

jogos Juventude x São Pau-
lo, Vasco x Bahia, Atlético-
-MG x Fortaleza e Grêmio 
x Botafogo. Há quatro clu-
bes envolvidos nos jogos de 

volta pelos playoffs da Copa 
Sul-Americana. O Vasco vai 
enfrentar o Independiente 
del Valle, em São Januário, 
hoje, a partir das 21h30. Per-
deu o jogo de ida por 4 a 0. 
O Bahia também atua nes-
ta terça, no mesmo horário, 
diante do América de Cali, 
no Pascuall Guerero. Hou-
ve empate na ida, sem gols.

O Grêmio atua ama-
nhã, em sua Arena, contra o 
Alianza de Lima, às 21h30. 
O time paraguaio venceu 
na ida por 2 a 0. Já o Atlé-
tico-MG só atua na quinta- 
-feira (24), diante do Atlético 
 Bucaramanga, às 21h30, na 
Arena MRV. O Galo venceu 
na ida por 1 a 0.

Curtas

Ex-presidente da CBF 
morre em São Paulo

O ex-presidente da CBF, José Maria Marín, 
morreu, aos 93 anos, na madrugada do último 
domingo (20), em São Paulo. Marin presidiu a 
CBF entre 2012 e 2015. Antes de se envolver com o 
futebol, ele foi vice-governador de São Paulo de 1979 
a 1982 e governador de 1982 a 1983, em um período 
em que não havia eleição direta no Brasil.  Em maio 
de 2015, ele foi detido na Suíça, junto com outros 
dirigentes da Fifa, sob a acusação de participar de 
um esquema de corrupção na entidade máxima 
do futebol mundial. Depois de passar cinco meses 
na prisão, Marin foi extraditado para os Estados 
Unidos, pagou fiança de US$ 15 milhões e passou a 
viver em prisão domiciliar em seu apartamento, em 
Nova Iorque. No fim de 2017, a justiça norte- 
-americana condenou o ex-dirigente a quatro anos 
de prisão por lavagem de dinheiro, fraude bancária 
e participação de organização criminosa.

Hulk detona arbitragem na 
derrota para o Palmeiras 

A derrota do Atlético-MG para o Palmeiras, 
no último domingo (20), teve Hulk como um dos 
protagonistas incontestáveis. Perto de completar 
39 anos, o atacante foi responsável por dois belos 
gols de falta e, ainda, quase marcou um terceiro nos 
acréscimos. Na saída de campo, ele parabenizou 
os donos da casa, mas não poupou críticas à 
arbitragem. Logo que o apito final de Alex Gomes 
Stefano (RJ) soou no Allianz Parque, o camisa 7 do 
Atlético levou um cartão amarelo. Isso porque ele foi 
visto batendo palmas, em ironia, à atuação do juiz. 
“Antes de falar do gol e do que aconteceu no jogo, 
queria pedir desculpa por falar de uma situação 
delicada”, começou o jogador. “A gente trabalha 
a semana inteira, tentamos ser profissionais. Nós 
vamos errar. Temos de ser conscientes quando 
erramos, mas a pior atitude que um árbitro pode ter é 
a falta de respeito com os jogadores”, explicou Hulk.

Abel condiciona renovação 
à conquista de novos títulos

 Campeão pelo Palmeiras desde que chegou, 
em 2020, Abel Ferreira afirmou, após a vitória por 
3 a 2 sobre o Atlético-MG, que tem um contrato 
de renovação por mais dois anos com o clube, 
guardado há sete meses, mas que só assinará 
quando a presidente Leila Pereira concordar em 
liberá-lo caso passe a temporada sem conquistas.

“Estou aqui porque ganhei. Só falta uma 
cláusula para assinar com o Palmeiras: se eu não 
ganhar títulos, posso ir embora. É a única que falta 
porque a Leila não quer colocar”, comentou Abel 
Ferreira em entrevista coletiva. “Tenho um contrato 
de dois anos para assinar desde janeiro, até 2027, 
mas só quero ficar se for para ganhar títulos.
Continuo aqui porque ganhamos títulos, formamos 
equipes e valorizamos os jogadores. É um orgulho 
trabalhar com eles, com a presidente Leila, mas o 
que me alimenta são títulos”, comentou.

Filipe Luís enaltece estrela
de Pedro na vitória por 1 a 0

Mais do que os três pontos e a vitória sobre um 
grande rival, o triunfo de 1 a 0 do Flamengo sobre 
o Fluminense, na noite do último domingo (20), 
pelo Campeonato Brasileiro, teve uma simbologia 
especial em função de todo o contexto envolvendo 
o autor do gol e o seu treinador. Passada uma 
semana, quando fez duras críticas ao empenho 
do centroavante nos treinos, o técnico Filipe Luís 
usou a coletiva para exaltar a volta por cima de 
Pedro e encerrar uma polêmica entre as partes. 
“É um assunto completamente encerrado. Não 
tem polêmica. Sou o homem mais feliz do mundo 
quando um jogador como ele entra e faz gol. 
Futebol é maravilhoso, te dá essas possibilidades. 
Não tem ninguém mais importante do que a equipe. 
Nem o Pedro, nem o treinador. Hoje gostei não só do 
gol, mas como ele se comportou defensivamente, 
como correu. Ele recuperou esse brilho”, afirmou.

Classificação do Brasileirão
Clubes PG J V E D GP GC SG

1o Cruzeiro 33 15 10 3 2 27 9 18

2o Flamengo 30 14 9 3 2 27 5 22

3o Bragantino 27 15 8 3 4 18 15 3

4o Palmeiras 26 13 8 2 3 16 11 5

5o Botafogo 25 14 7 4 3 17 7 10

6o Bahia 25 14 7 4 3 17 13 4

7o Mirassol 21 13 5 6 2 21 13 8

8o Fluminense 20 13 6 2 5 15 15 0

9o Atlético-MG 20 14 5 5 4 16 15 1

10o Corinthians 19 15 5 4 6 15 19 -4

11o Ceará 18 14 5 3 6 14 13 1

12o Internacional 17 14 4 5 5 14 18 -4

13o Grêmio 17 14 4 5 5 14 20 -6

14o São Paulo 16 15 3 7 5 14 18 -4

15o Vitória 15 15 3 6 6 11 15 -4

16o Vasco 14 14 4 2 8 15 19 -4

17o Santos 14 14 4 2 8 12 17 -5

18o Juventude 11 13 3 2 8 10 28 -18

19o Fortaleza 11 14 2 5 7 13 20 -7

20o Sport 3 13 0 3 10 5 21 -16

n Amanhã

19h
Fluminense x Palmeiras
Ceará x Mirassol
19h30
Corinthians x Cruzeiro
21h30
Santos x Internacional
Bragantino x Flamengo
Vitória x Sport

16a Rodada

Gabigol marcou dois gols na vitória sobre o Juventude que manteve o time na liderança
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Foto: Adriano Fontes/Flamengo

Atacante Pedro dá a volta por cima na vitória sobre o Fluminense, ao marcar o gol da vitória e beijar o escudo do Flamengo

Da Redação
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Enfrentei a Ditadura Militar no Brasil à minha 
maneira. Comecei a perceber que havia algo 
de errado e de muito ruim acontecendo no país 

em 1973, ano em que eu comemorava os meus sete 
anos de idade. Claro que estava longe de ter algum 
discernimento político e não sabia dar “nomes aos 
bois”, mas sentia, escutava e via episódios e fatos que 
me mostravam sinais de que os generais, no poder 
usurpado do povo, não estavam ali para alimentar a 
democracia e muito menos a liberdade.

Morando em uma cidade militarizada, ouvia que os 
subversivos eram os inimigos do país; que os comunistas 
brasileiros, alimentados pela União Soviética, Cuba 
e China, queriam derrubar o “maravilhoso” governo 
militar e implantar uma ditadura esquerdista no país. 
Em Três Corações (MG), onde está instalada uma das 
maiores unidades do Exército brasileiro, a Escola de 
Sargentos das Armas (ESA), quem não era militar, era 
parente de militar. E eu estava dentro dessa “regra”: meu 
pai, à época, era primeiro-sargento de infantaria. Militar 
por vocação e amor às Forças Armadas, fizeram com 
que ele acreditasse na “revolução” e que “os homens de 
bem” estavam a defender as famílias da ferocidade dos 
comunas, os “comedores de criancinhas”.

Meu pai, o sargento Carmo, paraibano de Alagoa 
Grande, era um homem sensato, muito correto, honrado 
e honestíssimo. Um católico com fortes comportamentos 
éticos, era um homem bom, justo e extremamente 
solidário; humanista sem perceber que o era. Esse perfil 
do meu pai não combinava com o que lhe “estavam 
ensinando”. Esse foi o primeiro sinal que me levou, mais 
tarde, a abraçar a ideia do comunismo. Mesmo menino, 
vi pessoas do meu convívio desaparecendo nas mãos do 
governo militar; gente bacana sendo presa sem nenhuma 
explicação racional; a censura na escola, nas ruas e 
principalmente na televisão; parentes e vizinhos falando 
baixinho — quase cochichando — quando fossem “falar 
mal” do governo... Aquilo tudo não combinava com 
meu pai. Tinha algo de errado, o que demonstrava que 
poderíamos estar do lado errado daquele país “que ia pra 
frente” nas mãos dos golpistas militares.

Passei a consumir o que tinha ao meu alcance, 
começando pela pequena coleção de livros do meu pai, 
todos praticamente editados pela biblioteca do Exército. 
Claro que eram publicações enaltecendo a Ditadura 
Militar, ensinando a identificar e caçar os comunistas. 
Um desses livros, Os Subversivos, era explicitamente de 
combate aos terroristas que queriam destruir a pátria. 
Instruía como identificar um comunista e como eliminá-lo. 
Até croquis e manuais para fabricação de bombas o livro 
trazia. Aquilo tudo me dava mais certeza de que meu 
pai estava sendo enganado e eu tinha que fazer alguma 
coisa para que ele mudasse de lado (e foi o que aconteceu 
muito mais tarde, mas isso já é outra história).

O tempo foi passando e fui ampliando “os meus 
conhecimentos”, tentando devorar publicações proibidas 
que me davam noções sobre o marxismo, Karl Marx, 
Leonel Brizola, dom Helder Câmara e, principalmente, 
do meu eterno ídolo: Ernesto Che Guevara. Ao mesmo 
tempo, ia vivenciando acontecimentos que me davam a 
certeza de que a Ditadura Militar no Brasil era maléfica. 
Até coisas pitorescas e engraçadas me davam 
essa noção. A exemplo de Luís, um negro miudinho 
considerado o melhor eletricista de automóveis do Sul 
de Minas Gerais...

Luís, um homem trabalhador, dedicava-se ao seu 
ofício, de segunda-feira, ao meio-dia, até todo santo 
sábado. Durante a semana, chegava a trabalhar 16, 18 
horas por dia. Todavia, quando deixava a sua oficina, às 
12h do sábado, se entregava à esbórnia. Visitava quase 
todos os botecos da cidade, enchendo a cara de pinga. Já 
bêbado, saía pelas ruas esbravejando contra o governo 
ditador, gritando a todo vapor: “Eu sou comunista... Eu 
sou comunista... Abaixo a ditadura!”. Claro que, em 
pouco tempo, uma viatura da ESA, com um bocado de 
brutamontes da Polícia do Exército (PE), comandados 
geralmente por um sargento, abordava Luís e o arrastava 
preso para a cadeia do quartel.

Depois de passar um dia e uma noite na cela da 
unidade militar, nas primeiras horas da manhã da 
segunda-feira, Luís, curado do efeito do álcool, era 
levado para fazer “uma visita” ao comandante da ESA, 
que, já com um sorriso debochado na cara (Luís, de 
dotes profissionais muito reconhecidos e elogiados, era 
admirado e bastante popular na cidade), indagava ao 
prisioneiro: “Mas Luís, de novo?... Que história é essa 
de sair gritando pelas ruas dizendo que é comunista? E 
você é comunista?”. Com cara de vítima, Luís explicava: 
“Eu, comandante? Nunca disse isso. Vocês entenderam 
errado. O que eu estava gritando é que era eletricista e 
vocês entenderam comunista”. Luís era solto, mas sua 
prisão no sábado seguinte estava garantida.

(Continua na próxima semana) 

Quando “matei” 
a ditadura (1)

Jorge Rezende é jornalista e coordena o Núcleo de Comunicação da 
Fundação Casa de José Américo (FCJA), em João Pessoa

Jorge
    Rezende

jorgerezende.imprensa@gmail.com | Colaborador

1645 — Gaspar de Guzmán, Conde-Duque de 
Olivares, estadista espanhol
1990 — Manuel Puig, escritor argentino
2000 — Maurício Reis (João Maurício da 
Costa), cantor paraibano
2006 — Gianfrancesco Guarnieri, ator e 
diretor ítalo-brasileiro
2008 — Vanildo Brito, advogado, defensor 
público, professor, poeta e jornalista paraibano
2016 — Erialdo Pereira, jornalista paraibano 
2020 — Maria das Neves do Egito de Araújo 
Duda Ferreira (Nevita), professora, promotora 
e desembargadora paraibana
2022 — Francisco Leônidas da Silva, 
sacerdote da Igreja Católica paraibano

Mortes na história

Obituário
Maria de Lourdes Silva Brito
19/7/2025 — Aos 74 anos, em João 
Pessoa, vítima de insuficiência 
respiratória aguda. Ela estava 
internada desde o dia 10 de julho 
no Hospital Santa Isabel, na capital 
paraibana. Conhecida como Dona Lourdes, ela 
era colaboradora da Associação Paraibana de 
Imprensa (API). A entidade publicou uma nota oficial, 
lamentando a morte: “Por anos, Dona Lourdes se 
dedicou como colaboradora da API, contribuindo 
de forma valiosa para o funcionamento da entidade 
e conquistando o carinho e o respeito de todos que 
tiveram a oportunidade de conviver com ela. Sua 
ausência deixa um vazio e será profundamente 
sentida no seio da nossa associação”.

Foto: Rep./Instagram

Valberto da Cruz
19/7/2025 — Aos 57 anos, em 
Campina Grande. Primeiro 
vice-presidente da Visão Nacional 
para a Consciência Cristã (Vinacc), 
o pastor lutava há meses contra um 
câncer e, após se submeter a uma cirurgia, contraiu 
uma bactéria, vindo a ter complicações no estado 
de saúde. Ele dedicou décadas ao Evangelho, 
liderando a Igreja O Brasil Para Cristo, em Campina 
Grande. Graduado em Administração e Teologia, 
com mestrado em Missiologia, Valberto da Cruz 
atuou como escritor, professor no Itesmi e coautor do 
livro Pequenos Grupos. O religioso deixa a esposa, 
Tânia Cruz, e a filha, Letícia Cruz.

Foto: Rep./Vinacc

Aforismo
“A morte 

representa 
muito pouco 

para um jovem 
de 16 anos”.

Agatha Christie
(1890–1976)
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Conhecida como a Bruxa 
de Vladimirovac ou Bruxa de 
Banat, ou, ainda, Baba Anu-
jka, Ana di Pištonja era uma 
química amadora da vila de 
Vladimirovac (daí um dos no-
mes dela), na antiga Iugoslá-
via (atual território sérvio). 
Por conta de sua habilidade, 
ela envenenou entre 50 e 150 
homens, no fim do século 19 e 
início do século 20.

Ela foi presa em 1928, aos 
90 anos, e condenada a 15 anos 
de prisão, em 1929, como cúm-
plice de dois assassinatos, mas 
foi libertada devido à idade 
avançada, após passar oito 
anos na prisão.

Nascida por volta de 1837, 
numa região que hoje perten-
ce à Romênia, Baba Anujka 
teria crescido em uma fa-
mília abastada e dominava 
cinco idiomas. Ainda jovem, 
mudou-se com a família 
para Vladimirovac e apai-
xonou-se por um oficial aus-
tríaco, que a abandonou após 
supostamente a ter contagia-
do com sífilis.

Mais tarde, casou-se com 
um rico proprietário rural, 
mais velho, com quem teve 
11 filhos — embora só um te-
nha sobrevivido até a idade 
adulta. Após duas décadas 
de casamento, ficou viúva. 
Foi nessa altura que come-
çou a transformar-se na len-
dária “Bruxa de Vladimiro-
vac”, segundo a plataforma 
especializada All That’s Inte-
resting (ATI).

Após a morte do mari-
do, Ana di Pištonja construiu 
um pequeno laboratório em 
casa, onde começou a pre-

parar misturas com ervas e 
substâncias tóxicas. Algu-
mas, de natureza benigna, 
serviam para aliviar doenças 
ou até ajudar homens a esca-
par do recrutamento militar, 
ao torná-los temporariamen-
te debilitados.

Já outras tinham fins mais 
sinistros. Começou a vender 
“águas mágicas” e “poções 
do amor”, dirigidas, sobretu-
do, a mulheres do meio rural, 
que queriam livrar-se de ca-
samentos abusivos ou infeli-
zes — numa época em que o 
divórcio era tabu e quase im-
possível de se obter, vale lem-
brar. Muitas dessas misturas 
continham arsênico e extratos 
de plantas venenosas.

Conforme explicou o his-
toriador Mircea Maran à BBC, 
os clientes recorriam à bruxa 
para fazer com que alguém 
adoecesse, enlouquecesse ou 
morresse. A fórmula era sim-
ples: Baba Anujka perguntava 
quão “pesado” era o problema 
— uma forma disfarçada de 
saber o peso da vítima e cal-
cular a dose adequada — e ga-
rantia: “Depois do oitavo dia, 
já não terá problemas”.

A polícia nunca suspeitou 
da atividade de Baba Anujka. 
Só quando uma cliente re-
gular, Stana Momirov, abu-
sou da sorte: ela recorreu aos 
serviços para resolver não 
apenas um, mas dois “pesa-
dos problemas”. Depois de 

usar, com sucesso, uma po-
ção para matar o primeiro 
marido, Momirov decidiu fa-
zer o mesmo para eliminar o 
tio rico do segundo marido. 
Quando os dois homens mor-
reram em circunstâncias se-
melhantes, a polícia iniciou 
uma investigação.

Stana, sob pressão, aca-
bou por confessar e identifi-
car Baba Anujka como ven-
dedora do veneno. Testes 
forenses realizados aos cor-
pos exumados confirmaram 
a presença de veneno como 
causa de morte. Mas Baba 
Anujka nunca admitiu cul-
pa. Alegava vender apenas 
remédios naturais, e nunca 
substâncias mortais.

No fim do século 19 e início do século 20, assassina em série envenenou 
entre 50 e 150 homens, vendendo “elixires do amor” a esposas infelizes

“Bruxa de Vladimirovac” 
fazia viúvas com poções

Crime

Baba Anujka foi presa em 
1928, aos 90 anos, mas foi 
libertada devido à idade 
avançada, após passar 
oito anos na prisão
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL

ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00042/2025

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00042/2025, 
fundamentada no Art. 74, inciso III, alínea c, da Lei 14.133/21, que objetiva: Contratação de consul-
toria e assessoria administrativa mensal de serviços técnicos especializados de natureza e caráter 
singular e de notória especialização, com termos de referência atestado de capacidade técnica, 
com procedimentos administrativas no Município de Alcantil–Pb e perante a órgãos e autarquias 
da União Federal; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor 
de: G & C ASSESSORIA E CONSULTORIA EIRELI - R$ 36.000,00.

Alcantil - PB, 18 de Julho de 2025
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de consultoria e assessoria administrativa mensal de serviços técnicos 
especializados de natureza e caráter singular e de notória especialização, com termos de referência 
atestado de capacidade técnica, com procedimentos administrativas no Município de Alcantil–Pb e 
perante a órgãos e autarquias da União Federal. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00042/2025, nos termos do Art. 74, inciso III, alínea c, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Recursos 
não Vinculados de Impostos: 2002 – SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 2002.04.122.1002.2003 
– MANTER AS ATIVIDADES DO SETOR ADMINISTRATIVO 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 3.3.90.35.00.00 SERVIÇOS DE CONSULTORIA FONTE: 
500. VIGÊNCIA: até 21/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: 
CT Nº 00111/2025 - 21.07.25 - G & C ASSESSORIA E CONSULTORIA EIRELI - R$ 36.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. São 

José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.comprasalcantilpb.com.br, licitação modalidade 
Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de forma parcelada de material de construção 
em geral, para atender a demanda da Prefeitura Municipal de Alcantil – PB. Abertura da sessão pública: 
10:00 horas do dia 05 de Agosto de 2025. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 05 de Agosto 
de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: 
cplalcantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.comprasalcantilpb.com.br; www.gov.br/pncp. 

Alcantil - PB, 21 de Julho de 2025
GERMANA CAMILO DE SOUZA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. São 

José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.comprasalcantilpb.com.br, licitação modalidade 
Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de impressoras para atender as demandas 
das diversas secretarias do Município de Alcantil–Pb. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 
07 de Agosto de 2025. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 07 de Agosto de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.comprasalcantilpb.com.br; www.gov.br/pncp. 

Alcantil - PB, 21 de Julho de 2025
GERMANA CAMILO DE SOUZA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

São José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.comprasalcantilpb.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para prestação de serviços de forma parcelada para reprodução de material gráfico para atender 
as necessidades do Município de Alcantil – PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 11 
de Agosto de 2025. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 11 de Agosto de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplal-
cantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.comprasalcantilpb.com.br; www.gov.br/pncp. 

Alcantil - PB, 21 de Julho de 2025
GERMANA CAMILO DE SOUZA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 00004/2025
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, chamamento público de serviço 

objetivando: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
EXAMES LABORATORIAL, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
DA BAIA DA TRAIÇÃO–PB. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e 
respectiva proposta até as 12:00 horas do dia 13 de Agosto de 2025, no endereço: Rua Dom Pedro Ii, 
681 - Centro - Baia da Traição - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública 
para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.878/24; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99418–0103. E-mail: baialicitacao@gmail.com. 

Edital: https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf; www.gov.br/pncp.
Baia da Traição - PB, 21 de Julho de 2025

GEANE DA SILVA BARBOSA
Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO N° 0013/2025
CONTRATO N° 0093/2025

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCEADA DE MATERIAL DE LIMPEZA PARA ATENDER AS DEMAN-
DAS DE TODAS AS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA-PB. 

VENCEDOR: JOSEFA FRANCISCA DE SOUSA, CNPJ: Nº 53.874.034/0001-71.
VALOR GLOBAL R$ 126.153,00 (Cento e Vinte e Seis Mil Cento e Cinquenta e Três Reais).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses 
DATA DA ASSINATURA: 20 de junho de 2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO N° 0013/2025
CONTRATO N° 0089/2025

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCEADA DE MATERIAL DE LIMPEZA PARA ATENDER AS DEMAN-
DAS DE TODAS AS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA-PB. 

VENCEDOR: INFRASEG EQUIPAMENTOS DE PROTEÇÃO LTDA, CNPJ: Nº 37.406.687/0001-70.
VALOR GLOBAL R$ 3.300,00 (Três Mil e Trezentos reais).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses 
DATA DA ASSINATURA: 16 de junho de 2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO N° 0013/2025
CONTRATO N° 0088/2025

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCEADA DE MATERIAL DE LIMPEZA PARA ATENDER AS DEMAN-
DAS DE TODAS AS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA-PB. 

VENCEDOR: ADEMILTON NOGUEURA, CNPJ: Nº 08.856.937/0001-75.
VALOR GLOBAL R$ 33.943,00 (Trinta e Três Mil Novecentos e Quarenta e Três Reais).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses 
DATA DA ASSINATURA: 12 de junho de 2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00002/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, por meio 
do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor 
preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE ENGENHARIA PARA 
REFORMA E AMPLIAÇÃO DAS NOVAS INSTALAÇÕES DO SAMU (SERVIÇO DE ATENDIMENTO 
MÓVEL DE URGENCIA) – DA CIDADE DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS–PB, CONFORME PROJETO 
BASICO APROVADO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 04 de Agosto de 2025. Início da 
fase de lances: 09:09 horas do dia 04 de Agosto de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Federal nº 123/06; Lei 
Complementar nº 123/06; Lei Complementar nº 73/22; Decreto Federal nº 7.983/13; Decreto Estadual nº 
42.967/22; Decreto Municipal nº 002/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) (083) 99918–1772 . E-mail: cplcachoeiradosindio@gmail.com. Edital: http://www.cacho-
eiradosindios.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Cachoeira dos Indios - PB, 16 de Julho de 2025
MARCIO GOMES DE MENESES

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90035/2025 - 981975
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, sediada na Avenida Joca Clau-

dino, S/N - Tancredo Neves– Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, por meio do site www.gov.br/compras/
pt-br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MINICARREGA-
DEIRA E CAÇAMBA BASCULANTE PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE INFRAESTRUTURA DE CAJAZEIRAS – PB. Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 07 de 
Agosto de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 6.204/07; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. Edital: 
https://cajazeiras.pb.gov.br/licitacao.php; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/compras/pt-br; www.gov.br/pncp. 

Cajazeiras - PB, 21 de Julho de 2025
EMÍDIO DINIZ BATISTA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90036/2025 - 981975
Torna público que fará realizar através do Pregoeira e Equipe de Apoio, sediada na Avenida Joca 

Claudino, S/N - Tancredo Neves– Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, por meio do site www.gov.
br/compras/pt-br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa especializada para a prestação de serviços continuados de locação de máquinas e 
veículos, visando atender às demandas operacionais do Município de Cajazeiras/PB. Abertura da 
sessão pública: 10:00 horas do dia 07 de Agosto de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 6.204/07; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. E-mail: setor.licitacaocz@gmail.com. Edital: https://cajazeiras.pb.gov.br/
licitacao.php; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/compras/pt-br; www.gov.br/pncp. 

Cajazeiras - PB, 21 de Julho de 2025
DENYZE GONSALO FURTADO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90037/2025 - 981975
Torna público que fará realizar através do Pregoeira e Equipe de Apoio, sediada na Avenida Joca 

Claudino, S/N - Tancredo Neves– Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, por meio do site www.gov.
br/compras/pt-br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
VEÍCULOS 0 KM PARA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E AÇÃO SOCIAL DO MUNICÍPIO DE CAJA-
ZEIRAS – PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 08 de Agosto de 2025. Início da fase 
de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Federal nº 6.204/07; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação perti-
nente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: setor.licitacaocz@gmail.com. Edital: https://
cajazeiras.pb.gov.br/licitacao.php; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/compras/pt-br; www.gov.br/pncp. 

Cajazeiras - PB, 21 de Julho de 2025
DENYZE GONSALO FURTADO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA ELETRÔNICA Nº 90011/2025 - 981975
Torna público que fará realizar através da Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves– Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, por meio 
do site www.gov.br/compras/pt-br, contratação direta por Dispensa de Licitação na forma eletrônica, 
do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAR SERVIÇOS DE COS-
TURA E CONFECÇÃO DE FIGURINOS DAS ESCOLAS DO SISTEMA MUNICIPAL DE ENSINO 
PARA PARTICIPAÇÃO DO DESFILE CÍVICO DE CAJAZEIRAS – PB. Abertura da sessão pública: 
10:00 horas do dia 28 de Julho de 2025. Período para envio de lances: das 10:00 às 16:00, nessa 
mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 6.204/07; Instrução Normativa nº 67 SEGES/ME/21; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. E-mail: setor.licitacaocz@gmail.com. Aviso de Dispensa: https://cajazeiras.
pb.gov.br/licitacao.php; www.gov.br/compras/pt-br; www.gov.br/pncp. 

Cajazeiras - PB, 21 de Julho de 2025
DENYZE GONSALO FURTADO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-

nida São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de serviços de locação de 
três veículos utilitário 4x2 para atendimento as necessidades das Secretária diversas do município 
de Capim–PB. Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 05 de Agosto de 2025. Início da fase 
de lances: 10:00 horas do dia 08 de Agosto de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3142–9711. E-mail: cplca-
pimpb@gmail.com. Edital: https://www.capim.pb.gov.br/diariolista.php; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Capim - PB, 21 de Julho de 2025
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de Pessoa Física ou 
Jurídica para locação de veículos tipo caminhão compactador, Trator com carroça e Caminhão 
caçamba basculante destinado a Secretaria de Obras do Município de Capim–PB. Abertura da 
sessão pública: 11:00 horas do dia 08 de Agosto de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3142–9711. E-mail: cplcapimpb@
gmail.com. Edital: https://www.capim.pb.gov.br/diariolista.php; www.tce.pb.gov.br; www.portalde-
compraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Capim - PB, 21 de Julho de 2025
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00004/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa especializada em construção civil para execução de pavimentação de diversas ruas na 
zona urbana da cidade de Capim – PB, conforme o Terno de Referência. Abertura da sessão públi-
ca: 10:00 horas do dia 06 de Agosto de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3142–9711. E-mail: cplcapimpb@gmail.com. Edital: https://www.capim.pb.gov.br/diariolista.php; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Capim - PB, 21 de Julho de 2025
ANTONIO JOSE DA SILVA

Agente de Contratação
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2025

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Durval da Costa Lira, S/N - Centro - Casserengue - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Con-
tratação de empresa para a realização de consultas médicas especializadas para a população 
do Município de Casserengue/PB. Abertura da sessão pública: 03:30 horas do dia 06 de Agosto 
de 2025. Início da fase de lances: 08:31 horas do dia 06 de Agosto de 2025. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634–1104. E-mail: 
licitacaocasserengue@hotmail.com. Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Casserengue - PB, 21 de Julho de 2025
MATHEUS ROCHA DUARTE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00002/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua: Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, por meio do site www.portalde-
compraspublicas.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO SEGUIMENTO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, DESTINADA A 
EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO COM MEIO–FIO 
PRÉ–MOLDADO EM DIVERSAS RUAS NO MUNICÍPIO DE CASSERENGUE–PB, CONFORME 
CONTRATO DE REPASSE Nº 923762/2021/MDR/CAIXA. Abertura da sessão pública: 09:30 horas 
do dia 06 de Agosto de 2025. Início da fase de lances: 09:31 horas do dia 06 de Agosto de 2025. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634–1141. E-mail: 
licitacaocasserengue@hotmail.com. Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br.

Casserengue - PB, 21 de Julho de 2025
ANTÔNIO JOSIVALDO SANTOS SOARES

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00001/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Agente de Contratação e observado parecer 

da Assessoria Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00001/2025, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO SEGUIMENTO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, DESTINADA A 
EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO COM MEIO–FIO 
PRÉ–MOLDADO EM DIVERSAS RUAS NO MUNICÍPIO DE CASSERENGUE–PB, CONFOR-
ME CONTRATO DE REPASSE Nº 923762/2021/MDR/CAIXA; HOMOLOGO o correspondente 
certame: licitação fracassada. 

Casserengue - PB, 18 de Julho de 2025
ANTONIO JUDIVAN DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
REVOGAÇÃO

Concorrência Eletrônica nº 00001/2025
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente a Concorrência Eletrônica nº 00001/2025, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DO SEGUIMENTO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, DESTINADA A EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE 
PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO COM MEIO–FIO PRÉ–MOLDADO EM DIVERSAS 
RUAS NO MUNICÍPIO DE CASSERENGUE–PB, CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº 
923762/2021/MDR/CAIXA; REVOGO o correspondente procedimento licitatório. Justificativa: Motivo 
de conveniência e oportunidade - licitação fracassada. 

Casserengue - PB, 18 de Julho de 2025
ANTONIO JUDIVAN DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
EDITAL DE CONVOCAÇÃO Nº 004/2025

A SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO DO MUNICÍPIO DE
CATURITÉ – PB, por meio de seu Secretário Municipal de Administração, no uso das atribuições 

legais que lhe confere a Lei Orgânica do Município e considerando a homologação final do resultado 
do Concurso Público n.º 001/2023 para provimento de cargos pertencentes ao Quadro de Pessoal 
do Município, CONVOCA os candidatos habilitados e aprovados conforme relação constante no 
Anexo I deste edital, com vistas à nomeação e posse dos respectivos cargos efetivos, observadas 
as seguintes condições:

DA POSSE E ENTREGA DOS DOCUMENTOS
1. Os candidatos relacionados no Anexo I deste edital, após tomarem conhecimento da con-

vocação, deverão comparecer na Secretaria Municipal de Administração, com sede da Prefeitura 
Municipal de Caturité-PB, situada na Rua João Queiroga, 44, centro, Caturité-PB, no horário com-
preendido entre às 08:00h às 12:00h, para apresentação dos documentos necessários à posse.

1.1. O candidato convocado, que não quiser ser nomeado, poderá requerer sua reclassificação 
para o último lugar dos classificados ou a desistência da vaga.

1.2. O candidato terá até 30 (trinta) dias para entregar a documentação relacionada nos Anexos 
deste Edital, prazo no qual deverá também tomar posse.

1.3. Por ordem de chegada dos candidatos, caso haja necessidade, serão distribuídas senhas, 
limitadas à capacidade de atendimento da Secretaria Municipal de Administração.

1.4. Não serão recebidos documentos de forma parcial, sendo que a falta de qualquer documento 
constante dos Anexos acarretará o não cumprimento da exigência do item 1.

1.5. O não comparecimento nos termos do item 1 acima implicará a renúncia tácita do convocado 
e, consequentemente, a perda do direito à nomeação ao cargo para o qual o candidato foi aprovado.

DOS EXAMES MÉDICOS
2. Os candidatos deverão apresentar os exames constantes dos ANEXOS do presente Edital, 

devidamente acompanhados de atestado de saúde física e mental realizado por um Médico do 
Trabalho, munidos dos exames clínicos constantes do referido anexo, sendo que, ausentes os 
documentos exigidos, o Município irá convocar os classificados e aprovados no referido concurso 
público em sua substituição, obedecendo à ordem legal.

2.1. Eventuais candidatos portadores de necessidades especiais convocados neste edital, além 
de atender ao que determina o item 2, deverão apresentar laudo e/ou atestado médico identificando 
o tipo de deficiência ou disfunção devidamente atualizado (prazo máximo de 30 dias).

DOS ATOS DE NOMEAÇÃO
 3. A publicação dos atos de nomeação se dará por meio de edital.
DA POSSE
4. Cumpridas as exigências constantes deste Edital, o candidato deverá se apresentar à Se-

cretaria Municipal de Administração, dentro do prazo de 30 (trinta) dias, contados da publicação, 
para ser empossado.

Caturité-PB, 21 de Julho de 2025
HALLISSON BENTO OLIMPYO FRANCISCO DA SILVA

Secretário Municipal de Administração
ANEXO I – EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE POSSE N.º 004/2025 CONCURSO PÚBLICO N.º 

001/2023
RELAÇÃO DE CANDIDATOS CONVOCADOS

Nome do candidato convocado Cargo Colocação do candidato no concurso

MILENE DE SOUSA CORDEIRO TÉCNICO DE FARMÁCIA 4º lugar

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURÍDICA PARA PRESTAR OS SERVIÇOS 

DE ASSESSORIA E CONSULTORIA, PARA PRESTAR SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS 
EM ASSESSORIA PREVIDENCIÁRIA/ESOCIAL/RFBPGFN/TEM, JUNTO AO FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00075/2025, nos termos do Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Recursos não Vincula-
dos de Impostos: 02.120 Fundo Municipal de Saude de C Mamanguape 3390.30 OUTROS SERVI-
ÇOS DE TERCEIROS – PESSOA FISÍCA 3390.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 21/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de 
Cuité de Mamanguape e: CT Nº 00212/2025 - 21.07.25 - GEISY DE SOUSA SILVA - R$ 36.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURÍDICA PARA PRESTAR OS SERVIÇOS 
DE ASSESSORIA E CONSULTORIA, PARA PRESTAR SERVIÇOS TÉCNICOS, ADMINISTRATIVOS 
JUNTO A SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00076/2025, nos termos do Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: 
Recursos não Vinculados de Impostos: 02.010 Gabinete do Prefeito 04 122 0210 2002 Manut. das Ativ. 
do Poder Executivo 000022 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 
02.020 Secretaria Municipal de Administração 04 122 0210 2004 Manut. das Ativ. Administrativas do 
Muni cípio 000043 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 02.030 
Secretaria Municipal de Finanças 000061 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – 
PESSOA JURÍDICA 02.040 Secretaria Municipal de Infra Estrutura 04 122 0210 2011 Manut das Ativ 
da Secret de Infra Estrutura 000089 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURÍDICA 02.050 Secretaria Municipal de Educação 12 361 1880 2018 Manut FUNDEB 30% – Outras 
Despesas 000161 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 02.080 
Sec. Municipal de Agricultura 20 605 0960 2022 Manter das Ativ. da Sec. Municipal de Agricultura 
000210 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 02.090 Fundo Mu-
nicipal de Assistência Social 08 244 4870 2058 Manutenção do Fundo Municipal de Assistencia Social 
000266 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 02.100 Secretaria 
Municipal de Esportes e Lazer 000276 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURÍDICA 02.110 Sec. Municipal de Meio Ambiente 18 541 4560 2038 Manut. das Ativ Sec. Municipal 
de Meio Ambiente 000285 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 
000286 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 02.130 Sec Municipal 
de Cultura e Turismo 13 392 2470 2051 Manut. das Ativ. Culturais do Município 000377 3390.39 99 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 02.140 Sec. Municipal de Transportes 
000386 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 02.150 Secretaria 
de Políticas Públicas para as Mulheres 000391 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
– PESSOA JURÍDICA 02.160 SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 08 244 4870 
2023 Manut. das Ativ. da Secretaria de Assistência social 000402 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 000403 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – 
PESSOA JURÍDICA 08 244 4870 2035 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO CONSELHO TUTELAR 
000422 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 
21/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 
00213/2025 - 21.07.25 - GEISY DE SOUSA SILVA - R$ 36.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO Nº 01

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00001/2024
Extrato do Primeiro Termo de Apostilamento ao Contrato nº 00284/2024-CPL, celebrado entre a 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: P & P LOCACOES E SERVI-
COS LTDA. DO OBJETO: Contratação de empresa para locação de estrutura física e aparatos para 
eventos, destinados a atender as necessidades do Município. O presente termo de apostilamento 
tem como objetivo a alteração do disposto na CLÁUSULA QUINTA – DOTAÇÃO ORÇAMENTARIA, 
para INCLUSÃO da dotação orçamentária seguinte: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.130 
Sec Municipal de Cultura e Turismo 13 392 2470 2051 Manut. das Ativ. Culturais do Município Fon-
te:17010000 Outras Transferências de Convênios ou Instrumentos Congêneres do Estado 3390.39 
99 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. Fundamento legal: na Lei 14.133/21. Permanecem 
inalteradas e ratificadas as demais Cláusulas e condições estabelecidas no Contrato supracitado. 

CUITÉ DE MAMANGUAPE - PB, 04 de Julho de 2025
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de equipamentos 
e material permanente para as UBSF: Florentina Honorato da Costa, Maria Ana do Espirito Santo 
e Viração deste Município. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 06 de Agosto de 2025. 
Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consi-
deradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3635–1013. E-mail: licitacao@damiao.pb.gov.br. 

Edital: www.damiao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.
gov.br/pncp.  

Damião - PB, 18 de Julho de 2025
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00067/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contrato de locação 
de veículos com motorista, tipo automóvel com capacidade de 5 pessoas, para ficar à disposição 
da Escola Municipal Professora Maria Ferreira da Costa, pertencente a rede municipal de ensino. 
Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 06 de Agosto de 2025. Início da fase de lances: 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (53) 97120441. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.
pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Dona Ines - PB, 21 de Julho de 2025
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00068/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contrato de locação de 
veículo com motorista, tipo automóvel com capacidade para 5 pessoas, motor mínimo 1.0, 4 portas, 
para transportar os alunos do sítio Estreito até a Escola Municipal Ana Lúcia Fernandes (Serra do Sítio 
II), durante o ano letivo de 2025. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 06 de Agosto de 2025. 
Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (53) 97120441. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.
pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Dona Ines - PB, 21 de Julho de 2025
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00029/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00029/2025, 
fundamentada no Art. 74, inciso III, alínea f, da Lei 14.133/21, que objetiva: Contratação de empresa 
para serviços técnicos contábeis especializados na elaboração dos balancetes mensais, com todos 
os demonstrativos e anexos exigidos pelas normas do TCE/PB, pareceres especializados contábeis 
e financeiros, esclarecimentos sobre assuntos fiscais, financeiros e trabalhistas inerentes a execução 
do serviço, conforme detalhamento; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente proce-
dimento em favor de: ASTEC GROUP CONTADORES ASSOCIADOS S/S LTDA. - R$ 136.500,00.

Esperança - PB, 11 de Junho de 2025
THIAGO DE ASSIS MORAES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para serviços técnicos contábeis especializados na elaboração dos 
balancetes mensais, com todos os demonstrativos e anexos exigidos pelas normas do TCE/PB, pareceres 
especializados contábeis e financeiros, esclarecimentos sobre assuntos fiscais, financeiros e trabalhistas 
inerentes a execução do serviço, conforme detalhamento. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Lici-
tação nº IN00029/2025, nos termos do Art. 74, inciso III, alínea f, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: xxxxxxxxxx. 
VIGÊNCIA: até 12/06/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 
00181/2025 - 12.06.25 - ASTEC GROUP CONTADORES ASSOCIADOS S/S LTDA. - R$ 136.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00009/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00009/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: LOCAÇÃO DE SOFTWARE PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DO LABORATÓRO DO MUNICIPIO; ADJUDICO o seu objeto e 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: N B DA COSTA NETO LTDA - R$ 28.800,00.

Esperança - PB, 19 de Maio de 2025
THIAGO DE ASSIS MORAES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: LOCAÇÃO DE SOFTWARE PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO LABORA-
TÓRO DO MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00009/2025, nos 
termos do Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
2016 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 2016.10.301.1017.2030 – MANUT DAS ATIV DO SISTEMA 
MUNICIPAL DE SAUDE 2016.10.302.1018.2078 – MANUTENÇÃO DA POLICLINICA MUNICIPAL. 
VIGÊNCIA: até 19/05/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT 
Nº 00104/2025 - 19.05.25 - N B DA COSTA NETO LTDA - R$ 28.800,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO Nº 1/2024

CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 04/2024.
Extrato do Primeiro Termo de Apostilamento ao Contrato nº 00172/2024, celebrado entre o 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA. Contratada: CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI. 
DO OBJETO: O presente instrumento tem como objeto a alteração na Cláusula do Contrato n.º 
00172/2024, celebrado com a empresa CONSTRUTORA ANTENAS EIRELI. O presente termo 
de apostilamento tem como objetivo a alteração do disposto na CLÁUSULA QUINTA DO PREÇO, 
DO REAJUSTAMENTO E DO REEQUILIBRIO ECONÔMICO DO CONTRATO: REAJUSTANDO 
O VALOR EM R$ 118.994,65 (QUARENTA E UM MIL OITOCENTOS E VINTE E NOVE REAIS 
E TRINTA E SEIS CENTAVOS), conforme justificativa técnica acostada aos autos. Fundamento 
legal: Lei n.º 14.133/2021. 

Itapororoca - PB, 21 de Julho de 2025
JOÃO BATISTA SANTOS DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresa especializada para fornecimentos de peças e acessórios 
novos e genuínos/similar, por menor preço oferecido das linhas, VOLKSWAGEM, VOLARE, FORD, 
ETC, para os veículos leves e pesados, além das máquinas pesadas, movidos. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00032/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.000 
Gabinete da Prefeita 03.000 Secretaria de Administração e Recursos Humanos 04.000 Secretaria de 
Finanças 05.000 Secretaria de Educação 07.000 Secretaria de Assistência Social 08.000 Secretaria 
de Infraestrutura e Urbanismo 09.090 Procuradoria Juridica Geral 10.100 Controladoria Interna 11.110 
Sec Mun de Desenv Econômico, Agricultura e Habitação de Interesse Social 12.120 Fundo Municipal 
de Saude de Itapororoca 14.000 Secretaria Municipal de Turismo, Esporte e Cultura 15.000 Secre-
taria de Planejamento e Politicas Publicas 16.000 Secretaria de Meio Ambiente e Recursos Hídricos 
17.000 Secretaria Municipal de Segurança, Defesa Civil e Trânsito 18.000 Secretaria Municipal de 
Transportes 20.000 Secretaria Municipal de Obras 21.000 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA 
SOCIAL 3390.30 MATERIAL DE CONSUMO 4490.52EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANEN-
TE. VIGÊNCIA: até 16/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e: 
CT Nº 00360/2025 - 16.07.25 - JAILSON DA SILVA FERREIRA 05315684407 - R$ 291.398,00; CT 
Nº 00361/2025 - 16.07.25 - MULT DIESEL AUTO PECAS E SERVICOS LTDA - R$ 4.457.560,00.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, DESTINADA 

A EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO LOCALIZADAS NO 
SÍTIO MINEIRO (LAT 7° 9’5.67”S E LONG 35°49’14.85”O); SÍTIO FLORIANO (LAT 7° 8’59.34”S E 
LONG 35°51’5.27”O) E SÍTIO IMBAÚBA (LAT 7° 9’3.82”S E LONG 35°51’43.87”O), ZONA RURAL 
DO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00011/2023. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00038/2024 - Monteiro Engenharia Ltda - 4º Aditivo 
- prorroga o prazo por mais 4 meses. ASSINATURA: 08.07.25

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA PALMEIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Almisa Rosa, 02 - Centro - Nova Palmeira - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
ODONTOLÓGICO PARA ATENDER AS DEMANDAS DAS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO 
DE NOVA PALMEIRA –PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 05 de agosto de 2025. 
Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 05 de agosto de 2025. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 02/25; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. E-mail: licitacaonovapalmeira@gmail.com. Edital: http://novapalmeira.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Nova Palmeira - PB, 21 de julho de 2025
JOSE FELIX DE LIMA FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA PALMEIRA 
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE FORMA PARCELADA DE FRUTAS E VERDURAS PARA ATENDER 
AS DEMANDAS DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS DE NOVA PALMEIRA PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00005/2025. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à 
demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Nova Palmeira e: CT Nº 00037/2025 
- Wagne Wescley Oloiveira Barros - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 17.415,11. ASSINATURA: 21.07.25

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
TERMO DE RATIFICAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0269/2025
DISPENSA DE LICITAÇÃO nº 00048/2025

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,

RESOLVE:
RATIFICAR a DISPENSA nº 00048/2025, por razões de interesse público, OBJETO Aquisição de 

equipamentos e eletrodomésticos para escolas de tempo integral (ETI), neste município, em favor 
da empresa DAYANE BARBOSA COSTA, inscrita no CNPJ nº 41.024.201/0001-06, nos termos do 
art. 75, inciso II da Lei Federal n°14.133/2021, em consequência fica a empresa acima convocado 
para a assinar contrato.  

VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 51.798,00 (cinquenta e um mil setecentos e noventa e oito reais). 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 75, inciso II, da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei 
Publique-se. Cientifique-se. 

PIANCÓ/PB, 21 de julho de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0269/2025
INSTRUMENTO: Contrato de Fornecimento, de acordo com o processo de Dispensa de Lici-

tação nº 00048/2025. 
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ/PB
CONTRATADA:  DAYANE BARBOSA COSTA, inscrita no CNPJ Nº 41.024.201/0001-06
OBJETO: Aquisição de equipamentos e eletrodomésticos para escolas de tempo integral (ETI), 

neste município.
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 51.798,00 (cinquenta e um mil setecentos e noventa e oito reais).

PIANCÓ/PB, 21 de julho de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00002/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Agente de Contratação e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00002/2025, que objetiva: Contratação 
de empresa especializada para a execução da ampliação da Escola do Sítio Redenção, localizada 
no município de Pilões/PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: PACTO 
CONSTRUCOES EIRELI - CNPJ: 33.666.569/0001-40 - R$ 170.000,00.

Pilões - PB, 18 de junho de 2025
SORAYA FERREIRA SALES DA CUNHA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00024/2025. OBJETO: Contratações de veículos tipo pas-
seio, com condutor, para viagens eventuais a serviço das Secretarias, conforme rotas e condições 
do Termo de Referência. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 
(cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto ao Setor de 
Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 14.133/21: C. H. P. Freire Ltda - CNPJ 70.149.844/0001-
84. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Fazenda Santa Cruz, S/N - Rod. PB-077 - Pilões - PB, no 
horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 35021102.

Pilões - PB, 21 de julho de 2025
SORAYA FERREIRA SALES DA CUNHA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: ATRAÇÃO ARTISTICA (ANA CAROLINA) NA EDIÇÃO 2025 DO CAMINHOS DO FRIO, 
DA ETAPA DO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00015/2025, 
nos termos do Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
2120 Secretaria de Cultura, Turismo e Desenvolvimento Econômico 13 392 1005 2041 Promoção 
de Eventos Sociais e Culturais 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica Fonte 
de Recurso: 500. VIGÊNCIA: até 03/11/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Remígio e: CT Nº 00178/2025 - 06.06.25 - GLOBAL MUSIC LTDA - CNPJ 58.133.689/0001-
02 - R$ 350.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA EXECUÇÃO 
DE SERVIÇO DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO E DRENAGEM NOS BAIRROS 
TOTA CAPIBARIBE E NOSSA SENHORA ROSA MÍSTICA, LOCALIZADOS NO MUNICÍPIO DE 
RIACHO DE SANTO ANTONIO-PB. Contrato de Repasse Nº. 921914/2021/MDR/CAIXA - Operação 
1080219-71/2021. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2023. ADITAMENTO: Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00069/2023 - E L F Teixeira Construções e Serviços Eireli - 4º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 180 dias. ASSINATURA: 21.07.25

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 00002/2025
OBJETO: Credenciamento de Empresa(s) especializadas para prestação de serviço de reali-

zação de Consultas e exames médicos, visando atender as necessidades da secretaria de Saúde 
do município de Santa Inês-PB. O PREFEITO MUNICIPAL, no uso das atribuições que lhe foram 
conferidas através e observadas as disposições da Lei Federal nº 14.133/21, R E S O L V E: AD-
JUDICAR o resultado da licitação, modalidade Credenciamento nº 00002/2025, Inexigibilidade nº 
00014/2025, com base nos elementos constantes do processo correspondente, a ODONTOMEDICE 
CLINICA MEDICA E ODONTOLOGIA ESPECIALIZADA LTDA - CNPJ Nº 26.985.522/0001-83; 
VALOR R$ 1.500.137,28. 

Santa Inês/PB, 14 de julho de 2025
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Autoridade Competente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 00002/2025
O Prefeito do Município de Santa Inês, no uso de suas atribuições legais e observadas as disposi-

ções da Lei Federal nº 14.133/21, R E S O L V E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade, 
Credenciamento nº 00002/2025, Inexigibilidade nº 00014/2025, que objetiva Credenciamento de 
Empresa(s) especializadas para prestação de serviço de realização de Consultas e exames médicos, 
visando atender as necessidades da secretaria de Saúde do município de Santa Inês-PB, com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, a: ODONTOMEDICE CLINICA MEDICA E 
ODONTOLOGIA ESPECIALIZADA LTDA - CNPJ Nº 26.985.522/0001-83; VALOR R$ 1.500.137,28.  

Santa Inês, 14 de julho de 2025  
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Autoridade Competente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATOS DE TERMO DE CREDENCIAMENTO

Modalidade: Credenciamento nº 00002/2025. Processo n° 00033/2025 Órgão: Prefeitura Munici-
pal de Santa Inês-PB. Objeto: CREDENCIAMENTO Contratação de empresa(s) para especializadas 
para prestação de serviço de realização de consultas e exames médicos, visando atender as ne-
cessidades da secretaria de saúde do município de Santa Inês - PB. Termo de credenciamento nº 
00001/2025, Empresa: ODONTOMEDICE CLINICA MEDICA E ODONTOLOGIA ESPECIALIZADA 
LTDA, CNPJ Nº 26.985.522/0001-83 

Santa Inês - PB, 16 de Julho de 2025
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Autoridade Competente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
AVISO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00013/2025
COM BASE NO ART. Nº 75, INCISO II DA LEI 14.133/2021

A Prefeitura Municipal de Santa Inês/PB, com sede na Av. 29 de abril, 96, Centro, Santa Inês 
- PB - Santa Inês – PB, em conformidade com o Art. 75, inciso II - da Lei Federal nº 14.133/2021 
torna público que realizará, Contratação Direta – com critério de julgamento MENOR PREÇO POR 
ITEM, para Contratação de empresa para prestar serviços de gerenciamento, manutenção e ali-
mentação de programas, visando atender  a Secretaria de Saúde do Município de Santa Inês - PB, 
com base no § 3º do Art.75 da Lei nº 14.133/21. Para tanto, convoca os interessados a enviarem 
suas propostas para o objeto constante do Edital e Termo de Referência, disponibilizado no site 
https://www.santaines.pb.gov.br/ a ser protocolado na Prefeitura Municipal, das 08:00hs às 12:00hs 
dos dias úteis até as 23h59 do dia 25/07/2025.  A empresa detentora da proposta mais vantajosa 
será contatada para envio da documentação que comprove reunir as condições necessárias para 
contratar com a Prefeitura Municipal, em até dois dias úteis após a convocação. 

Santa Inês - PB, 21 de julho de 2025
MARIA DE LOURDES RODRIGUES

SECRETÁRIA DE SAÚDE

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2025
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica especializada para aquisição de um veículo novo, 

tipo van ou micro-ônibus, destinado a manutenção das atividades da Secretaria de Educação do 
Município de São Domingos/PB. Data e Local, às 08:30 horas do dia 04 de agosto de 2025, através 
do Portal de Compras Públicas, no endereço https://www.portaldecompraspublicas.com.br/. Refe-
rência: horário de Brasília/DF. Telefone: (083) 3432–1000. E-mail: saodomingoslicitacao4@gmail.
com. Edital: www.saodomingos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.
com.br/; www.gov.br/pncp.

São Domingos - PB, 21 de julho de 2025
RAFAELLA FRANKLIN DE QUEIROGA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 00033/2025
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de equipamentos, materiais e suprimentos 

de informática, com fornecimento parcelado, destinados a manutenção das atividades de diversas 
secretarias do município de São José da Lagoa Tapada-PB, conforme especificações e condições 
estabelecidas no Termo de Referência constante do Anexo I do Edital. Abertura das propostas: dia 
04 de agosto de 2025, às 08h00min (horário de Brasília), através do site www.portaldecompras-
publicas.com.br. A íntegra do edital está disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.
saojoselt.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

São José da Lagoa Tapada - PB, 21 de julho de 2025
MARIA CELIA FERNANDES LACERDA SEVERO 

Controladora de Compras 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 00034/2025
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de equipamentos e material permanente, 

com fornecimento parcelado, para atender as necessidades de diversas secretarias do município 
de São José da Lagoa Tapada-PB, conforme especificações e condições estabelecidas no Termo 
de Referência constante do Anexo I do Edital. Abertura das propostas: dia 04 de agosto de 2025, 
às 13h30min (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. A íntegra 
do edital está disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.saojoselt.pb.gov.br; www.tce.
pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

São José da Lagoa Tapada - PB, 21 de julho de 2025
MARIA CELIA FERNANDES LACERDA SEVERO 

Controladora de Compras 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 00035/2025
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de utensílios para copa e cozinha, para atender 

as necessidades de diversas secretarias do município de São José da Lagoa Tapada-PB, conforme 
especificações e condições estabelecidas no Termo de Referência constante do Anexo I do Edital. Aber-
tura das propostas: dia 05 de agosto de 2025, às 08h00min (horário de Brasília), através do site www.
portaldecompraspublicas.com.br. A íntegra do edital está disponível nos seguintes endereços eletrônicos: 
www.saojoselt.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

São José da Lagoa Tapada - PB, 21 de julho de 2025
MARIA CELIA FERNANDES LACERDA SEVERO 

Controladora de Compras 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 00036/2025
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de baterias, filtros, graxas e lubrificantes, com 

fornecimento parcelado, destinado a manutenção dos veículos que compõem a frota da Prefeitura 
Municipal de São José da Lagoa Tapada-PB, conforme especificações e condições estabelecidas 
no Termo de Referência constante do Anexo I do Edital. Abertura das propostas: dia 05 de agosto 
de 2025, às 13h30min (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. 
A íntegra do edital está disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.saojoselt.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

São José da Lagoa Tapada - PB, 21 de julho de 2025
MARIA CELIA FERNANDES LACERDA SEVERO 

Controladora de Compras

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00037/2025
OBJETO: Contratação de serviço de locação de veículo, tipo caminhão basculante, destinado 

a manutenção das atividades da Secretaria de Educação do município de São José da Lagoa 
Tapada-PB, conforme especificações e condições estabelecidas no Termo de Referência constante 
do Anexo I do Edital. Abertura das propostas: dia 06 de agosto de 2025, às 09h00min (horário de 
Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. A íntegra do edital está disponível 
nos seguintes endereços eletrônicos: www.saojoselt.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portalde-
compraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

São José da Lagoa Tapada - PB, 21 de julho de 2025
MARIA CELIA FERNANDES LACERDA SEVERO 

Controladora de Compras

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
CREDENCIAMENTO Nº 00003/2025

Nos termos do relatório final apresentado e observado parecer da assessoria jurídica, refe-
rente ao Credenciamento nº 00003/2025, que objetiva: Prestação de Serviços de Exames de 
Ultrassonografias, Radiologia Geral, Mamografia e Entre Outros para o Município de São José 
do Sabugí – PB, Mediante Requisição; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes 
credenciados: CLINICA RADIOLOGICA DR. WANDERLEY LTDA - R$ 1.317.950,00; ITALO SILVA 
DA CRUZ LTDA - R$ 189.225,00; ORTOMED CLINICA ESPECIALIZADA LTDA - R$ 270.000,00; 
UDI PATOS SERVIÇOS E PRODUTOS MÉDICOS LTDA - R$ 1.453.750,00; ULTRA CLIN CENTRO 
RADIOLOGICO LTDA - R$ 524.500,00.

São José do Sabugí - PB, 08 de Julho de 2025
EMANUEL DE ARAÚJO DOMICIANO DANTAS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Prestação de Serviços de Exames de Ultrassonografias, Radiologia Geral, Mamografia 
e Entre Outros para o Município de São José do Sabugí – PB, Mediante Requisição. FUNDAMENTO 
LEGAL: Credenciamento nº 00003/2025. DOTAÇÃO: 10.000 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 
10 301 3023 2029 Manutenção das Atividades das Ações e Serviços Públicos de Saúde – Bloco 
de Atenção Primária – SUS – 250 351.203 3.3.90.39 61 1.600.0000 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA – 10 302 3023 2030 Manutenção das Atividades das Ações e 
Serviços Públicos de Saúde – Bloco Atenção Especializada–MAC – SUS – 258 29.074 3.3.90.39 
61 1.600.0000 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA – 10 301 3003 2032 
MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE SAUDE – FUS (OUTRAS DESPESAS) – 267 2.100.000 
3.3.90.39 61 1.500.1002 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA – 10 301 
3015 2054 EXECUÇÃO DE EMENDAS PARLAMENTARES PARA SAÚDE – 457 25.000 3.3.90.39 
99 1.600.3110 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA – RECURSOS ORDI-
NÁRIOS.. VIGÊNCIA: até 09/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José 
do Sabugi e: CT Nº 00137/2025 - 09.07.25 - CLINICA RADIOLOGICA DR. WANDERLEY LTDA - R$ 
1.317.950,00; CT Nº 00138/2025 - 09.07.25 - UDI PATOS SERVIÇOS E PRODUTOS MÉDICOS 
LTDA - R$ 1.453.750,00; CT Nº 00139/2025 - 09.07.25 - ORTOMED CLINICA ESPECIALIZADA 
LTDA - R$ 270.000,00; CT Nº 00140/2025 - 09.07.25 - ULTRA CLIN CENTRO RADIOLOGICO 
LTDA - R$ 524.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
RESULTADO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 00003/2025
OBJETO: Prestação de Serviços de Exames de Ultrassonografias, Radiologia Geral, Mamografia 

e Entre Outros para o Município de São José do Sabugí – PB, Mediante Requisição. CREDENCIA-
DOS nos termos do instrumento convocatório: CLINICA RADIOLOGICA DR. WANDERLEY LTDA; 
ITALO SILVA DA CRUZ LTDA; ORTOMED CLINICA ESPECIALIZADA LTDA; UDI PATOS SERVIÇOS 
E PRODUTOS MÉDICOS LTDA e ULTRA CLIN CENTRO RADIOLOGICO LTDA. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço: Rua Governador Ronaldo Cunha Lima, SN - Centro 
- São José do Sabugí - PB. Telefone: (83) 34671028.  E-mail: prefeitura@saojosedosabugi.pb.gov.br. 

São José do Sabugí - PB, 27 de Junho de 2025
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGAO ELETRONICO: 033/2025
A Prefeitura Municipal de Serra Grande – PB, torna público a licitação sob modalidade Pregão 

Eletrônico, do tipo menor preço por ITEM, para: Aquisição parcelada de material de informática para 
prefeitura municipal de Serra Grande-PB, conforme especificações no edital. 

Data e horário do início da disputa: 09:00hs/ min (Horário de Brasília), do dia 04/08/2025. 
Fundamento legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. 
LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. 
Modo de Disputa: Aberto e fechado. 
Edital: https://www.gov.br/ pncp/pt-br, Portal Compras Públicas e TCE/PB e no cplserragrande@

gmail.com, todos os dias úteis das 08h00min às 12h00min.
Serra Grande-PB, 21 de julho de 2025

JOSE ANDRESON FILHO
DIRETOR INTERNO DE LICITAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para a aquisição de material pedagógico 
específico, com o objetivo de preparar professores e estudantes dos anos iniciais e finais do Ensino 
Fundamental para as avaliações do Sistema de Avaliação da Educação Básica (SAEB), contribuindo 
para a melhoria dos indicadores de qualidade da educação no município. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00016/2025, nos termos do Art. 74, inciso I, da Lei 14.133/21. 
DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 206.12.361.1003.2010.3.3.90.30.1500 206.12.
365.2003.2020.3.3.90.30.1500 206.12.365.2003.2020.3.3.90.30.1540 206.12.365.2003.2020.3.3.9
0.30.1541 206.12.365.2003.2020.3.3.90.30.1542 206.12.365.2003.2020.3.3.90.30.1569 206.12.36
1.2004.2022.3.3.90.30.1500 206.12.361.2004.2022.3.3.90.30.1500 206.12.361.2004.2022.3.3.90.3
0.1540 206.12.361.2004.2022.3.3.90.30.1541 206.12.361.2004.2022.3.3.90.30.1542 206.12.361.2
004.2022.3.3.90.30.1543 206.12.361.2004.2022.3.3.90.30.1550 206.12.361.2005.2028.3.3.90.30.1
500 206.12.361.2005.2028.3.3.90.30.1540. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00158/2025 - 18.07.25 - 
GOMES&SILVA ASSESSORIA E COMERCIO DE LIVROS LTDA - R$ 412.100,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 1 

de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, por meio do site licitanet.com.br, licitação modalidade Pregão 
Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 01 (UMA) UNIDADE DE VEÍCULO AUTO-
MOTOR TIPO PICK–UP. Abertura da sessão pública: 13:30 horas do dia 04 de Agosto de 2025. 
Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, con-
sideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3353–2274. E-mail: licitacao@sumepb.
com.br. Edital: https://www.sume.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; licitanet.com.br; www.gov.br/pncp. 

Sumé - PB, 21 de Julho de 2025
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TAPEROÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Ariano Suassuna, 363 - Centro - Taperoá - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE EXAMES LABORATORIAIS DIVERSOS PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE TAPEROÁ – PB. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 06 de agosto de 2025. Início da fase de lances: 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3463–2924. E-mail: setorcompraselic.pmt@gmail.com. Edital: www.tce.
pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Taperoá - PB, 21 de julho de 2025
JOSÉ AIRES DE LIMA JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TAPEROÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Ariano Suassuna, 363 - Centro - Taperoá - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE CARNES 
PARA MERENDA ESCOLAR. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 06 de agosto de 
2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3463–2924. E-mail: setorcompraselic.
pmt@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Taperoá - PB, 21 de julho de 2025
REJÂNIO CAMPOS FERNANDES

Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 90301/2025

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2025. OBJETO:  Aquisição de 01 (um) veículo automotor, 
tipo passeio, zero quilômetro, ano/modelo 2025/2025 ou versão mais atualizada, para atender as 
necessidades da Câmara Municipal de Santa Luzia/PB. PARTES: Câmara Municipal de Santa 
Luzia -PB, e as empresas: 1- FIORI VEICOLO S.A, CNPJ nº 35.715.234/0022-24. UNIDADE 
ORÇAMENTÁRIA: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 01.010 Câmara Municipal; 01 031 2001 1001 
Aquisição de equipamentos, veículo e mobiliario para Camara Municipal; ELEMENTO DE DES-
PESA: 4.4.90.52 80 1.500.0000 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA DO 
CONTRATO: 31 de Dezembro de 2025. VALOR GLOBAL: VALOR: R$ 136.618,00 (cento e trinta 
e seis mil, seiscentos e dezoito reais).

Santa Luzia /PB, 21 de Julho de 2025.        
FELIX MIGUEL DE OLIVEIRA JUNIOR   

Presidente da Câmara

Academia Paraibana de Letras
 Edital 05/2025

O Presidente da Academia Paraibana de Letras (APL), de acordo com o artigo 19 do Regimento 
Interno e ouvido o Conselho Diretor, determina o dia 25 de julho de dois mil e vinte e vinte e cinco 
(25.07.2025), de 8h30 às 12h00, na Sede da APL, Rua Duque de Caxias, 25/37 – Centro – João 
Pessoa, PB, para a Eleição para ocupação da Cadeira 24, vaga em virtude do falecimento do 
Acadêmico EVALDO GONÇALVES DE QUEIROZ. Participarão do processo eleitoral o candidato 
inscrito, sob aprovação da Comissão Eleitoral designada pelo Presidente do Conselho Diretor da APL.

  
João Pessoa, 22 de julho de 2025

Severino Ramalho Leite
 PRESIDENTE

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE MAMANGUAPE 
E REGIÃO - RUA JOSÉ FERNANDES DE SOUZA, S/N – 1º A – CENTRO - CEP 58.280-000 - MA-
MANGUAPE (PB) - ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO - O 
Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Mamanguape e Região, inscrito no 
CNPJ sob o no 00.774.440/0001-04, Registro Sindical no 006.221.05542-5, por seu presidente ao 
final assinado, CONVOCA todos os empregados em estabelecimentos bancários, associados e não 
associados, funcionários de BANCOS PÚBLICOS e PRIVADOS, da base territorial deste sindicato, 
composta pelos municípios de MAMANGUAPE, RIO TINTO, ITAPOROROCA, JACARAÚ, LAGOA 
DE DENTRO, ARAÇAGI, MARI, BAÍA DA TRAÍÇÃO, MATARACA, CUITÉ DE MAMANGUAPE, 
LUCENA e SAPÉ, no Estado da Paraíba,  para participarem da Assembleia Geral Extraordinária, 
que será realizada de forma ITINERANTE, neste dia 25/07/2025,com início às 08h e término às 17h, 
para deliberar sobre a seguinte pauta: 1. DISCUSSÃO E APROVAÇÃO DO VALOR DA MENSALI-
DADE SINDICAL A SER DESCONTADO EM FOLHA, DOS BANCÁRIOS FILIADOS, EM FAVOR 
DESTA ENTIDADE DE CLASSE; 2. OUTROS ASSUNTOS DE INTERESSE DA CATEGORIA. Será 
observado o quórum estabelecido nos termos do Estatuto Social da entidade. Mamanguape (PB), 
21 de julho de 2025. Elário Martins Tomaz – Presidente.

CÂMARA MUNICIPAL DE VÁRZEA
AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00011/2025

A Câmara Municipal de Várzea/PB, com sede na Rua Francisco Pergentino de Araújo, 75 
– Centro, Várzea/ PB, manifesta o interesse em obter propostas de eventuais interessados em 
conformidade com o Art. 75, inciso II - da Lei Federal nº 14.133/2021 que objetiva: Contratação 
de empresa para prestação de serviços técnicos especializados em informática, compreendendo 
a manutenção, atualização e suporte do Sistema de Protocolo da Câmara Municipal de Várzea/
PB, a fim de obter propostas adicionais. Para tanto, convoca os interessados a enviarem suas 
propostas para o objeto constante do edital, disponibilizado no site https://camaravarzea.pb.gov.
br/, (aba licitação) a ser enviado exclusivamente para o e-mail: licitacaovarzea@gmail.com, até as 
16:00hs do dia 25/07/2025. A empresa detentora da proposta mais vantajosa será contatada para 
envio da documentação pertinente.  

Várzea/PB, 21 de julho de 2025.
DAVI DE SOUZA LUCENA

REQUISITANTE

EDITAL DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

SINDICATO DOS ENFERMEIROS NO ESTADO DA PARAÍBA - SINDEP,  SINDICATO DOS 
ENFERMEIROS NO ESTADO DA PARAÍBA - SINDEP, representante legal da categoria de En-
fermagem de Nível Superior da Paraíba, inscrita no CNPJ nº 07.227.878/0001-03, representada 
por sua Presidente MILCA RODRIGUES DO REGO, divorciada, enfermeira, portadora do CPF nº 
442.684.835-00, situada na Praça da Independência, número 18, Centro, Empresarial Independência, 
3º andar, sala 312, João Pessoa/PB, vem, pela presente, convocar todos os profissionais ENFER-
MEIROS FILIADOS OU NÃO FILIADOS que tenham trabalhado em jornada noturna, vinculados, 
ou que já tenham tido vínculo junto ao ESTADO DA PARAÍBA, inclusive aqueles que tenham sido 
demitidos ou se desligado, durante o período abrangido pela condenação judicial, compreendido 
entre dezembro de 2014 até a presente data, independentemente do tipo de vínculo mantido 
(efetivos, temporários, comissionados, codificados ou de qualquer natureza), para participarem da 
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA a ser realizada no dia 29 de julho de 2025, às 19h30min 
em primeira convocação, havendo o quórum estatutário exigido, e, não o havendo, em segunda 
convocação às 19h45min, com qualquer número de presentes.

A Assembleia será realizada de forma VIRTUAL (na forma da permissibilidade estatutária), por 
meio do seguinte link eletrônico: https://meet.google.com/zsx-qeuj-xwj 

A ordem do dia será a seguinte:
1. Explicação acerca do direito conquistado pelo SINDEP/PB nos autos da ação coletiva 

ajuizada contra o Estado da Paraíba, referente ao pagamento/implementação do adicional noturno, 
incluindo valores de período retroativo, em favor de todos os enfermeiros que exerceram jornada 
noturna no período de dezembro de 2014 até a presente data, bem como discussão e autorização 
para a busca dos mencionados direitos e o manejo dos cumprimentos individuais de sentença 
decorrente da ação coletiva em favor dos momentos da categoria;

2. Fixação dos honorários advocatícios convencionais dos advogados que conduziram 
todo processo, nos moldes do art. 22, § 7º da Lei nº 8.906/94;

3. Autorização para eventual celebração de acordo com o Estado da Paraíba, com deságio, 
se necessário, para a concretização dos direitos reconhecidos em favor da categoria;.

Adverte-se que a ausência de comparecimento do beneficiário à referida assembleia importará 
na aceitação de todas as condições e decisões tomadas, nos termos da ata da reunião que será 
confeccionada.

João Pessoa, 21 de julho de 2025.

Milca Rodrigues do Rego 
Presidente do Sindicato dos Enfermeiros no Estado da Paraíba

AVISO DE CONVOCAÇÃO DE PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 003/2025
PROCESSO ADMINISTARTIVO Nº CHP-PRC-2025/01303

REGISTRO CGE Nº   25-01577-4

 A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP, através de seu Presidente da 
Comissão Permanente de Licitação (Portaria nº 009/2025), vem convocar os interessados em participar 
do PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 003/2025, cujo objeto consiste na contratação de empresa de 
engenharia especializada para execução de obra referente aos serviços de recuperação/manutenção 
do Condomínio Cidade Madura, no município de Cajazeiras-PB, conforme especificações e elementos 
técnicos constantes no Projeto Básico e demais Anexos do Edital. O procedimento licitatório obedecerá a 
Lei nº 13.303, de 01/07/2016; o Regulamento Interno de Licitações, Contratos e Convênios da Companhia 
Estadual de Habitação Popular – RILCC/CEHAP, à Lei Estadual 9.697/2012, de 04/05/2012, (CAFIL) e 
à Lei Estadual nº 8.124/2006 alterada pela Lei nº 10.272 de 09/04/2014 (lei que veda o nepotismo), Lei 
Complementar nº 123 de 14/12/2006 – Estatuto Nacional da Microempresa e da Empresa de Pequeno 
Porte e alterações, bem como à legislação correlata, demais exigências previstas no Edital e seus 
Anexos. Regime de execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Orçamento: sigiloso. 
Local: Av. Hilton Souto Maior, nº 3059, Mangabeira I, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. 
Fone: (83) 99984-7064. A retirada do Edital e seus anexos se dará através do Email: cehaplicitacao@
gmail.com, bem como através do sítio eletrônico da CEHAP, www.cehap.pb.gov.br, na aba “TRANSPA-
RÊNCIA – Licitações” . Entrega das propostas: 14 de AGOSTO de 2025 às 09h00hrs, na sala da CPL. 

João Pessoa-PB, 21 de julho 2025

Hebert Levy de Oliveira
Presidente da CPL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 128/2025
PROCESSO Nº 27.902.006855.2024

OBJETO/ÓRGÃO: AQUISIÇÃO DE HORTIFRUTIGRANJEIROS PARA ATENDER AS CASAS 
LARES REGIONAIS DOS MUNICÍPIOS DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, SÃO BENTO E ITA-
PORANGA, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO HUMANO - SEDH, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 06/08/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901282025
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic11@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 25-01579-0
João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação
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